
Туристы 
форсируют 
Атлантику
Растут продажи туров 
в Доминиканскую Республику

В условиях сохранения морато
рия на продажу туров в Египет 
и чартеры в Турцию туроператоры 
все активнее развивают альтер
нативные направления. Вслед 
за Тунисом растет популярность 
 Доминиканской Республики, рос
сийский поток в которую с апреля 
каждый месяц растет на десятки 
процентов.

На фоне роста спроса на туры в До-
миниканскую Республику туропера-
торы начали формировать по этому 
направлению собственные полетные 
программы, сообщил Российский со-
юз туриндустрии. Так, сегодня стар-
тует программа Anex Tour на рейсах 
Azur Air в аэропорт Пунта-Кана. Пред-
ставитель Coral Travel Марина Макар-
кова отмечает двукратное увеличе-
ние объема продаж туров в эту страну 
в сравнении с показателями 2015 го-
да. По ее словам, годом ранее компа-
ния отправляла туристов на регуляр-
ных рейсах «Трансаэро», сейчас зани-
мает целые самолеты «России».

Решение расширить полетную 
программу принял и Tez Tour. По 
словам представителя компании Ла-
рисы Ахановой, сейчас туроператор 
отправляет в неделю два рейса «Рос-
сии», места делятся пополам с туро-
ператором «Библио-Глобус». «В само-
летах 100% загрузки, около 70% пас-
сажиров — семьи с детьми до деся-
ти лет»,— поясняет госпожа Аханова. 
По ее мнению, популярность Доми-
никанской Республики растет за счет 
развитой системы all inclusive («все 
включено»). «Направление стало аль-
тернативой в том числе для тех, кто 
раньше выбирал дорогие отели в Тур-
ции»,— добавляет Лариса Аханова.

Оптимизм туроператоров под-
тверждают данные ЦБ Доминикан-
ской Республики: за полгода число 
авиаприбытий россиян в страну до-
стигло 37,2 тыс. (1,2% общего въездно-
го потока), что на 5,7% больше пока-
зателя 2015 года. Заметный рост на-
чался в апреле, когда российский по-
ток увеличился на 16%, в мае это бы-
ло уже 49%, в июне — 104%, в июле — 
81%. Между тем по итогам 2015 го-
да количество прибытий снижалось 
в 2,5 раза.
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Парадокс паралимпизма
Российских спортсменов опять не пускают в Рио

Международный паралим
пийский комитет (МПК) 
решился на шаг, которого 
предпочел избежать даже 
куда более влиятельный 
Международный олим
пийский комитет (МОК). 
Вчера МПК заявил о дис
квалификации Паралим
пийского комитета России 
(ПКР) и, как следствие, об 
отстранении сборной Рос
сии от участия в стартую
щей 7 сентября в Риоде
Жанейро Паралимпиаде. 
Президент МПК Филип 
Крейвен, предваритель
но выразив глубочайшее 
сочувствие почти 270 рос
сийским спортсменам, ко
торые, по его словам, не 
поедут на Паралимпиаду 
изза того, что они «стали 
жертвами государствен
ной системы допинга», за
явил, что у России теперь 
есть только один путь — 
в Спортивный арбитраж
ный суд. Последний, как 
показали недавние собы
тия, связанные с олимпий
ской сборной России, в со
стоянии рассмотреть дело 
беспристрастно.

Международный пара-
лимпийский комитет вче-
ра обнародовал вердикт по 
делу Паралимпийского ко-
митета России, обвинен-
ного в скандально извест-
ном докладе независимой 
комиссии Всемирного ан-
тидопингового агентст-
ва (WADA) под руководст-
вом Ричарда Макларена 
в том, что он являлся ча-
стью некой управляемой 
государством системы, на-
целенной на сокрытие сле-
дов применения россий-
скими спортсменами до-
пинга. Управляющий со-
вет МПК единогласно по-

становил, что ПКР не со-
ответствует требованиям, 
предъявляемым членам 
МПК в части, относящей-
ся к противостоянию при-
менению допинга, и счел, 
что единственно возмож-
ным шагом в такой ситуа-
ции может быть дисквали-
фикация ПКР. Таким обра-
зом, российские паралим-
пийцы — в общей сложно-
сти 267 человек — отстра-

нены от участия во всех 
международных соревно-
ваниях, включая Паралим-
пийские игры, стартую-
щие в Рио-де-Жанейро уже 
7 сентября.

Вердикт МПК, что и го-
ворить, удивил. Напом-
ним, что в конце июля ана-
логичный вопрос выно-
сился на рассмотрение ис-
полкома Международно-
го олимпийского комите-
та — структуры, формаль-
но не имеющей влияния 
на МПК, но по факту оказы-
вающей на проведение Па-
ралимпиад огромное вли-
яние. Хотя бы потому, что 
проводятся они там же, где 
Олимпийские игры, с ис-

пользованием инфраструк-
туры, возведенной имен-
но для Игр. Так вот испол-
ком МОК счел, что дисква-
лифицировать всю сбор-
ную России за прегреше-
ния отдельных спортсме-
нов нельзя. Позже такая по-
зиция была практически 
единогласно поддержана 
сессией МОК.

Исходя из вышесказан-
ного предполагалось, что 
МПК продублирует реше-
ние МОК, составив, как 
и головная олимпийская 
структура, некий набор 
критериев, в соответствии 
с которыми и будет осу-
ществляться допуск рос-
сийских паралимпийцев 

к соревнованиям. Такой ва-
риант представлялся как 
минимум соответствую-
щим здравому смыслу.

«Но здравый смысл тор-
жествует не всегда,— зая-
вил 

”
Ъ“ президент ПКР Вла-

димир Лукин.— У меня воз-
никло ощущение, что не-
большая группа людей, 
с кем-то предварительно 
посоветовавшись, заранее 
приняла решение, и наши 
попытки донести свою по-
зицию уже не имели значе-
ния. Также показалось, что 
эта группа имеет свою мо-
тивацию и настроена она 
очень решительно». Госпо-
дин Лукин напомнил, что 
в докладе комиссии Макла-

рена ПКР вообще упомя-
нут вскользь. «Все, что там 
есть,— одна диаграмма, 
в которой говорится о том, 
что якобы исчезло некото-
рое количество проб (35.— 

”
Ъ“). Но не мы же отвечали 

за их хранение. Почему не 
возникают вопросы к тому 
же WADA?» — добавил Вла-
димир Лукин.

Впрочем, у президен-
та МКП Филипа Крейвена 
иная точка зрения. Он рас-
сказал, что помимо вышеоз-
наченных 35 проб, ставших 
объектами для предполага-
емых манипуляций со сто-
роны сотрудников россий-
ских спецслужб, комиссия 
Макларена выявила еще де-
сять проб, принадлежащих 
девяти спортсменам, кото-
рые также вызвали подо-
зрения. В итоге набралось 
45 проб, из которых, прав-
да, только 27 принадлежа-
ли лицам, соревнующимся 
в дисциплинах, признан-
ных МПК. Их перепровер-
ка, уверяет господин Крей-
вен, показала, что они ли-
бо не тестировались долж-
ным образом в Московской 
антидопинговой лаборато-
рии, отмечаясь как чистые, 
либо могли быть, судя по 
царапинам на пробирках, 
объектами манипуляций, 
включая подмену биологи-
ческого материала. Госпо-
дин Крейвен уверен так-
же, что тотальная перепро-
верка проб, взятых в Со-
чи в 2014 году, выявит но-
вые факты нарушений. То 
есть в целом ничего дейст-
вительно нового по срав-
нению с тем, о чем уже рас-
сказывал Ричард Макларен, 
МКП не сообщил. 
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Международный  
паралимпийский  
комитет вставляет 
палки в колеса  
российским  
спортсменам   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

«Мы вырубаем больше,  
чем сажаем»
Глава Рослесхоза о проблемах отрасли

Правительство РФ рассматривает воз
можность лишить власти ряда регионов 
прав на управление лесами, мотивируя 
это неэффективной борьбой с пожара
ми. О том, кто войдет в список аутсайде
ров, а также каких еще природохозяй
ственных полномочий могут лишиться 
субъекты РФ, руководитель Федераль
ного агентства лесного хозяйства (Ро
слесхоз) ИВАН ВАЛЕНТИК рассказал 
корреспонденту ”Ъ“ ВАЛЕРИИ МИШИ
НОЙ. Он также сообщил о национальном 
плане восстановления лесов, который 
ведомство готовит по поручению прези
дента Владимира Путина.

— Генпрокуратура оценивает ущерб от 
пожаров в 2016 году в 22 млрд руб. По ее 
данным, количество лесных пожаров 
в России составило 7 тыс., а площадь, 
пройденная огнем, превысила 1 млн га. 
Рослесхоз согласен с такой оценкой?
— В этом году площадь пожаров в 1,4 раза 
меньше, чем в прошлом. Так, общая пло-

щадь пожаров с начала года составила 
1,4 млн га, тогда как за тот же период прош-
лого года она была 2 млн га. Удобней всего, 
конечно, говорить о том, что повезло с по-
годой. Но, понимая, какие меры были при-
няты по профилактике, я, наверное, с тези-
сом про погоду не соглашусь. Весенняя фа-
за лесопожарного сезона развивалась схоже 
с аналогичными периодами прошлого го-
да: весной 2015 года мы получили крупные 
площади пожара по Амурской области, За-
байкалью, начали подгорать Бурятия и Ир-
кутская область. В этом году, понимая, что 
нельзя упустить весеннюю фазу, мы нача-
ли с жесткой системы контроля за выпол-
нением профилактических мероприятий 
в наиболее горимых субъектах РФ. Попы-
тались реализовать так называемую систе-
му предупреждающего маневрирования — 
применения федеральных резервов, сил 
и средств до наступления чрезвычайной си-
туации в субъекте.  
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Дзюдоисты снова начали
Первую золотую медаль для России  
завоевал Беслан Мудранов

Олимпиада в Рио началась для сборной 
России куда успешнее, чем можно было 
бы ожидать, учитывая нервозность, в ат
мосфере которой наши спортсмены вы
нуждены были к ней готовиться. В первый 
же день благодаря победе дзюдоиста 
Беслана Мудранова был открыт счет за
воеванным золотым медалям. А во вто
рой — серебряным: тут уже постаралась 
стрелок Виталина Бацарашкина.

Дзюдоисты, так уж вышло, уже на вто-
рой подряд Олимпиаде первыми прино-
сят золото сборной России. В Лондоне че-
тыре года назад в роли застрельщика вы-
ступил Арсен Галстян. Теперь пришел че-
ред Беслана Мудранова, также выступа-
ющего в весовой категории до 60 кг. Он, 
правда, в своей финальной схватке, где 
ему противостоял Елдос Сметов из Казах-
стана, был не так быстр на расправу, как 
Галстян, который в Лондоне разделал-
ся с соперником за 40 секунд. Мудранову 
потребовалось все основное время и еще 
немножко дополнительного. Но вряд ли 
кто-нибудь об этом вспомнит.

А вот о том, что говорили наши дзюдои-
сты уже в ранге олимпийских чемпионов, 
помнить будут. Хотя бы некоторое время. 
Оба рассказывали, как встречались с Вла-
димиром Путиным на татами. И оба бы-
ли на удивление единодушны в оценках. 
«Руки у него очень сильные, хорошо бро-
сает»,— восхищался четыре года назад Гал-
стян. А Беслан Мудранов честно признался, 
что не ожидал, что президент России «такой 
крепкий». «И броски хорошие делает!» — до-
бавил он. 

В общем, старт у сборной России задал-
ся, и как тут же пообещал министр спорта 
РФ Виталий Мутко, второй день должен был 
стать не хуже. Можно сказать, что он угадал, 
потому как копилка сборной России попол-
нилась еще одной медалью — серебряной, 
которую добыла Виталина Бацарашкина 
в соревнованиях по стрельбе из пневмати-
ческого пистолета с дистанции 10 м.

Афсати Джусойти

Подробнее о событиях Олимпиады  
см. тематическое приложение к 

”
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По данным международной исследова-
тельской организации «Глобальная сеть 
экологического следа», к 8 августа чело-
вечество полностью использовало весь 
годовой запас возобновляемых природ-
ных ресурсов, которые Земля способна 
восстановить за год. Несмотря на то что 
РФ остается глобальным экологическим 
донором, экослед ее жителей превыша-
ет среднемировые показатели. В стране 
недостаточно эффективно используют-
ся ресурсы, в частности, в производст-
ве электроэнергии, ЖКХ и транспортной 
отрасли, говорят исследователи.

В 2016 году День экологического долга 
приходится на 8 августа, еще в 2000 году он 
приходился на конец сентября. «Мы выбра-
сываем больше углекислого газа, чем могут 
поглотить наши леса и океаны, и вылавли-
ваем рыбу и вырубаем леса быстрее, чем те 
способны восстановиться»,— говорит Мати-
ас Вакернагель, директор и один из основа-
телей «Глобальной сети экологического сле-
да» (Global Footprint Network, GFN). Самой 
быстрорастущей составляющей экологиче-
ского долга человечества являются выбросы 
СО2 — на них приходится до 60% экологиче-
ского следа.

Самое понятие экологического долга по-
явилось в начале 1970-х годов в связи с рез-
ким демографическим и экономическим ро-
стом. Как отмечают исследователи из GFN, за 
последние пять лет скорость сдвига в сред-
нем снизилась до менее чем одного дня в год, 
в то время как в начале 1970-х она составля-
ла в среднем три дня в год. Тем не менее, по 
подсчетам экспертов, каждый год человечест-
во расходует объем ресурсов, который смогли 
бы обеспечить только 1,6 планеты, и к 2030 го-
ду человечеству понадобятся уже две Земли, 
а День экологического долга сдвинется на ко-
нец июня. Накоплению экологического дол-
га способствуют потребление ресурсов, низ-
кая эффективность их использования, рост 
населения планеты и снижение способности 
экосистем к восстановлению. Для решения 
проблемы эксперты GFN советуют повышать 
эффективность использования ресурсов, сти-
мулировать возобновляемую энергетику, раз-
вивать чистый транспорт в крупных городах 
и восстанавливать экосистемы.

Страны мира разнятся по биоемкости 
экосистем и скорости использования ре-
сурсов. Так, среди крупнейших экологиче-
ских «кредиторов» — Конго, Бразилия, Фин-
ляндия, Канада, Австралия, Перу, Норвегия, 

Швеция и Россия. Среди крупнейших «деби-
торов» — Сингапур, Израиль, Южная Корея, 
Япония, Бельгия, Швейцария, Нидерлан-
ды, Италия, Великобритания, Египет, Ки-
тай, ЮАР, Индия, Германия и США. В РФ би-
оемкость экосистем на 19% превышает объ-
ем экологического следа, а основная его со-
ставляющая (68%) — углеродный компонент 
(для сравнения: в Китае — 69%, в Великобри-
тании — 63%, в Швеции — 54%).

По словам координатора программы «Зе-
леная экономика» WWF России Павла Боева, 
хотя РФ — глобальный экологический донор, 
экослед россиян заметно превышает средне-
мировой. Так, на одного человека должно 
приходиться не более 1,72 га биоемкости, а 
на россиянина в среднем приходится 4 га, и 
показатель растет. В отраслевом разрезе 26% 
экоследа в РФ обеспечивает ЖКХ (электриче-
ство, отопление, газ и водоснабжение), 20% — 
продовольствие (производство еды и импорт 
продуктов, наносящих ущерб экосистемам, 
таких как пальмовое масло из Юго-Восточной 
Азии и говядина из Латинской Америки, для 
производства которых уничтожаются тропи-
ческие леса), еще 12,5% — транспорт (автомо-
бильный и авиационный).

Ангелина Давыдова

РФ остается экологическим донором
Но неэффективно использует ресурсы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,82

процента составила максимальная процентная ставка по рублевым вкладам в третьей декаде 
июля, сообщил Банк России. По сравнению с предыдущей декадой номинальная доходность депозитов 
физлиц не изменилась — вероятнее всего, это объясняется ожиданиями паузы в смягчении денежной поли-
тики регулятора 29 июля. Снижение же реальной доходности вкладов на фоне замедления инфляции и, как 
следствие, возможное снижение склонности домохозяйств к сбережению в ЦБ считают основным инфляци-
онным риском. Хотя ставка заметно снизилась с пика 15,63% в конце 2014 года, ожидать продолжения тен-
денции до конца сентября, когда будет принято новое решение ЦБ о ключевой ставке, не приходится. 8,0
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Динамика максимальной ставки 
по рублевым вкладам граждан
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ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Неплатежи растут  
на фоне улучшения  
финансовой ситуации

Недостаток оборотных средств 
у предприятий сейчас является 
главным проявлением кризиса, 
свидетельствуют данные опроса 
Российского союза промышленников 
и предпринимателей (РСПП). Проект 
под названием «Антикризисный 
мониторинг» бизнес-ассоциация 
ведет с начала 2015 года. По данным 
опроса, о недостатке средств заявил 
41% опрошенных представителей 
бизнеса. В июле 2015-го, число таких 
респондентов было еще большим 
— 58%. За минувший год снизилось 
и число компаний, назвавших в числе 
проблем снижение курса рубля (22% 
в июле 2016-го и 32% в июле 2015-
го), недоступность финансовых ре-
сурсов (17% и 32% соответственно), 
сокращение объемов производства 
(8% и 13%). «Скорее всего, бизнес 
уже адаптировался к текущим усло-
виям»,— прокомментировала для ”Ъ“ 
данные опроса вице-президент 
РСПП Мария Глухова.

Впрочем, за год доля компаний, 
отметивших второе по значимости 
последствие кризиса — неплатежи 
со стороны контрагентов, увеличи-
лась с 32% до 39%. «Одна из гипо-
тез, почему идет рост неплатежей, 
это сочетание медленно восстанав-
ливающегося спроса и по-прежнему 
высокой стоимости кредитования»,— 
говорит Мария Глухова. Кроме 
того, следует из опроса РСПП, 
за минувший год выросло число 
предприятий, испытывающих труд-
ности с инвестициями и отмечающих 
снижение спроса. Год назад 15% 
компаний заявили о сокращении 
инвестиционных программ или об их 
переносе на более поздний срок 
из-за кризиса, в этом году — 26%. 
Снижение спроса острой проблемой 
для бизнеса назвали 29% опрошен-
ных против 26% годом ранее.

Самая популярная реакция 
респондентов РСПП на кризис — 
оптимизация издержек. 86% заявили 
о планах сокращения расходов 
— экономить собираются на сырье 
и комплектующих, на зарплате 
сотрудников, на услугах (например, 
на консалтинге). Половина опрошен-
ных компаний собирается дальше 
реализовывать программы энерго- 
и ресурсосбережения. Продать 
непрофильные активы хотят 28% 
участников опроса, 26% намерены 
прибегнуть к интенсификации, то 
есть к увеличению выпуска продук-
ции без расширения производства. 
Повысить цены планируют 8,8% ком-
паний, снизить — 3,5%. Примеча-
тельно, что 7% респондентов РСПП 
заявили, что вообще не сталкивались 
с проблемами, связанными с эконо-
мическим кризисом.

Дарья Николаева

ГЛАВНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
КРИЗИСА ДЛЯ КОМПАНИЙ РФ
(% ОПРОШЕННЫХ) ИСТОЧНИК: РСПП.
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Недоступность заемных финансовых ресурсов
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Национальная перестраховочная компания 
(НПК), создаваемая для размещения рисков 
подпавших под санкции российских организа-
ций, зарегистрирована в качестве юридическо-
го лица. НПК уже в октябре получит лицензию 
на перестрахование и, по данным ”Ъ“, сейчас 
претендует на включение в свое наименова-
ние слова «российская». Между тем, полагают 
аналитики, выход на рынок НПК, хоть и повы-
сит прозрачность перестраховочных операций 
в стране, проблему размещения санкционных 
рисков в полной мере не решит.

Дочерняя компания Центробанка в области пере-
страхования 3 августа зарегистрирована в качестве 
юридического лица. Однако, по сведениям 

”
Ъ“, НПК 

— это не окончательное название компании. В Ми-
нюст поданы документы на право включить в него 
слово «российская». Поясним, согласно постановле-
нию правительства от 2010 года, включение в наи-
менование юрлица слова «Россия» или его производ-
ных допускается лишь по особому разрешению Ми-
нистерства юстиции. Получая статусное название, 
перестраховщик намерен идентифицировать себя 
с РФ, что со временем должно помочь ему выйти на 
международные рынки.

Напомним, что пока главная задача НПК — раз-
местить риски клиентов, подпавших под санкции: 
иностранные партнеры страховщиков отказывают-
ся предоставлять емкости по подобным договорам. 
Объявленный уставный капитал новой компании 
— 71 млрд руб., решение о ее создании ЦБ принял 
29 июля. С выходом НПК на рынок у всех действу-
ющих страховщиков появляется обязанность пере-
давать ей 10% рисков от объема перестрахования 
(см. 

”
Ъ“ от 1 августа). Перестраховщик должен на-

чать работу осенью — ЦБ планирует выдать ему ли-
цензию в октябре. Как заявили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

ЦБ, «в настоящее время принимаются все необхо-
димые меры для того, чтобы национальный пере-
страховщик получил лицензию и заработал в крат-
чайшие сроки».

По словам первого зампреда правления СОГА-
За Николая Галушина, который займет пост гла-
вы НПК, сборы компании в этом году, по предва-
рительным прогнозам, составят 150–300 млн руб., 
в следующем году — 5 млрд руб. При этом предпо-
лагается, что санкционные риски не будут доми-
нировать в портфеле перестраховщика. В структу-
ре премий 2017 года на них придется лишь 1–2 мл-
рд руб. С 2018 года прогнозный объем сборов соста-
вит 15 млрд руб.

Тем временем, по мнению аналитиков агентст-
ва АКРА, создание национального перестраховщика 
«принесет позитивный эффект, но не приведет к ра-
дикальным изменениям в отрасли». Такой вывод со-
держится в исследовании, посвященном НПК. «Для 
большинства перестраховочных программ требова-
ния закона (об НПК.— 

”
Ъ“) не будут финансово обре-

менительными»,— полагает АКРА. Аналитики ука-
зывают, что прозрачность перестраховочных опе-
раций повысится, поскольку НПК будет владеть ин-
формацией обо всем перестраховании в РФ. «Усло-
вие обязательного предложения части риска уси-
лит заслон для операций по выводу капитала с по-
мощью перестрахования либо существенно повы-
сит их стоимость»,— считают эксперты. Они приво-
дят данные ЦБ, по которым в 2015 году около 82% пе-
рестраховочной премии (98,4 млрд руб.) было пере-
числено за пределы РФ в качестве платы за размеще-
ние российских рисков.

В ряде сегментов, отмечает АКРА,— при авиа-
страховании, страховании предпринимательских 
рисков, имущества юрлиц,— потенциальные убыт-
ки «настолько существенны, что потребность в пере-
страховании особенно велика», говорится в иссле-
довании. «Обязательная цессия НПК (передача де-
сятой доли рисков) позволит ей выступить агрега-
тором рисков по этим видам с последующей пере-
дачей их на мировой рынок перестрахования. В ре-
зультате НПК может сформировать более сильную 
переговорную позицию по сравнению с прямыми 
перестраховщиками»,— считают эксперты.

Впрочем, решение основной проблемы — пол-
ного размещения санкционных рисков — остается 
под вопросом. «Согласно принятому закону, у НПК 
есть обязанность принять только 10% так называе-
мых санкционных рисков,— отмечают аналити-
ки.— Судьба 90% представляется неопределенной». 
Николай Галушин с последним утверждением не со-
гласен: «По закону мы должны принять в перестра-
хование 10% на условиях страховщика, все оставши-
еся риски мы будем размещать на условиях НПК».

Татьяна Гришина

Национальный 
перестраховщик 
получил 
прописку
Санкционной емкости 
придали юридическую форму

Ответственность за реали-
зацию запрета на захоро-
нение перерабатываемых 
бытовых отходов, который 
правительство начнет ча-
стично вводить с 2017 года, 
фактически целиком ляжет 
на коммунальные предприя-
тия. При этом на начало авгу-
ста 2016 года ни один регион 
не утвердил территориаль-
ную схему обращения с отхо-
дами, притом что работа эта 
должна быть полностью за-
кончена к 26 сентября.

На совещании в Минприро-
ды 3 августа чиновники напом-
нили регионам о запрете с 2017 
года захоронения перерабатыва-
емых отходов и оценили готов-
ность субъектов РФ к запуску си-
стемы управления ими. «Пере-
чень таких видов отходов уста-
навливается правительством»,— 
цитирует Минприроды минист-
ра Сергея Донского. По данным 

”
Ъ“, проект постановления пра-

вительства об этом на этой неде-
ле должен уйти на согласование 
в заинтересованные ведомства, 
а вступить в силу оно должно до 
конца года. В Минприроды пояс-
нили, что с 2017 года запрет бу-
дет распространяться на шины, 
металлы, стекло, бумагу, картон, 
пластик и, вероятнее всего, элек-
тротехнику — разработчики до-
кумента исходят из того, что 
мощности для их переработки 
уже существуют. Документ также 
будет содержать сроки запретов 
захоронения и других видов вто-
ричных ресурсов. «Это создаст 
замкнутые циклы в обращении 
с отходами, исключая захороне-
ние»,— считают в ведомстве.

По принятым правитель-
ством нормативам с 2017 года 
должно перерабатываться 20% 
картона и бумаги, 20% шин и по-
крышек, 30% металлической та-
ры, 15% отходов нефтепродук-
тов и аккумуляторов, 10% сте-
кла, бутылок из пластмассы и 
отходов типографий и 5% элек-
троники. «Нормативы действу-
ют для производителей и им-
портеров. Ответственность за 
полный запрет захоронения ло-
жится на коммунальные пред-
приятия»,— говорят в Минпри-
роды, отмечая, что регионы 
должны были подготовиться.

Однако, как выяснилось на 
совещании, на 1 августа ни один 

регион не утвердил территори-
альную схему обращения с от-
ходами с указанием наличия и 
планов строительства инфра-
структуры. Хотя все схемы долж-
ны быть готовы к 26 сентября, 
только девять регионов предста-
вили их в Росприроднадзор, со-
общают в Общественной пала-
те (ОП). Согласованы лишь пять 
схем: Воронежской, Тюменской 
и Ростовской областей, ЯНАО и 
Москвы, остальные либо дора-
батываются, либо находятся на 
рассмотрении. В десяти реги-
онах успели лишь объявить о 
проведении конкурса по выбо-
ру разработчика, в 11 только го-
товятся к его проведению, а в 
трех регионах (в Северной Осе-
тии, Крыму и Севастополе) их 
еще даже не начали делать.

По мнению главы комиссии 
ОП РФ по экологии Сергея Чер-
нина, 50 регионов не успеют ут-
вердить документы в срок. Он 
отмечает низкое качество мно-
гих схем, объясняя это нехват-
кой разработчиков и заниже-

нием стоимости разработки на 
региональных аукционах. «За-
частую конкурсы выигрывают 
компании, которые демпин-
гуют, но не всегда имеют опыт, 
чтобы справиться с задачей. 
Многое свидетельствует о том, 
что фундамент будет 

”
кривым“, 

что приведет к появлению недо-
загруженных мощностей и по-
тере миллиардов рублей бюд-
жетных средств. Даже концес-
сионные деньги при недозагру-
женности перерабатывающих 
предприятий будут компенси-
роваться из региональных бюд-
жетов»,— считает он.

По словам заместителя гла-
вы Минстроя Андрея Чибиса, 
в 2016 году планируется запуск 
раздельного сбора отходов в Ре-
спублике Алтай, Липецкой, Ни-
жегородской, Белгородской, 
Волгоградской, Томской, Киров-
ской областях и Татарстане. Со-
славшись на экспертные оцен-
ки, он сообщил, что за счет это-
го доля отходов, направляемая 
на переработку, может вырасти 
до 25–30% за десять лет. В такой 
ситуации самым простым спо-
собом решения проблемы за-
прета захоронения, вероятнее 
всего, станет сжигание, хотя, по 
данным 

”
Ъ“, его поддержка за 

счет рынка мощности и высо-
ких коммунальных тарифов для 

населения (в том числе в Под-
московье) пока не согласована 
Кремлем (см. 

”
Ъ“ от 14 июля).

Непонятно пока, кто и в ка-
ком объеме будет финансиро-
вать инфраструктуру по пере-
работке отходов, даже несмотря 
на наличие концессий в некото-
рых регионах. В июне 2016 года 
Сергей Донской оценивал необ-
ходимость инвестиций в 150 мл-
рд руб. в ближайшие три года, 
отмечая, что, по данным Росста-
та, их необходимо в десять раз 
больше. При этом оценка суммы 
поступлений от экосбора, кото-
рый должен будет уплачиваться 
в региональные бюджеты ком-
паниями и импортерами, отка-
завшимися брать ответствен-
ность за управление своими от-
ходами, постоянно снижается. 
Если в июне господин Донской 
оценивал ее в 6,5 млрд руб. в 
2017 году и до 30 млрд руб. позд-
нее, то 3 августа он говорил о «не 
менее чем 1 млрд руб.». «Сумму 
30 млрд руб. называли в Минфи-
не, где изначально расценивали 
экосбор как доходы, тогда как 
мы его рассматриваем в каче-
стве мотивационного платежа. 
1 млрд руб.— это сегодняшняя 
консервативная оценка наше-
го департамента экономики»,— 
пояснили в Минприроды.

Алексей Шаповалов

Мусор не примет земля
За запрет захоронения отходов с 2017 года ответят регионы

Вопрос переработки  
отходов с 2017 года  
станет болезненным  
для регионов, но пока 
большого беспокойства 
они не проявляют   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
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Владельцы кафе  
и крестьянского хозяйства 
обошли Григория Явлинского
Кандидаты «Яблока» в Госдуму отчитались о доходах

Центризбирком опубликовал ин-
формацию о доходах  кандидатов 
в депутаты Госдумы от  партии 
«Яблоко». Основатель партии 
и лидер партсписка Григорий 
 Явлинский заработал в 2015 го-
ду почти 2,4 млн руб., председа-
тель «Яблока» Эмилия Слабуно-
ва — 1,7 млн руб. Самый богатый 
кандидат в федеральном  списке 
партии заработал в 2015 году 
15 млн руб., а 15 человек вообще 
не имели никаких доходов.

Один из основателей партии 
«Яблоко», лидер федерального 
партсписка Григорий Явлинский 
заработал в прошлом году почти 
2,4 млн руб. Источниками дохода он 
указал работу в заксобрании Санкт-
Петербурга, НИУ ВШЭ и региональ-
ной общественной организации 
«ЭПИцентр». Господин Явлинский 
владеет только квартирой в Москве 
площадью 76,6 кв. м. Второй номер 
партсписка, председатель партии 
«Яблоко», депутат заксобрания Ка-
релии Эмилия Слабунова заработа-
ла 1,7 млн руб. Она имеет квартиру 
в Ленобласти (47,6 кв. м) и в совмест-
ной собственности квартиру в Каре-
лии (69,1 кв. м). Экс-мэр Петрозавод-
ска Галина Ширшина, занимающая 
восьмую строчку в списке «Яблока», 
задекларировала доход 1,5 млн руб., 
полученный в администрации Пет-
розаводска (в декабре прошлого го-
да была смещена с поста мэра). В Ка-
релии у госпожи Ширшиной в собст-
венности две квартиры (36,2 кв. м и 
77,5 кв. м) и участок 1508 кв. м.

Также входящий в общефедераль-
ную десятку партсписка «Яблока» де-
путат Госдумы Дмитрий Гудков зара-
ботал в прошлом году 4,7 млн руб. 
Он владеет участком в Подмосковье 
(2830 кв. м), квартирами в Москве 
(127,1 кв. м) и Болгарии (85,65 кв. м), 
а также автомобилем Audi Q7. 
Остальные члены федерального 
списка не могут сравниться с ним 
по доходам. Владимир Рыжков, ко-
торый указал несколько источников 
доходов, в том числе ЗАО «Эхо Мо-

сквы» и ООО «Москоутаймс», зарабо-
тал 825 тыс. руб. В собственности у 
него две квартиры — в совместной 
в Алтайском крае (47,7 кв. м) и Мо-
скве (80,2 кв. м). Экс-депутат Псков-
ского заксобрания Лев Шлосберг 
заработал 678 тыс. руб. Владеет он 
половиной квартиры (56,4 кв. м) в 
Псковской области. А появивший-
ся в федеральной части партсписка 
в последний момент советник Гри-
гория Явлинского Марк Гейликман 
(см. 

”
Ъ“ от 4 июля) заработал в пар-

тии 506 тыс. руб., имеет квартиру в 
Санкт-Петербурге (88,2 кв. м).

Самым обеспеченным среди кан-
дидатов партии «Яблоко» стал Алек-
сандр Свитин, который заработал 
в ГУ УПФР по Вологде и ПАО «Банк 
Уралсиб» 15 млн руб. В Вологодской 
области ему принадлежат семь участ-
ков общей площадью 12 935 кв. м, 
два дома (520 кв. м и 1717 кв. м) и две 
квартиры (1200 кв. м и 1200 кв. м). 
Немного отстали от него владелец 
кафе «Солянка» в Калининградской 
области Витаутас Лопата, задеклари-
ровавший 11,1 млн руб., и Александр 
Конашенков (10,5 млн руб.), который 

указал источником дохода крестьян-
ское хозяйство «Прометей» в Псков-
ской области. Господин Лопата так-
же задекларировал четыре участ-
ка общей площадью 3989 кв. м, дом 
(554,8 кв. м) и иное имущество (1/2 
от 668,4 кв. м и 7,4 кв. м) в Калинин-
градской области, квартиру 56 кв. м 
в Ивановской области. А господину 
Конашенкову принадлежат в Псков-
ской области дом 98,2 кв. м, целый 
парк сельхозмашин (семь единиц), 
автомобиль KIA FG и автофургон. 
Кроме того, в его собственности на-
ходятся 28 участков земли общей 
площадью почти 2,5 млн кв. м.

Однако миллионеров среди кан-
дидатов партии «Яблоко» в депутаты 
Госдумы явное меньшинство. Боль-
шинство составляют люди с дохо-
дом от 200 тыс. до 600 тыс. руб. На-
пример, кандидат Дмитрий Трунин 
заработал за прошлый год 17,4 тыс. 
руб. в Адвокатской палате Москов-
ской области. При этом в зареги-
стрированном Центризбиркомом 5 
августа списке «Яблока» есть 15 кан-
дидатов, которые в 2015 году ниче-
го не заработали. Некоторые из них 
владеют квартирами, участками и 
автомобилями, а двое — Эдуард Фо-
мин и Алексей Хатагов — не имеют 
вообще ничего.

Наталья Городецкая

Граждан перестал  
беспокоить Донбасс
В России стали меньше опасаться войны с Украиной

Конфликт в Донбассе стал для 
граждан России делом привыч-
ным и, судя по последним опро-
сам «Левада-центра», не внушаю-
щим страх. За последние два го-
да на 35% выросла доля респон-
дентов, которые не опасаются, 
что вооруженные столкновения 
на востоке Украины перерастут 
в войну между Россией и Украи-
ной. Гендиректор «Левада-цент-
ра» Лев Гудков объясняет это тем, 
что подача информации в отно-
шении конфликта на востоке Ук-
раины стала более взвешенной.

Внимание граждан к событиям на 
Украине ослабло, показывают опро-
сы «Левада-центра». С февраля 2014 го-
да по август 2015 года за ними «очень 
внимательно» следили не менее 13% 
граждан, были и более высокие зна-
чения. Сейчас «очень внимательно» 
следят за Украиной 10% респонден-
тов. Но представления о ситуации 
на востоке страны россияне уже со-
ставили. Благополучной ее счита-
ет только 1% респондентов, спокой-
ной — 8%, остальные характеризуют 
ее как напряженную (62%) или даже 
критическую (20%). По этим показате-
лям принципиальных изменений не 
происходит. Фактически не меняются 
ожидания от происходящего: 11% счи-
тают, что ситуация на востоке Украи-
ны улучшится, 28% — что ухудшится, 
27% — что останется без изменений.

При этом в России заметно умень-
шилось число тех, кто опасается вой-
ны. В июне 2014 года только 26% ре-
спондентов говорили, что у них «нет 
особых опасений», что вооруженный 

конфликт в Донбассе «с участием рос-
сийских добровольцев может перера-
сти в войну между Россией и Украи-
ной», в июле 2015 года — уже 44%. Те-
перь 61% опрошенных «Левада-цен-
тром» россиян утверждает, что у них 
нет подобных страхов (см. график).

Причин, по которым уровень стра-
хов понизился, две, считает дирек-
тор «Левада-центра» Лев Гудков. «Эко-
номический кризис заставил Кремль 
вести более осторожную политику. И 
подача информации в отношении со-
бытий на востоке Украины для гра-
ждан стала более осторожной. Ны-
нешний тон не обеспечивает чрез-
мерную взвинченность милитарист-
ской атмосферы»,— заявил он 
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другой стороны, по словам господи-
на Гудкова, уже «была продемонстри-
рована слабость украинской армии», 
граждане стали ощущать, «что она не 
победит в большой войне, потому что 
российская армия ее задавит».

Еще год назад 13% респонден-
тов выражали «большие опасения», 
а 30% — «некоторые опасения», что 
столкновения на востоке Украины 
«могут перерасти в третью мировую 
войну». Сейчас у 7% остались «боль-
шие опасения» по поводу предстоя-
щей «третьей мировой» из-за столк-
новений в Донбассе, у 22% — «не-
которые опасения» на этот счет. Но 
спокойных граждан стало больше: 
36% особо не переживают, что будет 
большая война, 25% уверены, что ее 
не будет.

При этом россияне не готовы ид-
ти на уступки ради прекращения 
кровопролития в Донбассе и нор-
мализации отношений с Украиной. 
По крайней мере только 19% респон-
дентов «Левада-центра» говорят, что 
можно было бы пойти на уступки со-
седней стране, 62% против этого, 19% 
затруднились ответить.

Максим Иванов
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В «Единой России»  
не поделили Дмитрия Овсянникова
В партии выступают против использования  
образа врио губернатора

Секретарь севастопольского от-
деления «Единой России» Борис 
Колесников обвинил своего за-
местителя, кандидата в депутаты 
Госдумы от партии Дмитрия Бе-
лика, в попытках втянуть врио гу-
бернатора города Дмитрия Ов-
сянникова «в политические иг-
рища». Речь идет о публикаци-
ях в местной прессе, в которых 
единоросс Белик предлагает по-
мощь главе города. Господин Бе-
лик сказал ”Ъ“, что с заявлением 
господина Колесникова еще не 
ознакомился. Борьба между дву-
мя партийцами длится с апреля — 
тогда они соперничали за вклю-
чение в состав политсовета «Еди-
ной России» своих сторонников. 
В руководстве «Единой России» 
призвали партийцев «забыть все 
обиды и распри».

Накануне выборов в Госдуму в се-
вастопольской «Единой России» про-
изошел очередной конфликт. На пар-
тийном сайте размещено заявление 
секретаря отделения Бориса Колесни-
кова о том, что отдельные единорос-
сы на фоне назначения врио губер-
натора Дмитрия Овсянникова устра-
ивают «популистские провокации»: 
«Некоторые политические функцио-
неры, действующие депутаты муни-
ципальных образований, кандида-
ты в депутаты, прикрываясь должно-
стями в партийной структуре, начи-
нают устраивать политические шоу, 
популистские провокации, направ-
ленные на дестабилизацию полити-
ческой обстановки». В заявлении, в 

частности, идет речь о заместителе 
секретаря севастопольского отделе-
ния «Единой России», кандидате в де-
путаты Госдумы по одномандатному 
округу Дмитрии Белике. В газете «Но-
вые вести» 3 августа на первой поло-
се размещено большое фото Дмитрия 
Овсянникова, а рядом — авторская 
колонка Дмитрия Белика о назна-
чении врио губернатора под назва-
нием «Новый шанс для севастополь-
цев». Единоросс вспоминает, как, бу-
дучи «два года назад и. о. губернато-
ра Севастополя, столкнулся с теми же 
вопросами, решать которые предсто-
ит и Дмитрию Овсянникову» (отме-
тим, что и. о. главы Севастополя по-
сле «крымской весны» был Алексей 
Чалый, а господин Белик тогда лишь 
имел право подписывать документы 
как представитель городской адми-
нистрации). Кандидат отметил, что 
готов делиться с врио «опытом управ-
ления таким непростым и многогран-
ным городом-героем Севастополем».

Господин Колесников указал, что 
врио губернатора «компетентен в 
принятии решений и владеет всей 
проблематикой города Севастопо-
ля», поэтому недопустимо «втяги-
вать» его «в свои политические иг-
рища». «Подобного рода манипуля-
ции», по мнению секретаря едино-
россов, «являются отголосками двух-
летнего молчания и забвения лиц, 
считающих себя причастными к по-
литическим процессам». После на-
значения в апреле 2014 года Сергея 
Меняйло врио главы Севастополя 
Дмитрий Белик лишился властных 

постов, став заместителем секретаря 
отделения «Единой России».

Борис Колесников на звонки 
”
Ъ“ 

не отвечал. Господин Белик сказал 

”
Ъ“, что с заявлением главы отделения 

партии ознакомиться не успел. По его 
словам, к газете «Новые вести» он от-
ношения не имеет, а размещенные в 
ней материалы «не оплачивались из 
его избирательного фонда». Между 
тем на первой полосе газеты размеще-
на реклама общественной приемной 
господина Белика, а в газете о нем до-
вольно много рассказывается. Напри-
мер, есть заметка, посвященная реги-
страции господина Белика кандида-
том в депутаты под названием «Партия 
президента получила официального 
кандидата в Севастополе». Также есть 
инфографика, демонстрирующая, что 
Дмитрий Белик является самым попу-
лярным городским политиком.

Господин Колесников давно кон-
фликтует с Дмитрием Беликом. На-
кануне партконференции в апреле 
между ними развернулась борьба за 
включение в состав политсовета «Еди-
ной России» своих сторонников вме-
сто вышедших сторонников экс-спи-
кера заксобрания Севастополя Алек-
сея Чалого (см. 

”
Ъ“ от 14 апреля).

Первый зампред исполкома «Еди-
ной России» Константин Мазуревский 
заявил 

”
Ъ“, что «в условиях, когда фор-

мируется команда нового губернато-
ра Севастополя, необходимо забыть 
все обиды и распри, засучить рукава и 
вместе работать над решением тех во-
просов, которые волнуют людей».

Софья Самохина

Партиям не хватило  
на подписи избирателей
«Коммунистов России» и «Родину»  
не пускают на региональные выборы

В трети регионов (13 из 39) за-
вершена регистрация партспи-
сков на выборах в региональные 
заксобрания. Рекордсменами по 
числу отказов в регистрации ста-
ли партии «Родина» и «Комму-
нисты России». Каждой отказа-
но в 5 регионах из 13. В «Родине» 
 говорят, что все силы бросили на 
думскую кампанию, а «Коммуни-
сты России» объясняют отказы 
противодействием местных вла-
стей. Эксперт говорит о том, что 
федеральный центр дал указания 
не снимать с выборов только дум-
ские партии, чем пользуются ад-
министрации регионов.

По итогам регистрации в трети из 
39 регионов, где пройдут выборы в 
заксобрания, уже наметились аут-
сайдеры. «Коммунисты России» не 
попали на выборы в Курской и Тю-
менской областях, Еврейской авто-
номной области и Камчатском крае 
из-за недействительных подписей 
избирателей в свою поддержку. В 
Амурской области партийцы сами 
не подали нужные для регистрации 
документы. «Родина» также получи-
ла отказ в 5 из 13 регионов: в Псков-
ской, Амурской, Курской, Омской и 
Тверской областях. Причина отказа 
— также недействительные подписи 
избирателей. 

«Для ускорения процесса исполь-
зовались старые базы данных, в ко-
торых оказалось много фамилий уе-
хавших с Камчатки, а также умер-
ших»,— объясняет причины отказа 
«Коммунистам России» глава камчат-
ского крайизбиркома Инга Ирини-
на. «Фактически это имущественный 

ценз — собрать несколько десятков 
тысяч подписей очень трудно, тре-
бует больших усилий и финансовых 
затрат. Сейчас региональные власти 
помогают КПРФ»,— заявил 

”
Ъ“ ли-

дер «Коммунистов России» господин 
Сурайкин. Если КПРФ устраивает 
власть, то даже «спойлер против Ком-
партии лишний», считает политолог 
Алексей Макаркин. Директор по ис-
следованиям ИСЭПИ Александр По-
жалов говорит, что в нынешних ре-
гиональных выборах практически 
не участвует Коммунистическая 
партия социальной справедливости 
(КПСС), другой спойлер КПСС. В ре-
зультате на региональных выборах 
режим для КПРФ создан благоприят-
ный, считает он.

В Амурской области «Родина» со-
брала 3375 подписей, но среди не-
действительных обнаружились де-
сять подписей умерших людей, 82 
человека не имели регистрации в 
регионе, заявили в управлении МВД 
по Амурской области. В отделении 
«Родины» утверждают, что главной 
причиной отказа стал рейтинг пар-
тии в регионе, который составляет 
10–12%. Всего «Родина» выдвинула 
кандидатов в 28 заксобраний, в семи 
из них партия сможет участвовать в 
выборах без сбора подписей. В Дагес-
тане «Родина» сама отказалась от уча-
стия в выборах. «Мы ограничены в 
ресурсах. Приходится распылять ре-
сурс на Госдуму и на сбор подписей, 
что не всегда получается»,— заявил 

”
Ъ“ лидер «Родины» Алексей Журав-

лев. Чтобы «ровно работать на выбо-
рах каждого уровня, нужны ресурсы 
как у парламентских партий, кото-

рые получают деньги из госбюдже-
та», говорит он. У «Родины» приори-
тет — выборы в Госдуму, и на подго-
товку к ним партия ориентирует ре-
гиональные отделения, подчеркива-
ет лидер партии.

«У 
”
Родины“ и 

”
Коммунистов Рос-

сии“ была схожая ситуация со сняти-
ем с выборов из-за подписей в прош-
лом году,— говорит Александр По-
жалов.— В этом году региональных 
выборов более чем втрое больше, 
а партии направляют силы на дум-
скую кампанию». Причины снятия 
списков «Родины» в Амурской обла-
сти и Дагестане — «конфликты с ре-
гиональными властями», говорит 
он. По словам Алексея Макаркина, 
отказы в регистрации «Родине» объ-
яснимы: «В эту партию идут поли-
тики, которые вызывают отторже-
ние местных властей, но при этом 
не считают себя оппозиционерами». 
«Громкое название, патриотическая 
программа, заявления в поддержку 
президента. Но федеральный центр 
дает указания по непротиводейст-
вию думским партиям, по осталь-
ным таких указаний нет — админи-
страции этим пользуются»,— рассу-
ждает эксперт.

В Камчатском крае в регистрации 
отказано Партии роста, в Мурман-
ской и Омской областях — Россий-
ской партии пенсионеров за спра-
ведливость, в Курской области от-
каз получили «Патриоты России». 
Без проблем зарегистрировали свои 
списки только партии с федераль-
ной льготой — думская четверка и 
«Яблоко».

Отдел политики

Григорий Явлинский заработал 
за 2015 год 2,4 млн руб.  
на трех работах   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Его поздравляет научный руководитель Российского фе-
дерального ядерного центра — ВНИИЭФ академик РАН 
Радий Илькаев:
— Уважаемый Владимир Романович! Сердечно поздрав-
ляю вас с днем рождения. Наше давнее и доброе зна-
комство началось с созданного вами журнала «Фома», 
на страницах которого не раз появлялись живые мате-
риалы о жизни города Сарова и нашего ядерного цент-
ра, о преподобном Серафиме Саровском. Сегодня ваши 

труды связаны с организацией взаимопонимания меж-
ду церковью и светским обществом. Для нас, оружейни-
ков-ядерщиков, важен диалог веры и знания, религии 
и науки. Состоявшаяся неделю назад в Сарове при ва-
шем деятельном участии встреча ученых с патриархом 
Кириллом стала еще одним свидетельством того, что та-
кой диалог нужен и плодотворен. Желаю вам здоровья 
и успехов.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 43 года председателю синодального 
отдела по взаимоотношениям церкви с обществом и СМИ 
Владимиру Легойде

ДНИ РОЖДЕНИЯ

ОПАСАЕТЕСЬ ЛИ ВЫ, ЧТО ВООРУЖЕННЫЕ СТОЛКНОВЕНИЯ НА ВОСТОКЕ УКРАИНЫ 
С УЧАСТИЕМ РОССИЙСКИХ ДОБРОВОЛЬЦЕВ МОГУТ ПЕРЕРАСТИ В ВОЙНУ МЕЖДУ 
РОССИЕЙ И УКРАИНОЙ?   ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР».

Есть большие опасения

Есть некоторые опасения

Нет особых опасений

Нет никаких опасений

Затруднились ответить

ПОСЛЕДНИЙ ОПРОС ПРОВЕДЕН 22–25 ИЮЛЯ 2016 ГОДА СРЕДИ 1600 ЧЕЛОВЕК В 137 НАСЕЛЕННЫХ ПУНКТАХ 
48 РЕГИОНОВ СТРАНЫ.   
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первые лица

Когда очаги только появлялись, мы за-
действовали ФБУ «Авиалесоохрана»: наши 
сотрудники умеют десантироваться в слож-
ных условиях в лесной покров и работать с 
локализацией малых очагов. За счет этого 
ситуация не выходит из-под контроля и по-
жар не распространяется на большие пло-
щади. Мне кажется, что весна могла бы быть 
значительно хуже, если бы не сработала сис-
тема предупредительного маневрирования.

Что касается ущерба, я бы пока не стал 
его подсчитывать. Мы пока точно не знаем, 
какое количество насаждений погибло от 
пожаров. Весенние пожары обычно не по-
вреждают древостой, а сжигают подстилку. 
Осенью мы проведем лесопатологические 
исследования, которые позволят оценить 
процент погибших деревьев. Обычно это 
не более 25% от общей площади, пройден-
ной огнем.
— То есть ущерб может быть ниже, чем 
насчитала прокуратура?
— Не исключено, что он будет значительно 
ниже. Мы назовем точную цифру после про-
ведения всех исследований осенью.
— Тем не менее Генпрокуратура по ито-
гам проверки сделала вывод, что меры, 
принятые органами управления лес-
ным хозяйством, были недостаточны 
для предотвращения и своевременно-
го выявления пожаров. Рослесхоз согла-
сен с этим?
— Я согласен с тем, что не все субъекты РФ 
нормально готовятся к лесопожарному се-
зону. На сегодняшний момент даже те реги-
оны, которые справились в этом году с ле-
сопожарным сезоном лучше, чем в прош-
лом,— например, Иркутская область или 
Бурятия,— не выполнили и доброй полови-
ны всех необходимых профилактических и 
противопожарных мероприятий. Выполни 
они все 100% профилактических работ, мы 
могли бы иметь совершенно другие площа-
ди и совершенно другой ущерб. И мы не сни-
маем с субъектов ответственности за не са-
мую качественную подготовку к сезону, не-
смотря на то что дела у них обстоят лучше, 
чем в прошлом году.

Так, работа, которая была организована 
в Забайкалье еще с осени 2015 года, строи-
лась на принципах ответственного подхо-
да к профилактике. Одним из главных усло-
вий того, что мы не упустили весенний се-
зон, было своевременное заключение реги-
онами контрактов на авиационное патрули-
рование. В прошлом году при введенном ре-
жиме чрезвычайной ситуации в Амурской 
области, Забайкальском крае и Бурятии не 
были заключены контракты на авиацион-
ный мониторинг. Это упущение потом по-
требовало от государства значительных уси-
лий, сил и средств, применения тяжелой 
авиации, всех наших подразделений «Авиа-
лесоохраны», сил МЧС и Министерства обо-
роны, чтобы взять ситуацию под контроль. 
И до конца сделать этого не удалось, пото-
му что упущенная весенняя фаза лесопожар-
ного сезона неизбежно влечет крупные по-
жары летом. Так было в 2015 году в Иркут-
ской области и Бурятии: недотушенные по-
жары, начавшиеся весной, в начале августа 
разгорелись на фоне высокой температуры 
и сильных ветров.
— Вице-премьер Александр Хлопонин не-
давно поручил Минприроды РФ подгото-
вить предложения по лишению полно-
мочий по управлению лесами властей 
Бурятии и Забайкальского края. Есть и 
другие регионы, в которых сложилась 
острая ситуация, например, Иркутская 
область и Красноярский край. Может ли 
список претендентов на лишение полно-
мочий увеличиться?
— Решение будет принимать правительст-
во РФ. В 2016 году мы опираемся на итоги 
и оценки эффективности работы субъекта в 
2015 году. Действительно, были основания 
считать власти Бурятии и Забайкалья ненад-
лежащим образом справляющимися со сво-
ими полномочиями. Но мы планируем вно-
сить соответствующие предложения с уче-
том динамики проделанной работы. Забай-
кальский край существенно подтянулся в 
этом году, что ставит под сомнение целесоо-
бразность лишения его полномочий. По Бу-
рятии претензии остаются. Не все в порядке 
в Амурской области в блоке организации ту-
шения пожаров. Один из наиболее проблем-
ных субъектов — Иркутская область: к про-
блеме лесных пожаров здесь добавляется и 
тема незаконных рубок и нелегального обо-
рота древесины. Сегодня более 50% всех не-
законных рубок в России — в Иркутской об-
ласти. По этому региону должны быть при-
няты системные комплексные меры по нор-
мализации ситуации. Немного не соглашусь 
по Красноярскому краю: в этом году он нахо-
дится в экстремально высоких классах по-
жарной опасности, которые фиксируются 
уже более 60 дней на значительной части тер-
ритории. Но этот регион достаточно серьезно 
занимается темой мониторинга пожарной 
опасности, оперативно ликвидирует очаги, 
у них достаточно высокий процент ликвида-
ции в первые сутки, а для нас это критерий 
эффективности принимаемых мер.
— Что делается для предотвращения не-
законных рубок и оборота нелегальной 
древесины?
— На самом деле ситуация неоднозначная от 
субъекта к субъекту, потому что система мар-
кировки древесины ценных пород при экс-
порте, введенная с 2015 года, дает свой эф-
фект. Теперь каждое бревно дуба, бука и ясе-
ня перед экспортом должно подлежать по-
штучной маркировке. Это серьезное препят-
ствие на пути тех, кто промышлял незакон-
ной заготовкой древесины. За прошлый год 
цифра по нелегальным рубкам колеблется в 

районе 1,2–1,3 млн кубометров. Это данные 
субъектов РФ. В этом году показатели близки 
к показателям прошлого года.

Черные и серые лесорубы будут выходить 
из тени именно за счет ужесточения контр-
оля. Мы будем развивать систему маркиров-
ки древесины, внедрять радиочастотные 
метки, то есть внедрять комплексную систе-
му слежения за оборотом древесины. На ос-
нове ЕГАИС учета древесины она будет мно-
гокомпонентной — это не просто компью-
терная система, где декларируются все сдел-
ки и осуществляется учет, это связано и с си-
стемой маркировки, и с системой весогаба-
ритного контроля, и с использованием ради-
очастотных меток.
— Лесной кодекс с 2007 года передал пол-
номочия по тушению пожаров регио-
нальным властям, расходы на лесоохрану 
и пожаротушение теперь делятся между 
ними и федеральным бюджетом. Рослес-
хоз предлагает вернуться к прежней си-
стеме, в частности вернув единую феде-
ральную службу авиационной охраны ле-
сов. Что сделано в этом направлении?
— До принятия Лесного кодекса авиацион-
ная охрана лесов была федеральной, в распо-
ряжении ФБУ «Авиалесоохрана» было около 
120 собственных воздушных судов. Это до-
статочно серьезный флот, который позволял 
обеспечивать необходимый мониторинг 
лесных пожаров, перебрасывать наших де-
сантников, локализовывать очаги на не-
больших площадях, в общем, заниматься эф-
фективной профилактикой возникновения 
пожаров. После передачи полномочий субъ-
ектам, к сожалению, регионам сохранить 
авиацию не удалось. Это смогли сделать еди-
ницы: Республика Алтай, Амурская область, 
Красноярский край.
— Вы имеете в виду высокие расходы на 
содержание авиации?
— Конечно. Содержать авиацию — доро-
гостоящее удовольствие. Поэтому сегод-
ня регионы контрактуют малые самолеты 
(Cessna, Ан-24, Ан-2, Ми-8, Ми-2) у частных 
компаний и используют их для мониторин-
га и тушения лесных пожаров. Мы предла-
гали усиливать федеральный резерв как ту 
силу, которая действительно может помочь 
субъектам в зоне наибольшей горимости. 
Эффективность деятельности «Авиалесоох-
раны» признают все. Эти 700 человек тушат 
более 25% всех лесных пожаров в стране.

Каждый год не похож на другой: в этом го-
ду горят регионы, которые по 20 лет не горе-
ли,— север Красноярского края и север Яма-
ло-Ненецкого автономного округа. Это ано-
малия. В прошлом году горели Сибирь, Ир-
кутская область, Бурятия, Забайкалье. В поза-
прошлом году — Дальний Восток и Сибирь. 
Три года назад — Урал, Ямал, ХМАО, Привол-
жье. В 2012 году — Приволжье и Централь-

ный федеральный округ (ЦФО), в 2010 году 
— ЦФО, Северо-Запад, Урал и Приволжье.

Ни один субъект не может содержать фор-
мирования, которые обеспечат ликвидацию 
пожаров в условиях высокой горимости. 
Должен быть федеральный резерв, который 
придет на помощь регионам в зоне наиболь-
шей пожарной опасности в текущем году.
— Так какие шаги сделаны, чтобы зако-
нодательно закрепить возврат к центра-
лизованной системе?
— Первый шаг мы уже сделали: принят 
218-й закон, вносящий правки в Лесной ко-
декс. Он вступил в силу в июле, но отдель-
ные положения вступают в силу позже — в 
январе и марте 2017 года. Закон, в частно-
сти, вернул такие традиционно федераль-
ные полномочия «Авиалесоохраны», как 
искусственное вызывание осадков и при-
менение взрывных работ. Это эффектив-
ные технологии при работе в горах, при ра-
боте на удаленных труднодоступных тер-
риториях. Закрепление этих полномочий 
позволит «Авиалесоохране» начать вновь 
формировать материально-техническую 
базу, покупать или фрахтовать воздушные 
суда. Более того, «Авиалесоохрана» может 
работать как партнер по госконтракту с 
субъектами РФ, чтобы в сложных услови-
ях оперативно участвовать в тушении лес-
ных пожаров.
— Природоохранные организации, кри-
тикуя работу Рослесхоза, обращают вни-
мание на то, что данные о площади по-
жаров ведомственной информационной 
системы дистанционного мониторин-
га лесных пожаров Рослесхоза (ИСДМ-
Рослесхоз) значительно выше данных в 
оперативных отчетах ведомства. Чем это 
объясняется?
— Существуют две разные системы инфор-
мации. Первая — отчетные данные субъ-
ектов РФ, которые подтверждены подпи-
сями соответствующих должностных лиц. 
Вторая — данные ИСДМ-Рослесхоза. Сведе-
ния о площадях пожаров в ИСДМ-Рослесхо-
зе действительно порой значительно выше 
тех, что содержатся в отчетности субъектов 
РФ. Но мы не говорим, что ИСДМ — это сто-
процентная точность в данный момент. Нор-
мативные методики, которые зарегистриро-
ваны в Минюсте, обязывают нас верифици-
ровать площади лесных пожаров. Мы это 
делаем осенью, когда проходит задымле-
ние и видна площадь выгоревших насажде-
ний, когда субъекты проводят лесопатоло-
гические обследования. Мы вместе уточня-
ем площади и в октябре-ноябре даем сведе-
ния о пройденной огнем площади за истек-
ший период.
— Что делается, чтобы увеличить число 
лесников, которые патрулируют леса и 
могут оперативно передать информа-

цию как о начинающихся пожарах, так 
и о фактах незаконной рубки?
— Сейчас в учреждениях субъектов РФ в лес-
ной сфере в целом, включая и органы влас-
ти, трудится около 70 тыс. человек. Раньше 
— в советский период и до принятия Лес-
ного кодекса в 2007 году — в лесной охра-
не работало порядка 120 тыс. То есть мож-
но говорить о практически двукратном сни-
жении численности. При этом в инспектор-
ский корпус, осуществляющий надзорные 
функции, входит около 19 тыс. человек. Ны-
нешняя численность не обеспечивает нор-
мативы патрулирования. Но сегодня глава 
региона формирует органы управления и 
численность лесной охраны. Мы пытаемся 
убеждать губернаторов в необходимости до-
ведения численности до нормативной, но 
не все регионы могут себе это позволить. 
Это системная проблема и вопрос приори-
тетов. Есть субъекты, где нормативная чи-
сленность присутствует,— например, Та-
тарстан, там отношение к лесному хозяйст-
ву хорошее, поэтому и показатели высокие.
— На прошлой неделе Генпрокуратура со-
общила, что в результате госзакупок Ро-
слесхозом в 2014 году федеральному бюд-
жету был нанесен ущерб на 76 млн руб. 
Это была закупка в рамках проекта Все-
мирного банка по борьбе с лесными по-
жарами. Почему так произошло?
— Когда я пришел в агентство, я столкнул-
ся с вопросами исполнения этого займа. 
Оказалось, что в рамках проекта Всемирно-
го банка выбраны пилотные субъекты, их 
пять, в которых должны совершенствовать-
ся лучшие практики охраны лесов от пожа-
ров. У нас возникли вопросы: например, по-
чему выбраны Московская и Воронежская 
области, Красноярский и Хабаровский края, 
а также Республика Коми? Это далеко не са-
мые проблемные с точки зрения охраны ле-
сов от пожара регионы. Тува, Бурятия, Амур-
ская область, Забайкалье, Иркутская об-
ласть являются антилидерами по блоку эф-
фективности охраны лесов от пожаров. Мы 
также начали анализировать оборудование, 
которое закупалось в рамках проекта. Ока-
залось, что в то время, когда регионы проси-
ли купить технику, системы и средства ту-
шения лесных пожаров, оборудование для 
защиты пожарных, квадрокоптеры, квадро-
циклы и так далее, в перечне оборудования 
мы увидели дорогостоящие системы свя-
зи. На встречах с коллегами из Всемирного 
банка, с представителями других ведомств 
я эти вопросы начал задавать: можно ли из-
менить перечень регионов, добавив туда Бу-
рятию, Иркутск, Забайкалье, Якутию. Колле-
ги говорили, этого нельзя сделать, это про-
тиворечит процедурам банка.
— Почему?
— Я просил вместо радиостанций купить 
бульдозеры, но нам объясняли, что это-
го нельзя сделать, потому что планы утвер-
ждены, сверстаны и так далее. Я практиче-
ски уже два года веду переговоры с банком. 
Мы даже убедили Минфин в своей правоте: 
ведомство готово было нас поддержать, по-
тому что 70% займа — средства бюджета РФ. 
И мне было не очень понятно, почему феде-
ральное ведомство, заказчик, не может вне-
сти изменения в проектировки.

Да, Рослесхоз в свое время согласовал 
эти проектировки. Часть сотрудников, уча-
ствовавших в этом процессе, уволена, зна-
чительная часть людей, которые к этому 
имели отношение, в системе уже не рабо-
тает. Но проблема в том, что мы сегодня 
лишены возможности внести изменения. 
Там, например, в отчетных материалах, 
подготовленных в рамках проекта подряд-
чиками, есть цитаты из учения сайентоло-
гии Хаббарда как методические указания 
для лесных пожарных. Это явно выходит 
за рамки. Мы очень хотели бы, чтобы про-
ект работал, но, к сожалению, наталкиваем-
ся на сопротивление банка в части измене-
ния концепции.

— А какова роль Минфина?
— Мы попытались с Минфином вывести ме-
ханизм, по которому Федеральное агентст-
во лесного хозяйства будет продолжать реа-
лизовывать этот проект. Но банк в ответ на 
предложения по изменению условий сооб-
щил, что Рослесхоз в этом случае не сможет 
дальше надлежащим образом исполнять ус-
ловия займа. Здесь пока остается только раз-
вести руками.
— В июле Владимир Путин подписал за-
кон о создании «зеленого щита» мегапо-
лисов. Согласно документу, зеленые на-
саждения, опоясывающие населенные 
пункты, могут быть признаны зонами с 
ограниченным режимом природополь-
зования. Как идет подготовка к исполне-
нию нового закона?
— «Зеленый щит» скоро вступит в силу, мы 
отрабатываем с коллегами подходы к право-
применению. Это новый закон для нашей 
правовой системы. Плюс в том, что обще-
ственность может определять территории, 
которые должны составлять этот «зеленый 
щит». Инициативные группы будут вносить 
предложения в общественные палаты, а те, 
в свою очередь, вынесут на рассмотрение 
представительных органов субъектов. Это 
прозрачный механизм. Люди вправе пре-
тендовать на более или менее нормальное 
качество воздуха и качество жизни в целом. 
Лесопарковое хозяйство, которое будет вес-
тись в этих лесах, позволит получить более 
качественный лес, по нему можно будет гу-
лять, собирать грибы, это будет убранная, 
аккуратная территория, которая использу-
ется для рекреации, для отдыха людей.
— На днях вице-премьер Александр Хло-
понин доложил президенту РФ о разра-
ботке проекта национального плана вос-
становления лесов, который готовит Ро-
слесхоз по поручению Минприроды. В 
чем его основные аспекты?
— Лесовосстановление сейчас в центре вни-
мания президента и общественности. Во-
первых, мы вырубаем больше, чем высажи-
ваем. Сегодня без компенсации под линей-
ные объекты, такие как дороги, линии элек-
тропередачи, трубопроводы, под объекты не-
дропользования выбывают леса площадью 
более 140 тыс. га в год. Почему удобнее изы-
мать лесфонд под линейные объекты? Пото-
му что это бесплатно, тогда как раньше нуж-
но было вносить платеж. В связи с этим нуж-
но возлагать обязанность по лесовосстанов-
лению на тех, кто изымает леса для строи-
тельства линейных объектов и объектов не-
дропользования. Причем недропользовате-
ли и компании к этому готовы. Надо закре-
пить обязанность законодательно. Бывает, 
что объемы восстановительных работ у арен-
даторов меньше, чем объемы заготовки, хотя 
эти проекты прошли госэкспертизу. То есть 
около 100 тыс. га лесов в год арендаторы не-
довосстанавливают. Регионы находят тысячу 
причин, оправдываясь, что у них нет фонда 
лесовосстановления, свободных площадей. 
Хорошо, нет фонда — взимайте плату.

Национальный план — комплексный до-
кумент, который содержит подходы и к за-
щитному лесоразведению, и к сохранению 
городских лесов, и к монетизации обязан-
ностей арендаторов по принципу экологи-
ческого сбора, в том числе когда можно заме-
нить выполнение работ уплатой денег ква-
лифицированному подрядчику; и, собствен-
но, к установлению более жестких квалифи-
кационных требований к арендаторам, что-
бы они не могли, например, вырубить боль-
ше, чем восстанавливают.
— Как скоро такой документ может быть 
принят?
— Основные идеи доложены главе государ-
ства. Правительство должно подготовить на-
циональный план. Мы планируем первое 
обсуждение провести 10 августа на совете по 
развитию лесного комплекса, который воз-
главляет Александр Хлопонин. 

Интервью взяла Валерия Мишина

«Мы вырубаем больше, чем сажаем»

Нужно возлагать обязанность  
по лесовосстановлению на тех,  
кто изымает леса для строитель-
ства линейных объектов  
и объектов недропользования

Один из наиболее проблемных  
субъектов — Иркутская область. 
Сегодня более 50% всех незаконных 
рубок в России приходится  
на этот регион

Мы не снимаем с субъектов  
ответственности за некачествен-
ную подготовку к сезону, несмотря 
на то что дела у них обстоят  
лучше, чем в прошлом году

Д О С Ь Е Ф Е Д Е Р А Л Ь Н О Е  А Г Е Н Т С Т В О  Л Е С Н О Г О  Х О З Я Й С Т В А

Федеральное агентство лесного хозяйства (Рослесхоз) создано 12 марта 2004 года. В мае 2008 года перешло 
из ведения Министерства природных ресурсов в ведение Минсельхоза. После лесных пожаров летом 2010 года, 
ответственным за которые было признано ведомство, Рослесхоз был переподчинен напрямую правительству РФ. 
С 22 мая 2012 года находится в ведении Министерства природных ресурсов и экологии.

Рослесхоз осуществляет нормативно-правовое регулирование в области лесных отношений, ведет государст-
венный лесной реестр и инвентаризацию лесов, рассматривает ходатайства о переводе земель из одной катего-
рии в другую, устанавливает возраст рубок, обеспечивает проектирование лесничеств и лесопарков. В структуру 
агентства входят центральный аппарат, состоящий из девяти управлений, а также 13 федеральных учреждений. 
Бюджет ведомства на 2016 год составляет 29 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О В А Л Е Н Т И К  И В А Н  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 22 июля 1976 года в Петрозаводске. Окончил Петрозаводский госуниверситет по специальности «юри-
спруденция» (1998).

По данным базы «СПАРК-Интерфакс», в 2003–2008 годах был владельцем, партнером и руководителем 
ряда коммерческих фирм в Петрозаводске, специализировавшихся на юридических консультациях, инвести-
циях и лесоторговле. С 2009 года — на госслужбе. В 2009–2010 годах был начальником отдела департамента 
лесного и охотничьего хозяйства в Минсельхозе. В 2011 году перешел в Росприроднадзор, где возглавил отдел 
правового обеспечения. С ноября 2011-го по февраль 2014 года был начальником управления Рослесхоза по 
государственному лесному контролю и пожарному надзору в лесах, контролю за исполнением субъектами РФ 
переданных полномочий в области лесных отношений. В феврале 2014 года возглавил департамент государст-
венной политики и регулирования в области лесных ресурсов Минприроды. С 27 октября 2014 года занимает 
пост заместителя министра природных ресурсов и экологии РФ — руководителя Рослесхоза.
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Неожиданный поворот прои-
зошел в процессе расследова-
ния обстоятельств банкротства 
ООО «Дальняя степь», гене-
ральным директором которой 
был московский представи-
тель фонда Hermitage Capital 
Уильям Браудер. Как стало из-
вестно ”Ъ“, Высокий суд Лон-
дона признал законность 
банкротства компании по ан-
глийскому праву, а также пол-
номочия конкурсного управ-
ляющего Кирилла Ноготкова. 
Используя новые возможно-
сти, тот намерен добиться воз-
врата активов на сумму бо-
лее 3 млрд руб., выведенных 
из компании. Повестки с вызо-
вом на допрос в английский суд 
были направлены первым ди-
ректорам «Дальней степи» — 
господину Браудеру и Ивану 
Черкасову, которые разыски-
ваются правоохранительными 
органами России в рамках де-
ла, расследуемого в РФ.

Приказ о признании полно-
мочий Кирилла Ноготкова судеб-
ная палата для юридических лиц 
Высокого суда Лондона выдала 8 
июля. Получение этого докумен-
та означает, что суд признает за-
конность процедуры банкротства 
«Дальней степи» по английскому 
праву, а ее конкурсный управляю-
щий получает на территории Ан-
глии и Уэльса все полномочия по 
поиску активов компании, вклю-
чая запросы финансовых доку-
ментов, вызов в суд свидетелей и 
т. п. Такое решение английского 
суда является беспрецедентным 
для российской стороны, отметил 

”
Ъ“ Иван Смирнов, партнер ад-

вокатского бюро «Егоров, Пугин-
ский, Афанасьев и партнеры».

В свою очередь, Кирилл Ногот-
ков сообщил 

”
Ъ“, что признание 

его полномочий английским су-
дом необходимо для розыска акти-
вов компании, выведенных неза-
долго до банкротства «Дальней сте-
пи». «Учредителями ООО являлись 
иностранные компании, ее дирек-
торами — иностранные граждане 
или лица, находящиеся сейчас за 
пределами РФ, поэтому решение 
суда полностью оправданно»,— 
подчеркнул он. Теперь управляю-
щий намерен получить объясне-
ния по «двум крупным и сомни-
тельным операциям» компании, к 
которым господин Ноготков отнес 
сделки, проходившие через банк 
HSBC в 2004–2005 годах. Первая из 
них связана с выплатой дивиден-
дов кипрской компании Cerasus 
Investments Ltd и ООО «Оазис М» 
на сумму более 2,6 млрд руб., вто-
рая — перечисление 650 млн руб. 
в Объединенный банк малого биз-
неса и расположенный в Благове-
щенске Дальневосточный регио-
нальный банк, у которых лицен-
зии были отозваны в 2008 и 2009 
годах соответственно. Поводом, 
кстати, послужили в том числе не-
однократные нарушения закона о 
противодействии отмыванию до-
ходов, полученных преступным 
путем, а также порядка и сроков на-
правления в Росфинмониторинг 
информации по операциям, подле-
жащим обязательному контролю.

Между тем конкурсный управ-
ляющий Ноготков намерен в бли-
жайшее время допросить в Высо-

ком суде Лондона экс-директоров 
«Дальней степи» Уильяма Браудера 
и Ивана Черкасова, которым уже 
направлены судебные повестки.

Стоит отметить, что обе опе-
рации, о которых говорит госпо-
дин Ноготков, фигурируют в ма-
териалах уголовного расследова-
ния обстоятельств преднамерен-
ного банкротства «Дальней сте-
пи», которое ведет следственный 
департамент МВД. Следствие счи-
тает, что с помощью сделок был 
реализован план господина Брау-
дера по выводу активов из компа-
нии перед ее банкротством. «Офи-
циальная прибыль компании во 
время рекордных выплат диви-
дендов составляла менее 1,4 млрд 
руб., что исключает саму возмож-
ность выплаты подобных диви-
дендов»,— объяснил свой интерес 
к этим сделкам Кирилл Ноготков. 
А платежные поручения, которые 
представил HSBC по этим трансак-
циям, по его словам, «трудно вос-
принимать как финансовый до-
кумент». Некоторые, из них, по-
яснил управляющий, «представ-
ляют практически пустой лист бу-
маги», на котором отсутствуют пе-
чать «Дальней степи» и подпись ее 
генерального директора, в других 
случаях на платежках нет печати 
общества, «но почему-то стоит под-
пись неуполномоченного лица».

Как ранее неоднократно со-
общал 

”
Ъ“, зарегистрированная 

в 1998 году в Элисте компания 
«Дальняя степь» принадлежала 
фонду Hermitage Capital, а ее ге-
неральным директором являлся 
Уильям Браудер, а затем его биз-
нес-партнер Иван Черкасов. Ком-
пания, говорится в материалах 
дела, получив налоговые льготы, 
стала центром скупки акций «Газ-

прома», в то время когда в России 
действовал запрет на подобные 
операции для иностранных фирм 
и инвестфондов. В 2004 году МВД 
Калмыкии возбудило уголовное 
дело по неуплате компанией на-
лога на прибыль. В 2013 году го-
сподин Браудер был заочно осуж-
ден Тверским райсудом Москвы 
на девять лет за неуплату налогов 
«Дальней степью». Разработчиком 
схемы уклонения от налогов, по 
версии правоохранителей, являл-
ся Сергей Магнитский, скончав-
шийся во время следствия в СИ-
ЗО. Его уголовное преследование 
в связи с этим было прекращено.

Отметим, что «Дальняя степь» 
фигурирует и в других уголов-
ных делах. В прошлом году след-
ственный департамент МВД на-
чал расследование обстоятельств 
банкротства этого ООО. В резуль-
тате следствие квалифицировало 
действия ее бывшего арбитраж-
ного управляющего Александ-
ра Долженко как «пособничест-
во в преднамеренном банкротст-
ве компании» (ч. 5 ст. 33 и ст. 196 
УК РФ). Как следует из текста обви-
нения, предъявленного в оконча-
тельной редакции господину Дол-
женко, следствие считает, что ор-
ганизатором преступления вы-
ступал Уильям Браудер, который в 
2004 году, опасаясь, что в ходе рас-
следования уголовного дела в Кал-
мыкии будет доказано, что компа-
ния недоплатила налоги, разра-
ботал «план преднамеренного до-
ведения ООО до банкротства», в 
подробности которого посвятил 
также Ивана Черкасова. План в 
том числе, по мнению следствия, 
включал в себя вывод с баланса об-
щества его основного актива — ак-
ций «Газпрома», а также денежных 
средств, в том числе под видом вы-
плат дивидендов, и, наконец, со-
крытие этих действий с помощью 
подконтрольного управляющего.

Владислав Трифонов

«Дальнюю степь» рассудят   
по-английски
Уильяма Браудера вызвали в лондонский суд В Госдуму внесены поправки к Ко-

АП, запрещающие штрафовать во-
дителей такси, скорой помощи и 
школьных автобусов за выезд на 
выделенную полосу. Их право вы-
езжать на выделенки закреплено 
в Правилах дорожного движения, 
однако из-за специфики работы 
системы автоматической фикса-
ции нарушений штрафы все равно 
выписываются. Речь идет об ино-
городних таксомоторах и спецма-
шинах. Авторы законопроекта на-
мерены защитить права граждан, 
которым приходится из-за этого 
опротестовывать штрафы в суде.

Зампред фракции ЛДПР в Госдуме 
Ярослав Нилов внес в парламент про-
ект поправок к ст. 12.17 КоАП РФ. В те-
кущей редакции статьи сказано, что 
выезд на полосу, предназначенную для 
движения маршрутных транспортных 
средств, карается штрафом 3 тыс. руб. 
в Москве и Санкт-Петербурге и 1,5 тыс. 
руб.— в остальных российских горо-
дах. Господин Нилов предложил доба-
вить примечание: штрафы не могут вы-
писываться владельцам такси, машин 
скорой помощи, оперативных служб 
или школьных автобусов.

Как пояснил 
”
Ъ“ господин Нилов, 

упомянутые транспортные средства 
имеют право на проезд по выделен-
ным полосам, что закреплено Прави-
лами дорожного движения. Тем не ме-
нее ряд водителей штрафные поста-
новления все равно получают. Речь 
идет о таксомоторах, приезжающих 
в Москву из соседних регионов. Оспа-
ривая нарушения, водителям прихо-

дится обращаться в суды, говорит де-
путат, которые отменяют постановле-
ния как незаконные. Закрепление за-
прета на применение штрафа в КоАП 
РФ позволить «устранить произволь-
ное толкование норм ст. 12.17 КоАП», 
говорит господин Нилов, что сущест-
венно сократит количество судебных 
тяжб, а также защитит законные пра-
ва и интересы участников дорожного 
движения.

Зампред межрегионального про-
фсоюза работников общественного 
транспорта «Таксист» Андрей Попков 
поддержал инициативу. Он пояснил, 
что проблема связана, в частности, «с 
отсутствием информационного взаи-
модействия»: столичное УГИБДД и де-
партамент транспорта получают спи-
ски номеров машин, получивших раз-
решения на работу такси от властей 
других регионов. Таким образом сис-
тема фотовидеофиксации «узнает», что 
тот или иной автомобиль может выез-
жать на выделенную полосу. На самом 
деле информация из региона в Москву 
поступает не сразу, водители получают 
штрафы, а для обжалования им прихо-
дится преодолевать значительные рас-
стояния и тратить время.

Острее всего проблема коснулась 
таксистов Московской области, регу-
лярно обслуживающих клиентов-мо-
сквичей (в области зарегистрировано 
82 тыс. такси, в Москве — 62 тыс. ма-
шин). Подмосковный минтранс дол-
жен оперативно передавать столич-
ным властям информацию о выдан-
ных в регионе разрешениях, поясни-
ли 

”
Ъ“ в столичном департаменте тран-

спорта. Областное ведомство при этом 
публикует списки госномеров таксо-
моторов в открытом доступе на сво-
ем сайте. Глава министерства Михаил 
Олейник уже заявил, что в ближайшее 
время проведет встречу с УГИБДД Мо-
сквы, чтобы наладить способ передачи 
данных. «Нам известно о существую-
щей проблеме,— заявили 

”
Ъ“ в пресс-

службе департамента транспорта Мо-
сквы.— Мы готовы оказать полное со-
действие министерству транспорта 
Московской области в случае необхо-
димости».

Проблему с присутствием машин 
скорой помощи на выделенных поло-
сах в ГИБДД РФ признают, но уточня-
ют, что штрафы им выписываются все 
же «в редких случаях». Опрошенные 

”
Ъ“ водители скорой подтвердили, что 

таких случаев немного. Так, к приме-
ру, инспектор, анализируя фотогра-
фии с камер, мог не увидеть включен-
ный спецсигнал на машине скорой по-
мощи (обязательное условие для отсту-
пления от правил) и вынести штраф-
ное постановление, говорят в Госавто-
инспекции. «Представители экстрен-
ных служб будут освобождены от от-
ветственности при обжаловании по-
становления в случае подтверждения 
выполнения неотложных действий, 
связанных с профессиональной дея-
тельностью (представив карточку вы-
зова скорой помощи.— 

”
Ъ“)»,— пояс-

нили в Госавтоинспекции. Механизм 
обжалования, рассказали в ведомст-
ве, «уже отлажен и реализуется на всей 
территории РФ».

Иван Буранов

Шашечки впишут в выделенную полосу
КоАП правят в интересах таксистов

Лондонский суд вызвал  
Уильяма Браудера, чтобы  
разобраться с активами 
«Дальней степи»  ФОТО AP

В Хамовнический райсуд Москвы направлено 
 уголовное дело в отношении группы обнальщи-
ков, работавших под видом оказания страховых 
услуг через ООО «Страховая компания ”Анта-
рес“», ООО «ЛМ страховой брокер» и ряда других. 
За три года они вывели в теневой сектор около 
20 млрд руб., заработав на этом более 1 млрд руб.

Расследование этого необычного уголовного дела 
в отношении полуподпольной группы обнальщиков 
заняло у ГСУ ГУ МВД России по Москве меньше года. 
На след злоумышленников сотрудники ГУЭБиПК МВД 
вышли весной прошлого года. Сыщики установили, 
что главными действующими лицами в этой истории 
были гендиректор ООО «Страховая компания 

”
Анта-

рес“» Роман Вербицкий, учредители ООО «ЛМ страхо-
вой брокер» Максим Аствацатуров и ООО «Страховой 
брокер 

”
Виктория“» Наталья Закунова. Последняя, по 

версии следствия, являлась фактическим главбухом 
подпольных дельцов. Всем им инкриминировали не-
законную банковскую деятельность (ст. 172 УК РФ).

Как установило следствие, в своей деятельности 
преступная группа использовала десятки подкон-
трольных ей страховых компаний, страховых броке-
ров, агентов, перестраховочных компаний и других 
юридических лиц. Криминальная схема сводилась к 
тому, что через них злоумышленники заключали до-
говоры страхования от несчастных случаев и болез-
ней, а также грузов, недвижимости, перестрахования 
уже имеющихся контрактов и т. п. При этом клиенты 
заранее уведомлялись, что полученные компаниями 

страховые премии будут возвращаться клиентам за 
2,5–3,7% от суммы. Обычно для этого использовались 
договоры страхования с минимальным риском типа 
падения самолета на здание в Москве. Деньги же при 
этом обналичивались и уходили от налогообложения.

Правоохранительным органам удалось задокумен-
тировать противоправную деятельность участников 
группы начиная с 2012 года. По данным следствия, за 
три года они вывели с помощью страховых премий из 
легального оборота в теневой сектор не менее 17 мл-
рд руб., заработав на этом более 1 млрд руб. Во время 
обысков в домах и офисах Максима Аствацатурова, Ро-
мана Вербицкого и Натальи Закуновой были найдены 
печати и учредительные документы более 100 задей-
ствованных в криминальной схеме организаций, око-
ло семи десятков носителей с системой удаленного 
управления расчетными счетами юридических лиц 
«банк-клиент», более 250 печатей фирм-однодневок, а 
также черновая бухгалтерия. В июне 2015 года, вскоре 
после задержания фигурантов этого дела, Центробанк 
отозвал лицензию сначала у ООО «Страховая компа-
ния 

”
Антарес“», а еще через два месяца было ликвиди-

ровано и ООО «ЛМ страховой брокер». Учрежденное 
Натальей Закуновой ООО «Страховой брокер 

”
Викто-

рия“» в ЕГРЮЛ продолжает значиться как действую-
щая организация.

Уголовное дело в отношении фигурантов этого де-
ла передано для рассмотрения в Хамовнический рай-
суд Москвы.

Олег Рубникович

Обналичивание замаскировали 
под страховые выплаты
Оборот махинаторов измерялся миллиардами

Завершено следствие по делу на-
чальника управления экономиче-
ской безопасности и противодей-
ствия коррупции (УЭБиПК) УМВД 
России по Томской области Конс-
тантина Савченко. Высокопостав-
ленный полицейский, которого на 
период расследования и предсто-
ящего суда отстранили от должно-
сти, обвиняется в получении взяток 
за «покровительство» бизнесу в ви-
де подарков, услуг и скидок на об-
щую сумму около 1 млн руб.

Следственное управление СКР по 
Томской области завершило рассле-
дование громкого дела начальника 
УЭБиПК УМВД России по Томской об-
ласти Константина Савченко. Об этом 
сообщила официальный представи-
тель следственного управления Еле-
на Лебедева.

В начале 2016 года томский регио-
нальный главк полиции потряс гром-
кий коррупционный скандал. По ма-
териалам ФСБ следственные органы 
возбудили дело о взятке в отношении 
полковника Савченко, занимавшего 
должность начальника УЭБиПК УМВД 
России по Томской области около пя-
ти лет. По версии следствия, в 2013 го-
ду он взял под личное «покровительст-
во» главу компании «Ремавто» Андрея 
Кривошеина. Как говорится в деле, вы-
сокопоставленный полицейский об-
ещал подопечному коммерсанту ула-
дить вопрос с любой проверкой. За это, 
указывается в деле, предприниматель 

передал полковнику три iPhone 5S об-
щей стоимостью более 100 тыс. руб., 
сделал скидку на Toyota Highlander 
в размере 612 тыс. руб., а также уком-
плектовал ее дополнительными опци-
ями на 177 тыс. руб. Общая стоимость 
подарков, услуг и скидок, полученных 
полицейским в качестве взяток, соглас-
но калькуляции следователей, состави-
ла 913 тыс. руб.

Полковнику предъявили обвине-
ние по ч. 5 ст. 290 УК РФ (получение 
взятки). Следователи обратились в суд 
с ходатайством о заключении полицей-
ского под стражу, мотивировав проше-
ние тем, что начальник УЭБиПК может 
скрыться или воспрепятствовать рас-
следованию, так как он имеет значи-
тельный опыт оперативной работы. На 
судебном заседании по избранию ему 
меры пресечения полковник заявил, 
что ему неясна суть претензий. «Из об-
винения непонятно, от какой ответст-
венности уклонился либо был осво-
божден Кривошеин в результате яко-
бы общего покровительства»,— зая-
вил полицейский, отметив, что за авто-
мобиль он отдал коммерсанту два сво-
их — Toyota RAV4 и Opel Astra — об-
щей стоимостью 1,7–1,8 млн руб., а три 
iPhone он купил у него по цене 30 тыс. 
руб. каждый.

Тем не менее Ленинский райсуд 
Томска удовлетворил прошение сле-
дователей о заключении полковни-
ка под стражу, отметив в своем реше-
нии, что «на свободе Савченко мо-

жет оказать воздействие на свидете-
лей, принимающих участие в разо-
блачении его преступной деятельнос-
ти, уничтожить следы преступления 
и принять меры к сокрытию доказа-
тельств». Поскольку санкция статьи УК 
РФ о взятке предусматривает крупный 
штраф, следователи добились ареста 
денежных средств и имущества Кон-
стантина Савченко — почти 217 тыс. 
руб., нежилого помещения и Toyota 
Highlander.

Константина Савченко отстранили 
от должности на время предваритель-
ного следствия и судебного разбира-
тельства. Защитники обжаловали воз-
буждение дела в отношении высокопо-
ставленного клиента и его заключение 
под стражу. Они предлагали залог или 
домашний арест в качестве альтерна-
тивной меры пресечения, но в этом им 
было отказано.

Дело с утвержденным прокуратурой 
обвинительным заключением посту-
пило в Томский облсуд. Слушания бу-
дут проходить в закрытом режиме, по-
скольку в деле содержатся материалы, 
составляющие гостайну.

Коррупционный скандал мог стать 
одной из причин увольнения руково-
дителя УМВД по Томской области ге-
нерала Игоря Митрофанова — в нача-
ле июня 2016 года он был отправлен в 
отставку указом президента РФ Влади-
мира Путина.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Полковнику вменили в вину 
три iPhone и внедорожник
Борца с коррупцией обвинили во взяточничестве

Следственное управление СКР по 
Владимирской области направи-
ло в суд уголовное дело бывшего 
начальника регионального управ-
ления МВД России Сергея Губаре-
ва. По версии следствия, с момента 
вступления в должность в 2012 го-
ду он регулярно за счет управления 
заправлял бензином личный авто-
мобиль, выписывал себе продукты 
питания и бесплатно лечил в ведом-
ственном реабилитационном цен-
тре своих родственников. Сначала 
вменяемый в вину Сергею Губаре-
ву ущерб составлял 1,7 млн руб., 
но на завершающей стадии след-
ствия с полицейского сняли обви-
нения по двум эпизодам, в резуль-
тате чего общий ущерб снизился до 
315 тыс. руб., который обвиняемый 
уже погасил.

О противоправной деятельности 
полковника полиции Сергея Губаре-
ва в областном управлении СКР узна-
ли год назад, во время расследования 
дела о злоупотреблениях в реабилита-
ционном центре УМВД, которым ру-
ководил знакомый начальника УМВД 
Александр Догаев. Тогда выяснилось, 
что медик под угрозой дисциплинар-
ных наказаний брал «откаты» с пре-
мий, выписываемых им подчинен-
ным. После того как Александру Дога-
еву предъявили обвинение по ст. 290 

УК РФ (получение взяток), свидетели 
по делу сообщили, что часть получае-
мых им средств шла на погашение за-
трат центра на лечение родственни-
ков Сергея Губарева.

В результате полковника обвини-
ли по ч. 1 ст. 285 УК РФ (злоупотребле-
ние должностными полномочиями), 
а следователи решили детальнее про-
верить его деятельность на посту на-
чальника областной полиции. В ходе 
дальнейшего расследования выясни-
лось, что для покрытия издержек при 
ремонте двух своих автомобилей Сер-
гей Губарев в 2014 году сам выписывал 
липовые премии подчиненным, кото-
рые те позже переводили на указанные 
им счета. Кроме того, говорилось в де-
ле, в 2013–2015 годах по его указанию 
«в служебный кабинет начальника УМ-
ВД регулярно закупались продукты пи-
тания» под видом оказания материаль-
ной помощи сотрудникам хозяйствен-
ного подразделения управления, а под 
видом поощрения отличившихся со-
трудников в 2014 году Сергей Губарев 
«присвоил два телевизора, планшет и 
телефон», которые «вывез в Липецкую 
область, где передал родственникам». 
Следствие установило также, что высо-
копоставленный полицейский потра-
тил на свои нужды не менее 4,5 тыс. л 
ведомственного бензина, которым за-
правлял личный автомобиль. В резуль-

тате причиненный управлению ущерб, 
по подсчетам следствия, составил не 
менее 1,7 млн руб.

По итогам расследования Сергею Гу-
бареву инкриминировали ч. 3 ст. 160 
УК РФ (присвоение или растрата вве-
ренного имущества с использованием 
служебного положения) и ч. 1 ст. 285 УК 
РФ (злоупотребление должностными 
полномочиями). Однако в минувшем 
июне последнее обвинение с него сня-
ли по амнистии.

Как сообщила 
”

Ъ“ старший по-
мощник руководителя следственно-
го управления СКР по Владимирский 
области Ирина Минина, на сегодняш-
ний день полковник обвиняется лишь 
в растрате средств при ремонте лично-
го автотранспорта и заправке его бен-
зином, а также в присвоении двух те-
левизоров, планшета и телефона, кото-
рые он уже вернул управлению. В ито-
ге сумма ущерба снизилась до 315 тыс. 
руб., причем бывший начальник УМВД 
в июле погасил его в полном объеме.

Как рассказала 
”
Ъ“ Ирина Минина, 

на днях уголовное дело освобожденно-
го из-под домашнего ареста под подпи-
ску о невыезде Сергея Губарева было 
направлено в Октябрьский районный 
суд Владимира, где уже рассматривает-
ся дело бывшего руководителя реаби-
литационного центра.

Алексей Соковнин

Личные расходы полицейский 
списывал на казенный счет
Во Владимире судят бывшего начальника регионального УМВД
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В ЮАР опубликованы официальные резуль-
таты прошедших 3 августа выборов в мест-
ные органы власти. Они оказались во многом 
сенсационными: правящая партия «Афри-
канский национальный конгресс» (АНК), ко-
торой в свое время руководил Нельсон Ман-
дела, получила худший результат с момента 
падения режима апартеида. Ее представите-
ли уступили оппозиционерам из «Демокра-
тического альянса» в ключевых городах стра-
ны, включая столицу Преторию и Кейптаун, 
а также в двух округах — столичном Цване 
и Бухте Нельсона Манделы (куда входит го-
род Порт-Элизабет). По мнению собеседни-
ков ”Ъ“ в Москве и Претории, причинами по-
ражения АНК стали проблемы в экономике, 
а также коррупция, с которой никак не может 
справиться ведущая страна Африки и парт-
нер России по БРИКС.

Несмотря на то что АНК остается самой попу-
лярной политической силой страны, его поддер-
жка, как показали местные выборы 3 августа, с 
2011 года упала на 8% и составляет 54%. Вторую 
и третью строчку занимают «Демократический 
альянс» (27%) и радикальная партия «Борцы за 
свободу экономики» (8%), идеология которой па-
радоксально сочетает в себе элементы марксиз-
ма-ленинизма и черного расизма: лидеры партии 
настаивают на изъятии земель у белых фермеров 
без какой-либо компенсации (см. 

”
Ъ“ от 9 июня). 

Впрочем, скандальный закон об экспроприации 
угодий, инициированный правящей партией, 
сейчас возвращен для доработки в парламент.

«Избиратели отвернулись от президента 
Джейкоба Зумы и его партии АНК из-за масштаб-
ной коррупции и неудовлетворительной рабо-
ты государственных служб,— сказала в беседе 

”
Ъ“ глава парламентской фракции 

”
Демократи-

ческого альянса“ Анхен Драйр.— Так, больни-
цы в нашей стране не укомплектованы необхо-
димым штатом врачей, в школах не хватает учи-
телей, безработица стала поистине националь-
ным бедствием».

Госпожа Драйр напомнила, что в Западно-
Капской провинции, где «Демократическому 
альянсу» удалось набрать рекордные 63% голо-
сов, партия находилась у власти и ранее. «Жите-
ли Кейптауна смогли увидеть разницу между на-
шим правлением и тем, как прежде городом ру-
ководили представители АНК,— продолжает Ан-
хен Драйр.— Кроме того, мы одержали важную 
победу в Претории и столичном округе Цване, а 
также в Бухте Нельсона Манделы». Упорная борь-
ба шла в крупнейшем городе страны Йоханнес-

бурге. В итоге АНК все же удалось одержать там 
победу над оппозиционерами, хотя и с неболь-
шим отрывом (44% против 38% у «Демократиче-
ского альянса»).

«Хотя белые избиратели, а также цветные и 
живущие в ЮАР индийцы в большом количест-
ве голосуют за 

”
Демократический альянс“, наша 

партия не смогла бы достичь таких результатов 
без значительной поддержки чернокожего насе-
ления»,— добавляет Анхен Драйр.

Накануне голосования некоторые эксперты 
ожидали, что значительная часть чернокожих 
жителей ЮАР, разочаровавшись в АНК, проголо-
сует за популистскую партию «Борцы за свобо-
ду экономики», для которой эти местные выбо-
ры стали первыми. Однако ее результаты оказа-
лись весьма скромными — 8% в среднем по стра-
не и 10–11% в крупных городах. «От этой партии, 
основанной выходцем из АНК Юлиусом Мале-
мой, исходила главная угроза гражданскому 
миру в стране, так как ее сторонники люто не-
навидят белых»,— говорит 

”
Ъ“ историк-африка-

нист академик РАН Аполлон Давидсон, живший 
в ЮАР во время правления Нельсона Манделы. 
«Что касается успеха 

”
Демократического альян-

са“, то в этом я не вижу ничего плохого: эту пар-
тию основали белые демократы, но она нашла 
поддержку среди черных и особенно цветных 
жителей Южной Африки»,— добавляет эксперт.

Впрочем, несмотря на принципиальные иде-
ологические разногласия, в некоторых городах 
и округах «Демократическому альянсу» все же 
придется сотрудничать со сторонниками Юлиу-
са Малемы — там, где «Демократическому альян-
су» не удалось получить абсолютное большинст-
во в органах местной власти и возникает необхо-
димость искать партнеров по коалиции. По сло-
вам Анхен Драйр, «Демократический альянс» мо-
жет начать переговоры об альянсе с «Борцами за 
свободу экономики» в Цване и Йоханнесбурге.

Как и госпожа Драйр, одной из главных при-
чин неудачи АНК Аполлон Давидсон считает не-
довольство жителей ЮАР уровнем жизни в стра-
не. «Ситуация в экономике тяжелая. И совершен-
но естественно, что избиратели винят в этом 
правящую партию,— говорит 

”
Ъ“ эксперт.— 

Кроме того, противники Джейкоба Зумы обви-
няют его в том, что на казенные деньги он якобы 
построил себе шикарную резиденцию».

«В целом с сожалением приходится констати-
ровать: со времен Нельсона Манделы АНК силь-
но изменился. И не в лучшую сторону»,— резю-
мировал господин Давидсон.

Кирилл Кривошеев

Власти ЮАР теряют авторитет 
Нельсона Манделы
Правящая партия потерпела болезненные поражения  
на местных выборах

Кризис вокруг ракетных испытаний Пхень-
яна вовлекает в свою орбиту все новых ре-
гиональных игроков. Непривычно резки-
ми заявлениями обменялись Китай и Южная 
Корея, участники шестисторонних перего-
воров по ядерной программе КНДР. Это ста-
вит под удар весь механизм международ-
ного посредничества при решении самой 
острой проблемы Северо-Восточной Азии. 
Как пишет южнокорейская пресса, реги-
он возвращается в эпоху холодной войны. 
Опрошенные ”Ъ“ эксперты напоминают: 
планы по размещению в Южной Корее мо-
дернизированного американского комплек-
са ПРО THAAD категорически не устраивают 
Пекин и Москву. 

Минобороны Южной Кореи и США распро-
странили совместное заявление относитель-
но системы ПРО THAAD. В документе говорит-
ся, что она будет использована «исключитель-
но для защиты от растущего ядерного и балли-
стического потенциала Северной Кореи». В от-
вет МИД КНР вызвал американского и южноко-
рейского послов и призвал оба государства «пре-
кратить процесс развертывания противоракет-
ного комплекса THAAD, не предпринимать ша-
гов, направленных на ухудшение ситуации в ре-
гионе и не вредить стратегическим интересам 
Китая в области безопасности». 

Официальную позицию Пекина выразила га-
зета «Жэньминь жибао», орган ЦК Компартии 
Китая. «На базе стратегического противостоя-
ния невозможно построить систему безопасно-
сти, а именно это сегодня пытаются делать США 
и Южная Корея со своим устаревшим мышлени-
ем»,— отмечает издание. «Жэньминь жибао» на-
поминает: Пекин и Москва уже не раз выступа-
ли против планов размещения THAAD, считая, 
что потенциал этого комплекса явно избыточен 
для защиты Южной Кореи и ее жителей. В свою 
очередь, МИД России предупредил, что «подоб-
ные действия чреваты угрозой обострения ре-
гиональной напряженности». 

Вчера власти Южной Кореи, в свою очередь, 
выступили с резкой критикой Пекина, обвинив 
его в «неумении и нежелании» сдерживать КНДР. 
«Прежде чем поднимать вопрос о наших сугубо 
оборонительных действиях, Китай должен был 
бы уделить пристальное внимание Северной Ко-
рее, подрывающей мир и стабильность на полу-
острове и в Северо-Восточной Азии»,— говорит-
ся в официальном заявлении офиса президента 
Южной Кореи Пак Кын Хе.

• О решении разместить комплекс THAAD на юге 
Корейского полуострова Вашингтон и Сеул объя-
вили 8 июля. Эта наземная система ПРО, создан-
ная компанией Lockheed Martin Corp., предназна-
чена для перехвата головных частей баллистиче-
ских ракет малой и средней дальности на конеч-
ном этапе траектории полета. Изначально в ка-
честве площадки для базирования ЗРК был ут-

вержден один из холмов в уезде Сончжу провинции 
Кёнсан-Пукто, что вызвало протесты со сторо-
ны местных жителей. Они опасаются, что элек-
тромагнитное излучение радара THAAD нанесет 
вред здоровью населения, а также урожаю выра-
щиваемых в регионе дынь. В качестве альтерна-
тивных вариантов власти рассматривают го-
ры Ёмсоксан и Качхисан в уезде Сончжу. Но про-
блема в том, что большая часть окрестных тер-
риторий — частные. 
Согласно заявлениям южнокорейского Ми-

нобороны, Сеул и Вашингтон планируют ввес-
ти комплекс в строй к концу 2017 года. В самой 
Южной Корее этому активно противятся пред-
ставители парламентской оппозиции и активи-
сты антивоенных организаций. Они убеждены: 
разместив THAAD, Сеул подорвет прежде всего 
экономические отношения с Пекином, своим 
крупнейшим торговым партнером, на которого 
приходится четверть южнокорейского экспорта. 

«Комплекс ПРО THAAD имеет в своем составе 
очень мощный радар, который способен 

”
про-

слушивать“ территорию на глубину до 1500 ки-
лометров. То есть значительную часть Китая и 
весь наш Дальний Восток,— разъяснил 

”
Ъ“ член 

Российского совета по международным делам 
Глеб Ивашенцов.— Москву это никоим образом 
не устраивает, поскольку выходит за рамки тех 
задач, о которых говорят Вашингтон и Сеул. Кро-
ме того, размещение комплекса ПРО автомати-
чески побуждает Северную Корею к наращива-
нию собственных вооружений. Конечно, вряд 
ли стоит ожидать новых ядерных испытаний со 
стороны Пхеньяна, о которых все время пишет 
южнокорейская пресса. Но воинственная рито-
рика, безусловно, будет нарастать. И ракеты се-
верокорейцы продолжат запускать. Американ-
цам это дает повод для создания новой, якобы 
оборонительной структуры в регионе». 

Эксперт напомнил, что реализация проекта 
THAAD обойдется в сумму около $1,25 млрд и что 
существенную часть расходов придется взять на 
себя Южной Корее. 

«Сегодня Китай — единственная страна, спо-
собная оказать на безумный пхеньянский ре-
жим хоть какое-то сдерживающее воздейст-
вие,— сказал 

”
Ъ“ ведущий научный сотрудник 

ИМЭМО РАН Георгий Кунадзе.— С другой сторо-
ны, у Пекина много интересов в Южной Корее, 
и ему невыгодно резкое, неконтролируемое обо-
стрение отношений с Сеулом. А значит, у Китая 
есть дополнительный повод задуматься о том, 
как сдержать программу ракетно-ядерных ис-
пытаний КНДР, запрещенных конкретной резо-
люцией Совбеза ООН». 

«Что же касается комплекса THAAD, то в ны-
нешней ситуации развертывание на юге полу-
острова системы перехвата северокорейских 
ракет представляется вполне естественным»,— 
убежден господин Кунадзе.

Георгий Степанов

Ракеты КНДР достигли 
незапланированных целей
Китай и Южная Корея обменялись резкими заявлениями из-за 
планов размещения американского комплекса ПРО THAAD

К О Н Т Е К С Т Р Е Д Ж Е П  Т А Й И П  Э Р Д О Г А Н  Н Е  С Ч И Т А Е Т  С Е Б Я  Д И К Т А Т О Р О М

Сторонники президента Турции Реджепа Тайипа 
Эрдогана вышли вчера в Стамбуле на «Марш в за-
щиту демократии и памяти мучеников (погибших 
в ходе попытки госпереворота.— ”Ъ“)». Как сооб-
щает Associated Press, к массовой акции присоеди-
нились сотни тысяч человек, порядок обеспечивали 
15 тыс. полицейских, а власти раздали участникам 
около 2,5 млн национальных флагов.

Мероприятие, участие в котором приняли 
не только президент и премьер Бинали Йылдырым, 
но и представители парламентской оппозиции, 
должно было продемонстрировать, согласно при-
зыву господина Эрдогана, «единство нации» после 

неудавшейся попытки госпереворота тремя неде-
лями ранее. При этом накануне митинга, в субботу, 
в интервью телеканалу «Аль-Джазира» президент 
Эрдоган раскритиковал «непростительное молчание 
Запада» во время попытки переворота. По его 
словам, западные лидеры «не показали, что вы-
ступают против путча». В свою очередь, он отверг 
обвинения в попытке сосредоточить всю власть 
в своих руках через зачистки в рядах несогласных. 
«Я не деспот и не диктатор»,— заверил президент 
Эрдоган в интервью телеканалу.

В последнее время между Анкарой и многими за-
падными столицами идет жесткая полемика, которая 

зачастую сопровождается серьезными взаимными 
обвинениями. Так, продолжавшаяся почти всю прош-
лую неделю перепалка между турецкими политиками 
и главой МИД Австрии Себастьяном Курцем вчера 
привела к тому, что господин Курц пригрозил, что на-
ложит вето на переговоры о присоединении Турции 
к ЕС. А глава Свободной демократической партии 
Германии Кристиан Линднер вчера в интервью 
изданию Bild am Sonntag и вовсе сравнил аресты 
после попытки госпереворота в Турции с действиями 
Национал-социалистической немецкой рабочей пар-
тии под руководством Адольфа Гитлера в 1933 году, 
после поджога Рейхстага. Галина Дудина

Россия сосредотачивается 
на евразийском пространстве
Москва рассчитывает стать лидером региональной интеграции

Президент РФ Владимир Путин се-
годня посетит Баку с визитом, глав-
ным событием которого станет пер-
вый в истории трехсторонний саммит 
лидеров России, Азербайджана 
и Ирана. Переговоры в Баку, на ко-
торых будут обсуждаться планы со-
здания транспортного коридора «Се-
вер—Юг» и другие стратегические 
инвестиционные проекты, станут ча-
стью большого дипломатического 
марафона в Евразии. Уже на следую-
щий день Владимир Путин проведет 
в Санкт-Петербурге встречу с прези-
дентом Турции Реджепом Тайипом 
Эрдоганом — первую после заверше-
ния кризиса в отношениях двух стран, 
за которой последует визит в Москву 
президента Армении Сержа Саргся-
на. По данным турецких СМИ, для Ан-
кары одним из итогов беспрецедент-
ной дипломатической активности, 
в центре которой оказалась Москва, 
может стать начало процесса размо-
раживания отношений с Армений, по-
сле того как Турция сумела восстано-
вить контакты с Израилем и Россией.

Каспийский треугольник
Программа намеченного на сегодня ви-
зита Владимира Путина в Баку включает 
в себя переговоры с президентами Азер-
байджана и Ирана Ильхамом Алиевым 
и Хасаном Роухани, по завершении кото-
рых пройдет трехсторонний саммит. Он 
станет кульминацией поездки Владими-
ра Путина в Баку, которая пройдет по при-
глашению его азербайджанского коллеги.

Как сообщил накануне помощник Вла-
димира Путина Юрий Ушаков, откроет 
саммит Ильхам Алиев, после чего главы 
трех государств в обращениях к участни-
кам форума изложат свое видение интег-
рации в нарождающемся треугольнике 
Москва—Баку—Тегеран. После них вы-
ступят министры транспорта, энергети-
ки и экономики, которые более подроб-
но остановятся на перспективах создания 
международного транспортного коридо-
ра «Север—Юг» и других проектах долгос-
рочного сотрудничества.

Подтверждением того, что приоритет-
ными темами станет трехстороннее тор-
гово-экономическое и инвестиционное 
сотрудничество, служит и состав россий-
ской делегации. Вместе с Владимиром Пу-
тиным в Баку ждут вице-премьера Дмит-
рия Рогозина, главу МИДа Сергея Лаврова, 
министров энергетики и транспорта Алек-
сандра Новака и Максима Соколова, главу 
Минэкономики Алексея Улюкаева, а так-
же вице-президента РЖД Александра Ми-
шарина и главу «Роснефти» Игоря Сечина.

Накануне поездки Владимир Путин 
дал интервью азербайджанскому агентст-
ву «АзерТАдж», в котором перечислил при-
оритеты Москвы в Каспийском регионе и 
Закавказье. Так, говоря о флагманском 
проекте транспортного коридора «Се-
вер—Юг», протяженность которого долж-
на составить 7,2 тыс. км, господин Путин 
сообщил, что он «направлен на создание 
оптимальных возможностей для переме-
щения транзитных грузов из Индии, Ира-
на, стран Персидского залива на террито-
рию России и далее в Северную и Запад-
ную Европу».

По словам российского лидера, Азер-
байджан занимает пятое место в списке 
внешнеторговых партнеров Москвы на 
постсоветском пространстве после Бело-
руссии, Казахстана, Украины и Узбекис-
тана. Что касается Ирана, то Москва рас-
считывает на создание зоны свободной 
торговли между Евразийским экономи-
ческим союзом и Тегераном, что должно 
стать мощным стимулом двусторонней 
торговли. Кроме того, Россия готова пре-
доставить Ирану два госкредита на сум-
му € 2,2 млрд, которые обеспечат финан-
сирование работ по строительству тепло-
вой электростанции у города Бендер-Аб-
бас на берегу Персидского залива и элек-
трификации железнодорожного участка 
Гермсар—Инче-Бурун на северо-востоке 
страны.

Астана плюс Анкара
Визиту Владимира Путина в Баку, за кото-
рым последуют вначале его переговоры с 
президентом Турции Реджепом Тайипом 
Эрдоганом в Санкт-Петербурге, а затем с 
президентом Армении Сержем Саргся-
ном в Москве, предшествовало еще одно 
знаковое событие, свидетельствующее об 
ускорении интеграционных процессов в 
Евразии с участием ключевых региональ-
ных держав.

В конце прошлой недели визит в Ан-
кару нанес президент Казахстана Нур-
султан Назарбаев, ставший первым из 
мировых лидеров, посетивших турец-
кую столицу после неудачной попытки 
военного переворота 15 июля. Перегово-
ры в Анкаре и прозвучавшие на них за-
явления разительно контрастировали 
с жесткой риторикой турецкого лиде-
ра в адрес своих западных союзников — 
США и ЕС, отношения с которыми про-
должают накаляться.

Весьма символично, что Россия оста-
валась на переговорах в Астане одной из 
главных тем. Как заявил президент На-
зарбаев, у Казахстана и Турции «одинако-
вые взгляды» на отношения с РФ. В связи 
с этим он сообщил об оказываемой Аста-
ной «поддержке участия Турции в работе 
Шанхайской организации сотрудничест-
ва». «Я приглашаю президента Эрдогана 
сотрудничать в этой сфере. У нас от самого 
Китая на всем протяжении Великого шел-
кового пути проводится много важных 
мероприятий, и без Турции они невоз-
можны»,— сообщил господин Назарбаев.

В свою очередь, президент Эрдоган 
счел необходимым вернуться к теме сво-
ей предстоящей встречи с Владимиром 
Путиным в Санкт-Петербурге, благодаря 
которой, по его словам, «отношения сно-
ва смогут вернуться к прежнему состо-
янию». Он отметил особую посредниче-
скую роль президента Назарбаева в нала-
живании контактов между Россией и Тур-
цией (напомним, что еще одним посред-
ником выступал азербайджанский лидер 
Ильхам Алиев).

Вчера, накануне поездки в Санкт-Пе-
тербург, которая станет первым зарубеж-
ным визитом президента Эрдогана по-
сле неудавшейся попытки переворота, в 
интервью ТАСС турецкий лидер назвал 
Владимира Путина своим другом, выра-
зив надежду на то, что предстоящие пе-
реговоры «откроют новую страницу в 
двусторонних отношениях».

«Если до последнего времени двумя 
моторами евразийской интеграции бы-
ли Россия и Казахстан, то после норма-
лизации отношений между Москвой и 
Анкарой третьим таким мотором мо-
жет стать Турция. Подключение веду-
щей евроазиатской державы к интегра-
ционным процессам в регионе обещает 
стать главным итогом саммита в Петер-
бурге»,— пояснил 

”
Ъ“ директор Центра 

стратегических исследований «Россия—
Восток—Запад» Владимир Сотников.

Помирятся ли  
Турция с Арменией
Оживление контактов на высшем уров-
не между лидерами России, Азербайджа-
на и Турции станет прологом к намечен-
ной на среду в Москве еще одной знако-
вой встрече — саммиту президента Пу-
тина с его армянским коллегой Сержем 
Саргсяном.

Это будет уже вторая по счету за по-
следние месяцы поездка президента Сар-
гсяна в Россию. Напомним, что его пер-
вый визит в РФ этим летом прошел в на-
чале июня — тогда лидеры России, Азер-
байджана и Армении провели трехсто-
роннюю встречу в Санкт-Петербурге, об-
судив ситуацию в зоне Нагорного Караба-
ха и пути ее деэскалации.

Однако после трехстороннего самми-
та перспективы урегулирования кон-
фликта стали еще более неопределенны-
ми. Вооруженное противостояние в Ере-
ване, продолжавшееся на протяжении 
второй половины июля, продемонстри-
ровало рост радикальных настроений и 
ослабление позиций президента Саргся-
на. В этой ситуации Сержу Саргсяну не-
обходима поддержка ключевых внеш-
них игроков, способных стать гарантами 
сохранения его режима.

Помимо России таким игроком для 
Армении неожиданно может стать ее не-
примиримый оппонент — Турция. Ту-
рецкие СМИ сообщают, что пытающий-
ся снизить конфликтный потенциал сво-
ей внешней политики президент Эрдо-
ган также планирует нормализацию от-
ношений с Арменией. Согласно одной 
из версий, распространенных турецкой 
прессой, возобновление контактов Анка-
ры с Ереваном должно было произойти 
еще в июле, однако этому помешала по-
пытка переворота.

Запланированные одна за другой 
встречи региональных лидеров с пре-
зидентом Путиным могут оказаться зве-
ньями одной цепи — результатом дипло-
матического марафона при этом должно 
стать создание предпосылок для норма-
лизации отношений между Арменией и 
Турцией. По мнению опрошенных 

”
Ъ“ 

экспертов, такое развитие событий мог-
ло бы существенно снизить напряжен-
ность на Южном Кавказе.

Сергей Строкань

Реджеп Тайип Эрдоган стоит  
на пороге резкого геополитического 
разворота, сопоставимого с тем,  
который совершил создатель  
современного турецкого  
государства Кемаль Ататюрк   
ФОТО АР
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16254,45 (–0,44)
РТС 935,46 (+7,96)
FTSE 100 6793,47 (+53,31)

DAX 30 10367,21 (+139,35)
DJIA 18543,53 (+191,48)
NASDAQ Composite 5221,12 (+54,87)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6–8.08.16
Австралийский доллар 50,1620
Английский фунт 86,1822
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 98,2095

Доллар США 65,5627
Евро 73,0303
Индийская рупия*** 98,1771
Казахский тенге*** 18,7783

Канадский доллар 50,3476
Китайский юань* 98,6558
Норвежская крона* 77,7039
СДР 91,6409

Сингапурский доллар 48,8836
Новая турецкая лира 21,8121
Украинская гривна* 26,4339
Шведская крона* 76,9425

Швейцарский франк 67,2783
Японская иена*** 64,8397
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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главного редактора

Дмитрий Бутрин

Почему лишь лидирующие компа-
нии, и в том числе в России, готовы 
много инвестировать в исследования 
и R&D? Существует по крайней мере 
часть ответа на этот вопрос, заклю-
чающаяся в том, что нематериаль-
ные активы довольно быстро в срав-
нении с материальными теряют цен-
ность. То, что для потребителей явля-
ется свидетельством прогресса, для 
компании нередко головная боль: да-
же гениальная находка отдела R&D 
превратится через определенное вре-
мя в ничто, если компания не имеет 
гибкой структуры, способной вовре-
мя сделать из нее актуальный про-
дукт. «Гибкость» же стоит больших де-
нег. Компания с хорошо отлаженны-
ми постоянными бизнес-процессами, 

как правило, или сопротивляется но-
вовведениям, или идеально приспо-
соблена под производство того, что 
она уже умеет,— «гибкость» означа-
ет или нетрадиционное построение 
бизнеса, или непроизводящие инве-
стиции в возможность «достройки».

Впрочем, измерений, позволяю-
щих сказать, как быстро в среднем 
разработка R&D превратится в дым 
сгоревших купюр, нет — до начала 
2000-х экономисты довольно произ-
вольно говорили о том, что «обесце-
нивание R&D-активов» происходит 
темпами 15% в год. В июле 2016 го-
да экономист Бюро экономическо-
го анализа США Уэнди Ли и Бронвин 
Холл из университета в Беркли попы-
тались оценить скорость обесценива-
ния исходя из исторических оценок 
компаний по формированию их при-
были (большинство работ до 2016 го-
да оценивали обесценивание только 
«постфактум»). Результатом работы, 
на прошлой неделе опубликован-
ной в проекте американским NBER, 
были новые оценки обесценивания 
R&D для отдельных отраслей США 
и Японии — они довольно необыч-
ны. Так, модель Ли и Холл показыва-
ет, что цифра в 15% обесценивания в 
год занижена (исследователи работа-
ли с данными 1989–2008 годов) и ха-
рактерна лишь для фармацевтики 
— там она составляет около 11–14%, 
производства полупроводников (22–
23%), телекоммуникационного обо-
рудования (19–24%). Для производст-
ва компьютерной техники, измери-
тельной аппаратуры (в том числе ме-
дицинской), авиапрома, программ-
ного обеспечения характерны пока-
затели обесценивания R&D-активов 
в 30–35%, для дизайна компьютер-
ных систем — 50%. Наивысшая сте-
пень обесценения — прямого отра-
жения уровня конкуренции на рын-
ке — характерна для автопрома: это 
73%. Методика Ли и Холл позволя-
ет при этом отслеживать изменение 
скорости обесценивания R&D-акти-
вов во времени — так, исходя из этих 
данных, конкуренция на фармрынке 
и в производстве оборудования неу-
клонно падает, в автопроме и произ-
водстве программного обеспечения 
— медленно растет.

Расчеты, приводимые Ли и Холл, 
во многом показывают причины не-
успешности российских «инноваци-
онных проектов» — скорость постро-
ения в России «инновационной ин-
фраструктуры» в несколько раз мень-
ше, чем скорость устаревания любо-
го R&D-результата, который мог бы 
быть произведен в русских Кремни-
евых долинах.

вчера

«СБ-ТЕЛЕКОМ»,

дочерняя компания Сбербанка, 
получила лицензию для ока-
зания услуг подвижной ради-
отелефонной связи при ис-
пользовании бизнес-модели 
виртуального оператора мо-
бильной связи (mobile virtual 
network operator, MVNO). Ли-
цензия действует до августа 2021 
года, по ее условиям компания 
должна начать оказывать услу-
ги не позднее 3 августа 2018 го-
да. «СБ-Телеком» может запустить 
MVNO на сети «Т2 РТК Холдинга» 
(бренд Tele2) — в компании заявля-
ли, что ведут активные перегово-
ры со Сбербанком. В «Т2 РТК Хол-
динге» не стали комментировать, 
в какой стадии находится проект. 
 Анна Балашова 

СБЕРБАНК

отчитался за семь месяцев 
по РСБУ. В январе—июле 2016 го-
да банк увеличил чистую прибыль 
втрое, до 275   млрд руб. В июле банк 
заработал чистую прибыль в раз-
мере 45,6   млрд руб. Расходы Сбер-
банка на совокупные резервы сни-
зились за семь месяцев 2016 года 
на 12,2% — до 193,9   млрд руб., про-
тив 220,7   млрд руб. годом ранее. 
Кредитный портфель населению 
банк увеличил на 2,2%, до 4,23 тр-
лн руб., объем кредитов предприя-
тиям снизился на 1,9%, до 12,03 тр-
лн руб. Вклады населения выросли 
с начала года к 1 августа на 1,6%, 
до 11,03 трлн руб., при этом депо-
зиты юрлиц сократились на 9,4%, 
до 6,105 трлн руб. Отношение кре-
дитов к депозитам (LDR) по состоя-
нию на 1 августа составило 88,9%. 
Отдел финансов

ПШЕНИЦА

начала дорожать. Средние це-
ны на российском рынке за неделю 
выросли впервые в текущем сезо-
не, говорится в отчете аналитиче-
ского центра «Совэкон». Пшеница 
3-го класса подорожала на 25 руб., 
до 9,58 тыс. руб. за тонну, 4-го 
класса — на 125 руб., до 8,75 тыс. 
руб. за тонну. До этого цены пос-
тоянно снижались в течение ше-
сти недель, потеряв 20–30% в за-
висимости от класса. Рост связан 
исключительно с укреплением цен 
на юге, где в зависимости от клас-
са пшеница подорожала на 100–
250 руб. за тонну в связи с ростом 
конкуренции среди трейдеров. 
Анатолий Костырев

МИНПРОМТОРГ

предлагает дать региональным 
властям право запрещать вы-
кладку спиртосодержащей 
пищевой жидкости в рознице 
в непосредственной близости 
от алкогольной продукции. 
Соответствующий законопроект, 
размещенный на едином порта-
ле раскрытия информации, под-
готовлен с учетом итогов совеща-
ния у вице-премьера Александра 
Хлопонина (курирует вопросы ал-
когольного рынка) 15 декабря 2015 
года. Согласно пояснительным ма-
териалам, законопроект направлен 
на борьбу с употреблением спир-
тосодержащей пищевой продук-
ции в качестве алкогольного сур-
рогата. Предполагается, что закон 
вступит в силу в январе 2017  года. 
 «Интерфакс»

РОССИЯ И ТУРЦИЯ

далеки от заключения меж-
правительственного согла-
шения по проекту строи-
тельства газопровода «Ту-
рецкий поток». Об этом зая-
вил посол Турции в РФ Умит Ярдым 
в эфире телеканала «Россия-24». 
Он подтвердил, что перегово-
ры «шли и продолжаются», но вы-
разил сомнение в их быстром за-
вершении. Вопрос должен обсу-
ждаться на встрече президентов 
России и Турции Владимира Пу-
тина и Реджепа Тайипа Эрдога-
на, запланированной на 9 августа. 
 «Интерфакс»

правила  
игры

Скорость устарева-
ния R&D-результатов 
в несколько раз выше, 
чем темпы развития 
российской R&D- 
инфраструктуры

Право голоса запуталось в сетях
Минкомсвязь меняет правила межоператорского взаимодействия

Минкомсвязь отказалась от идеи 
регулировать работу операто-
ров VoIP (Voice over IP; такие сер-
висы, как Skype, WhatsApp и др.). 
Из новой версии проекта, уста-
навливающего правила взаимо-
действия операторов связи, ис-
чез запрет на звонки абонентов 
VoIP в сети других операторов. 
Но остался пункт о необходимо-
сти платить компенсацию опера-
торам, занимающим существен-
ное положение,— в большинстве 
регионов России это «Ростеле-
ком». Это может привести как 
к росту расходов сотовых ком-
паний, так и к падению доходов 
альтернативных операторов.

В последней версии проекта из-
менений схемы взаимодействия се-
тей электросвязи, размещенной на 
regulation.gov.ru, нет запрета для опе-
раторов передачи данных для целей 
передачи голосовой информации на 
присоединение к местным (фиксиро-
ванная сеть города), зоновым (реги-
она) и другим сетям. В предыдущей 
версии такие операторы были исклю-
чены из перечня тех, кому разреша-
лось присоединяться к различным 
сетям, из чего участники рынка дела-
ли вывод, что абоненты операторов 
VoIP, в частности таких популярных 
сервисов, как Skype, Viber, WhatsApp, 
не смогут звонить абонентам фикси-
рованной или мобильной телефонии 
и наоборот (см. 

”
Ъ“ от 20 мая).

Позже выяснилось, что речь идет 
только о российских VoIP-операто-
рах. То есть запрет на присоединение 
к различным сетям связи поставил 
бы их в неравные условия с зарубеж-
ными сервисами. Введение такой 
нормы привело бы к использованию 
неоптимальных маршрутов трафика 
сетей передачи данных для целей пе-
редачи голосовой информации, воз-
никновению неоправданных издер-

жек операторов и росту стоимости 
услуг для абонентов, отмечалось в от-
зыве на проект. 

Кроме того, в новой версии проек-
та Минкомсвязь отказалась и от вве-
дения услуги «международное завер-
шение вызова на сеть российского 
оператора», которая, как опасались 
игроки рынка, могла монополизи-
ровать рынок международной свя-
зи. Завтра в правительстве состоит-

ся рабочее совещание по межопера-
торскому взаимодействию, рассказа-
ли 

”
Ъ“ несколько участников рынка 

и подтвердили в профильном депар-
таменте правительства. Реформа это-
го сегмента обсуждается уже несколь-
ко лет. По действующему законода-
тельству вызовы из междугородных 
и международных (мг/мн), а также со-
товых сетей не могут напрямую по-
падать на сети местной связи, а долж-
ны проходить через зоновые сети. Но 
неоптимальное построение сети свя-
зи создает дополнительные издер-
жки для операторов. И в прошлой, и 
в нынешней редакции проекта пред-
лагается разрешить прямое присо-
единение мг/мн и сотовых сетей к 
местным в пределах субъекта. Но 
устранение зонового уровня приве-
дет к снижению доходов «Ростелеко-
ма», основного зонового оператора в 
стране. Кроме того, компания давно 
лоббирует выравнивание своих та-
рифов на присоединение и пропуск 
трафика с тарифами сотовых опера-
торов, что категорически не устраи-
вает последних.

В итоге Минкомсвязь предложи-
ла внести изменения в постановле-
ние правительства РФ о госрегулиро-
вании цен на услуги присоединения 
и пропуска трафика существенных 
операторов (контролируют не менее 
25% номерной емкости региона).

деловые новости  — с10

Канадские крылья до России не долетают
ИФК сократила заказ Bombardier CS300

Лизинговая компания «Ильюшин Финанс 
Ко.» (ИФК) сократила число заказанных 
у канадской Bombardier самолетов CS300 
с 32 до 20 судов, поставки должны начаться 
с конца 2018 года. Стороны по-разному объ-
ясняют причины корректировки. По мне-
нию Bombardier, российский заказчик учи-
тывает новые потребности падающего 
рынка, но в ИФК ссылаются на то, что канад-
ское экспортное агентство так и не предоста-
вило дешевого финансирования из-за санк-
ций против РФ.

По итогам второго квартала канадский произ-
водитель авиационной и железнодорожной тех-
ники Bombardier получила чистый убыток в раз-
мере $490 млн против $125 млн прибыли за тот же 
период 2015 года, выручка сократилась на 6,7%, 
до $4,3 млрд. Основной стало снижение доходов 
в сегменте самолетов деловой авиации (на 19%, до 
$1,4 млрд). Продажи коммерческих пассажирских 
самолетов выросли на 28%, до $764 млн, но мар-
жа стала отрицательной из-за больших расходов 
на проект CSeries. При этом Bombardier реструкту-
рировала контракт на поставку CS300 с единствен-
ным заказчиком CSeries в РФ — ИФК.

• CSeries — семейство пассажирских узкофюзеляж-
ных реактивных самолетов на 110 и 130 мест. Даль-
ность полета — до 5,5 тыс. км, цена по каталогу — 
$71,8 млн и $82 млн. Первый эксплуатант — швей-

царская Swiss. Объем твердых  заказов — 127 самоле-
тов на сумму почти $10   млрд, а также 80 опционов.
В 2013 году ИФК подписала соглашение о покуп-

ке 32 CS300 с опционом еще на десять самолетов, в 
2014 году семь машин из опциона были переведе-
ны в твердый заказ. Но теперь речь идет о постав-
ке только 20 CS300 и одного турбовинтового Q400, 
опцион дает право еще на пять Q400. Решение при-
нято, чтобы заказ «соответствовал существующим 
потребностям рынка», сообщила Bombardier. Пла-
нировалось, что CSeries займет нишу размерно-
сти, не покрытую российскими SSJ 100 и МС-21. По 
комплектующим и оборудованию МС-21 и CS300 
унифицированы на 60%, и по соглашению о на-
мерениях с канадцами ИФК сможет обеспечить 
для покупателей МС-21 доступ к сервисной сети 
Bombardier. Опрошенные 

”
Ъ“ авиакомпании РФ 

не комментируют интерес к CSeries.
В ИФК 

”
Ъ“ уточнили, что речь идет о «видоиз-

менении» контракта. «Корректировка связана с 
тем, что канадский финансовый институт не по-
шел навстречу российской стороне и не стал участ-
вовать в сделке»,— пояснили в компании. В нача-
ле 2014 года на фоне введенных Канадой санкций 
против России, контракт ИФК и Bombardier ока-
зался под угрозой срыва, поскольку местное агент-
ство развития экспорта EDC приостановило рабо-
ту с компаниями из РФ и отказалось предоставить 
под контракт экспортный кредит по низкой став-

ке. Помимо удорожания финансирования ИФК пе-
ресмотрела и формат участия в сделке из-за неод-
нократного переноса сроков. Первая поставка бы-
ла запланирована на конец 2015 года, но затем пе-
ренесена на вторую половину 2016 года. В конеч-
ном итоге из-за задержки сертификации и начала 
производства срок начала поставок сместился на 
конец 2018 года.

Эксперт портала Aviation Explorer Владимир 
Карнозов говорит, что с момента подписания пер-
вого соглашения в 2011 году и контракта в 2013-м 
у обеих сторон произошли серьезные изменения. 
На российском рынке падает платежеспособный 
спрос на фоне стагнации экономики, снижается 
курс рубля. Эксперт поясняет, что многие авиаком-
пании сокращают импортный парк, поскольку 
продажи билетов идут в рублях, а арендные плате-
жи — в валюте, а внутренние рейсы зачастую убы-
точны. Bombardier, со своей стороны, испытала 
ряд трудностей с запуском проекта CSeries, вклю-
чая перерасход средств на НИОКР и начало произ-
водства. Но ни Bombardier, ни ИФК не могут отка-
заться от важной сделки, им приходится искать 
компромиссы, что находит отражение в пересмо-
тре условий контракта. Эксперт добавил, что при 
отсутствии спроса в РФ ИФК может разместить са-
молеты на других рынках, у нее есть опыт работы с 
иностранными лизинговыми компаниями.

Елизавета Кузнецова

Госкомпаниям прописали аудиторов
Рынок против новых правил заверения отчетности

Разработанные Минфи-
ном дополнительные ус-
ловия отбора аудиторов 
для компаний с госуча-
стием вызвали целый 
ряд вопросов на рын-
ке. По мнению его участ-
ников, проект, с одной 
стороны, ограничива-
ет конкуренцию в поль-
зу крупных игроков, 
а сдругой — ограничива-
ет последних, в частно-
сти, «большую четверку», 
в предоставлении услуг 
в ряде отраслей, напри-
мер, оборонно-промыш-
ленном комплексе.

Проект постановления 
правительства, вводящий 
дополнительные (не пред-
усмотренные законом о гос-
закупках) правила отбора 
аудиторов для проверки и 
оказания прочих услуг го-
скомпаниям или компани-
ям с госучастием (не менее 
25%), опубликован на феде-
ральном портале проектов 
нормативных актов. По до-

кументу, подготовленному 
Минфином, заверять отчет-
ность госкомпаний смогут 
лишь аудиторские компа-
нии с опытом проверки «со-
поставимых организаций» в 
течение трех последних ка-
лендарных лет. Для участия 
в конкурсе в штате требуется 
иметь не менее двух аттесто-
ванных аудиторов с опытом 
проверки «сопоставимых ор-
ганизаций». Если же аудитор 
планирует оказывать допол-
нительные, например, кон-
сультационные услуги, то он 
должен показать доходы от 
аналогичной деятельности 
в прошлом в размере не ме-
нее 20% от стоимости буду-
щего контракта.

По мнению участников 
рынка, формулировки про-
екта весьма расплывчаты, 
что порождает возможность 
неверной трактовки. Напри-
мер, кого считать «сопоста-
вимыми организациями»? 
«Каковы критерии сопоста-
вимости? По выручке, ви-

ду деятельности, штату или 
всему сразу?» — недоумева-
ет заместитель гендиректо-
ра по аудиту ЗАО «Холд-Ин-
вест-Аудит» Марина Майдан-
чик. «Если нет четких крите-
риев, то небольшая органи-
зация, которая аудиторова-
лась участвующим в конкур-
се, может быть предъявле-
на в качестве сопоставимой 
с крупным холдингом»,— 
считает руководитель проек-
тов «Финэкспертизы» Игорь 
Шестаков. Если же решение 
вопроса сопоставимости бу-
дет дано на откуп заказчику, 
то неизбежна коррупцион-
ная составляющая, уверена 
директор ООО «Ассистент» 
Светлана Задворнова.

Трехлетний стаж работы с 
«сопоставимыми компания-
ми» и вовсе ведет к ограниче-
нию конкуренции. «Сужает-
ся круг аудиторов, которые 
могут быть допущены к кон-
курсу,— замечает Марина 
Майданчик.— Получается, 
что аудиторские организа-

ции, которые проверяли го-
скомпании чуть менее трех 
лет, уже никогда не будут до-
пущены до проверок, так 
как не смогут набрать необ-
ходимые три года». Но даже 
если у аудитора и был необ-
ходимый опыт, участвовать 
в существенно более финан-
сово привлекательном кон-
курсе по оказанию сопутст-
вующих услуг они не смогут 
из-за условий по минималь-
ной цене контракта, заклю-
чает эксперт. Таким обра-
зом, поправки играют на ру-
ку крупнейшим игрокам, 
убеждены участники рынка. 

Однако документ однов-
ременно отсекает возмож-
ность работы с рядом орга-
низаций иностранных иг-
роков, в том числе из «боль-
шой четверки». Проект вво-
дит ограничение на про-
ведение аудита и оказание 
иных услуг предприятиям 
оборонно-промышленного 
комплекса — к конкурсу не 
могут быть допущены ауди-

торские организации, бене-
фициарами которых явля-
ются иностранцы. «Думаю, 
документ призван проде-
монстрировать обществен-
ности, что аудиторы с ино-
странным участием, те же 
компании 

”
большой четвер-

ки“, уйдут из оборонки»,— 
отмечает Светлана Задвор-
нова. «Неясно, что разработ-
чик имел в виду,— добавля-
ет Игорь Шестаков.— Если 
речь о том, что участник ау-
дитора не должен владеть 
иностранным бизнесом, то 
это станет отсекающим фак-
тором».

Опрошенные 
”
Ъ“ экспер-

ты сошлись во мнении, что 
документ нуждается в се-
рьезнейшей проработке и 
в нынешнем виде принят 
быть не может. Получить 
комментарии разработчика 
проекта — Минфина — 

”
Ъ“ в 

пятницу вечером не удалось. 
Публичное обсуждение про-
екта продлится до 3 октября.

Вероника Горячева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 8 августа 2016 №142/П   l   Коммерсантъ

май июнь июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь июль маймаймаймай

0,40 0,90

0,4

0,5

0,6

0,7

0,8

0,9% ● 0,7876

1,29%
4,0 8,0

4,0

4,8

5,6

6,4

7,2

8,0тыс. пунктов ● 7,487

0,02%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 21,41

11,29%
1,0 1,50

1,0

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 1,69%

● 1,338$ млрд ● 775,9

В Минстрое продолжают работу 
над концепцией уполномочен
ного банка в сфере строительст
ва. Ранее претендентом на роль 
такого банка, через который, 
в частности, выделялись бы 
средства отраслевых фондов, 
 назывался «Российский капи
тал». В Минфине и Федеральной 
антимонопольной службе (ФАС) 
высказывали опасения по по
воду потенциальной концент
рации полномочий и рисков 
на одном игроке. Обновлен
ная концепция, которая может 
быть представлена правитель
ству уже осенью, учитывает эти 
замечания.

О том, что Минстрой готовит об-
новленную концепцию уполномо-
ченного банка в сфере строительства, 
несмотря на критику этой идеи со 
стороны Минфина и ФАС, 

”
Ъ“ расска-

зали несколько источников, близких 
к министерству. По словам одного из 
них, новая концепция предполагает, 
что уполномоченный банк будет за-
давать стандарты в сфере обслужива-
ния расчетов застройщиков, привле-
кающих средства дольщиков, а также 
разрабатывать кредитные продукты 
для участников строительного рын-
ка, в том числе льготные, работать с 
ипотечными бумагами Агентства по 
ипотечному жилищному кредитова-
нию (АИЖК).

Идея создания уполномоченного 
банка в сфере строительства впервые 
была обнародована 29 апреля пер-
вым вице-премьером Игорем Шува-
ловым на коллегии в Минстрое. Осно-
вой для создания такого банка, отме-
тил тогда господин Шувалов, мог бы 
стать банк «Российский капитал» (на 
100% принадлежит Агентству по стра-
хованию вкладов), который по реше-
нию правительства занимается про-
блемами разорившегося девелопера 
СУ-155. Сразу поддержал эту идею ми-
нистр строительства и ЖКХ России 
Михаил Мень, выразив надежду, что в 
случае расширения компетенций 
«Российского капитала» банк будет до-

капитализирован. Он не исключал 
возможности размещения части ком-
пенсационных фондов саморегули-
руемых организаций в строительстве 
на счетах «Российского капитала». На 
заседании госсовета 17 мая, возглав-
ляемого президентом Владимиром 
Путиным, Михаил Мень заявил, что 
создание государственного компенса-

ционного фонда долевого строитель-
ства позволит эффективно решать 
проблему обманутых дольщиков, а 
также на следующем этапе может 
стать финансовым инструментом 
проектного финансирования в жи-
лищном строительстве через соответ-
ствующий уполномоченный банк.

Однако новый вариант концеп-
ции «девелоперского банка», готовя-
щийся Минстроем, предусматривает, 
что его роль в отрасли не будет моно-
польной. «В проекте особо подчеркну-
то, что средства компенсационного 
фонда, формируемого из средств за-
стройщиков объектов долевого жи-
лищного строительства (ДДУ), кото-
рый будет создан с 1 января 2017 года, 
имеет смысл размещать на специаль-
ных счетах не в одном, а в нескольких 
банках, что позволит избежать моно-
полии,— указывает другой собесед-
ник 

”
Ъ“.— Уполномоченный же банк 

лишь будет определять компетенции 

работы с такими средствами». Кроме 
того, предполагается, что уполномо-
ченный банк не потребует бюджетно-
го финансирования. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, обновленный вариант 

концепции может быть представлен 
правительству уже осенью. 

Ранее именно перспектива моно-
полизации расчетов в сфере долевого 
строительства вызывала резкую кри-
тику идеи уполномоченного банка со 
стороны ФАС и Минфина. Замести-
тель начальника управления контр-
оля финансовых рисков ФАС Лилия 
Беляева рассказала 

”
Ъ“, что служба на-

писала в правительство письмо о «не-
целесообразности придания подоб-
ного исключительного статуса одно-
му банку с учетом специфики доступа 
к средствам компенсационного фон-
да». По ее словам, это может привести 
к искусственному ограничению кон-
куренции. «Кроме того, это дает при-
вязку строительных компаний к кон-
кретному банку, что означает отсутст-
вие свободы договора»,— заключила 
Лилия Беляева. В Минфине офици-
ально протест не выражали, однако, 
по словам источника 

”
Ъ“ в финансо-

во-экономическом блоке правитель-
ства, там опасаются, что помимо кон-
центрации компенсационного фон-
да в одном банке существует риск, что 
он будет выдавать невозвратные кре-
диты застройщикам. В пятницу вече-
ром получить комментарии Минфи-
на и Минстроя не удалось, в секрета-
риате Игоря Шувалова отказались от 
комментариев.

«Для поддержки строительной от-
расли специальный банк может по-
надобиться только в тяжелые време-
на, например для работы с плохими 
активами, и такой банк будет стоить 
государству больших денег,— уверен 
главный экономист консалтинговой 
компании 

”
ПФ Капитал“ Евгений На-

доршин.— Все остальные вопросы 
рынок прекрасно решает сам, по-
скольку строительство — доходная 
отрасль».

Юлия Полякова,  
Вероника Горячева

Банку для девелоперов  
перестраивают концепцию
Он будет менее монопольным и бюджетным

ЦИТАТА

Мы считаем, что «Российский  
капитал» действительно может 
стать базовым промышленно-
строительным банком.  
По крайней мере в области  
жилищного строительства, 100%
— Игорь Шувалов,
первый вице-премьер,  
29 апреля 2016 года

Переход негосударственных 
 пенсионных фондов (НПФ) 
на международные стандарты 
финансовой отчетности (МСФО) 
изменил расклад сил на рынке 
аудиторских услуг в этом сегмен
те. Клиентами «большой четвер
ки» стали десять крупнейших 
НПФ, на долю которых прихо
дится половина всех пенсион
ных активов. Главный козырь 
российских аудиторов в борьбе 
за клиента — цена на услуги.

Как следует из исследования компа-
нии «Пенсионные и актуарные кон-
сультации», после перехода НПФ на 
МСФО три члена «большой четверки» 
— Deloitte, KPMG и EY — резко увели-
чили свое присутствие в этом сегменте 
финансового рынка (только PwC пока 
по-прежнему не активна на россий-
ском пенсионном рынке). Их клиента-
ми по итогам 2015 года стали десять 
крупнейших фондов, тогда как в 2014 
году таких фондов было всего два. «В 
объеме оцененного собственного иму-
щества НПФ члены 

”
большой четвер-

ки“ аудиторов — абсолютные лидеры. 
В активах их клиентов 47% от общего 
объема имущества всех НПФ»,— отме-
чает аналитик компании Александр 
Антошин. По его данным, после пере-
хода на МСФО НПФ воспользовались 
услугами 27 аудиторских компаний. 
Лидерами по числу контрактов оказа-
лись «Скарабей» и «Профинвестаудит» 
— 24 заключения на двоих, или 27% от 
общего количества. До прихода «боль-
шой четверки» именно эти компании 
контролировали львиную долю рын-
ка аудиторских услуг для НПФ. 

Впервые НПФ массово раскрыли 
отчетность по МСФО в конце апреля 
этого года (см. 

”
Ъ“ от 5 мая). До этого 

времени такие отчеты если кто-то и 
готовил, то считаные игроки пенси-
онного рынка. Однако с 2016 года под-
готовка и представление до конца 
апреля годовой отчетности по МСФО 
в ЦБ для НПФ стали обязательными — 
такие требования записаны в законе 
«О консолидированной отчетности». 
По оценке участников пенсионного 
рынка, единовременные затраты при 
переходе на МСФО могут составлять 
1–10 млн руб. в зависимости от вели-
чины фонда. Кроме того, для крупно-
го НПФ разовые расходы на подготов-
ку аудиторского заключения по отчет-
ности МСФО составят около 3 млн 
руб., указывает первый вице-прези-
дент Национальной ассоциации него-
сударственных пенсионных фондов 
Сергей Эрлик.

С ростом требований к качеству ау-
дита и консолидации малых и сред-
них НПФ в группы число аудиторов 
НПФ будет сокращаться, а доля круп-
ных игроков — расти, прогнозируют 
авторы исследования. В настоящее 

время лишь половина крупных групп 
НПФ сотрудничает с одним аудитором. 
«Группы 

”
Алор“, О1 и 

”
Сафмар“ пользу-

ются услугами двух и более аудиторов. 
Входящие в эти группы фонды выби-
рали аудиторские компании до вступ-
ления в группу. Наиболее вероятно, в 
перспективе они выберут единого по 
группе поставщика»,— отмечает го-
сподин Антошин. Такой подход может 
быть оправдан: при обслуживании не-
скольких фондов группы одним ауди-
тором скидка на услуги может состав-
лять от 30% до 50%, указывает председа-
тель совета директоров НПФ «Европей-
ский» Евгений Якушев. Как отмечают 
участники рынка, стоимость услуг ау-
дитора рассчитывается от объема акти-
вов НПФ, причем при работе с МСФО 
цена таких услуг будет вдвое выше ра-
боты с РСБУ. «Разовые расходы на ауди-
тора некритичны, но с учетом всевоз-
растающих требований регулятора к 
отчетности, построению системы 
риск-менеджмента, внедрению плана 
счетов даже они могут стать значитель-
ными для небольших по активам фон-
дов»,— говорит гендиректор НПФ «Бу-
дущее» Николай Сидоров.

Как отмечает глава СРО аудиторов 
«Содружество» Ольга Носова, в сравне-
нии с «большой четверкой» цены на 
услуги российских аудиторов в сред-
нем ниже на 25–30%. «Ряд игроков, вы-
бирая аудитора, будут ориентировать-
ся на собственный опыт или выбор 
дружественных банков и продлят кон-
тракты с действующим аудитором. В 
целом, учитывая опыт в других сегмен-
тах, в горизонте один-два года можно 
прогнозировать рост доли 

”
большой 

четверки“ до 60–65% от объемов рын-
ка»,— отмечает госпожа Носова.

Павел Аксенов

«Большая четверка»  
выиграла качество НПФ
Российские аудиторы берут количеством

Цены на нефть уходят от ло
кальных минимумов. На ми
нувшей неделе котировки евро
пейских сортов нефти верну
лись на уровень выше $40 
за баррель. Низкие цены дела
ют нерентабельной разработ
ку сланцевых мес торождений 
и приводят к сокращению до
бычи. Кроме того, смягчение 
монетарной политики Банка 
Англии спровоцировало спрос 
на товарные активы. В выиг
рыше оказался рубль.

После двух недель непрерывно-
го снижения на минувшей неделе це-
ны на нефть смогли отчасти отыграть 
утраченные позиции. По данным 
агентства Reuters, если в начале неде-
ли стоимость североморской нефти 
Brent на спот-рынке впервые с мая 
опустилась ниже $40, то уже в пятни-
цу она приближалась к $42 за бар-
рель. По итогам пятничных торгов 
стоимость нефти составила $41,23 за 
баррель, что на 2,2% выше значений 
закрытия конца предыдущей недели. 
Стоимость российский нефти Urals 
выросла за неделю на 1,4%, закрепив-
шись выше $40 за баррель.

Повышение цен на нефть назре-
ло, отмечают участники рынка. С пи-
ковых уровней начала июня стои-
мость европейских сортов нефти 
упала почти на 14–15%, что стало 
сильнейшим падением за столь не-
продолжительный период времени 
с января текущего года. По словам 
портфельного управляющего «Трин-
фико» Фарита Закирова, резкий об-
вал цен на нефть происходил на фо-
не активной спекулятивной игры 
хедж-фондов, которые в июле актив-
но наращивали короткие позиции. 
По данным аналитиков Sberbank 
Investment Research, объем корот-
ких контрактов на нефть Brent на IPE 
увеличился до $4 млрд — самого вы-
сокого уровня с 6 февраля. «Посколь-
ку количество коротких позиций в 
последнее время сильно выросло, 
достаточно было начаться движению 
наверх, чтобы самые нервные из спе-
кулянтов стали закрывать 

”
шор-

ты“»,— отмечает управляющий акти-
вами General Invest Валентин Журба.

Закрытию коротких позиций спо-
собствовали и данные по запасам 
нефти и нефтепродуктов в США. 
Минэнерго в среду сообщило, что 
коммерческие запасы нефти в стране 
за неделю, завершившуюся 29 июля, 
выросли на 1,4 млн баррелей, до 
522,5 млн баррелей. Однако внима-
ние инвесторов было обращено к дру-
гим данным. Так, запасы бензина в 
США на минувшей неделе сократи-
лись на 3,3 млн баррелей, до 238,2 млн 
баррелей. Эксперты ожидали сокра-
щения лишь на 0,2 млн баррелей. 
К тому же Минэнерго сообщило о 
 снижении объема добычи за отчет-
ный период на 52 тыс. баррелей, до 
8,46 млн баррелей в стуки. «Инвесто-
ры понимают, что из-за произошед-
шего снижения цен на нефть рента-
бельность добычи на многих место-
рождениях вновь опустится ниже ну-
ля»,— отмечает аналитик «Альфа-ка-
питала» Андрей Шенк.

Дополнительную поддержку неф-
тяным котировкам оказали итоги за-
вершившегося в четверг заседания 
Банка Англии. Как предполагали 
многие аналитики, комитет по моне-
тарной политике британского регу-
лятора понизил ключевую процент-
ную ставку на 25 базисных пунктов, 
до 0,25%. Неожиданным стало реше-
ние регулятора запустить полугодо-
вую программу выкупа активов на 
£70 млрд, а также предоставить бан-
кам фондирование до £100 млрд для 

кредитования реального сектора 
экономики. «Объявленные програм-
мы монетарного стимулирования 
порадовали инвесторов своей ще-
дростью»,— отмечает Фарит Заки-
ров. По мнению аналитиков Райф-
файзенбанка, действия Банка Анг-
лии стали еще одним аргументом в 
пользу сохранения всеми развиты-
ми странами околонулевых ставок 
на длительное время, что повысило 
спрос на рисковые активы, в том чи-
сле сырьевые.

Все это положительно сказалось 
на курсе российской валюты. Если во 
вторник курс доллара на торгах Мос-
ковской биржи поднимался выше 
67 руб./$, то в пятницу он вновь вер-
нулся к 65 руб./$. По итогам пятнич-
ных торгов курс составил 65,39 руб./$, 
что почти на 70 коп. ниже значений 
закрытия предыдущей пятницы. 
Схожая динамика наблюдалась и на 
торгах европейской валютой. По ито-
гам пятничных торгов курс евро за-
крепился на уровне 72,45 руб./€, по-
теряв за неделю 1,3 руб. По словам 
главы управления рыночных иссле-
дований и аналитики Росбанка 
Юрия Тулинова, рубль двигался в об-
щем тренде для большинства валют 
развивающихся стран. По данным 
агентства Bloomberg, за неделю 
рубль укрепил свои позиции к долла-
ру США на 1% и по этому показателю 
занял шестое место среди 24 валют 
развивающихся стран, которые укре-
пили позиции на 0,5–2%.

Виталий Гайдаев

У нефти прибавилось союзников
На повышение котировок сыграл Банк Англии

Крупнейшие аудиторские компании 
на пенсионном рынке 
(по итогам 2015 года)

Компания Объем  Количество 
 имущества аудиторских 
 аудированных заключений 
 НПФ (млрд руб.) (шт.)
KPMG 569,1 3

EY 560,3 2

«Скарабей» 448,9 13

«Деловая перспектива» 246,2 3

«Юникон» 199,6 3

Deloitte 183,3 5

«Росэкспертиза» 173,1 4

«Энерджи Консалтинг» 133,6 4

«Профинвестаудит» 108,3 11

По данным «Пенсионных и актуарных консультаций».

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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КАК ВЛИЯЛИ ЦЕНЫ НА НЕФТЬ НА РОССИЙСКИЙ ВАЛЮТНЫЙ РЫНОК
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минэнерго предложило урезанный вари
ант намеченного на 2017 год повышения 
штрафов для энергокомпаний за непостав
ку мощности на рынок. Речь идет о сохране
нии в большинстве случаев минимальных 
штрафов, вырастут они только для мало
загруженной генерации, работающей не бо
лее 15% часов в год (по оценке экспертов, 
это всего 6 ГВт). Послабление вызвало недо
вольство потребителей, считающих, что оно 
«угрожает надежному энергоснабжению», 
а платить за неэффективность энергосис
темы регулятор заставит их самих.

Минэнерго представило проект постановления 
правительства, ужесточающий штрафы для гене-
раторов, которые не смогли включиться по коман-
де диспетчера. За готовность к работе электростан-
ции получают фиксированные платежи за мощ-
ность (по оценкам, для ТЭС это порядка 30% дохо-
дов). Если генератор по требованию «Системно-
го оператора» (СО) недопоставил мощность на ры-
нок, плата за мощность снижается на штрафной ко-
эффициент (например, при превышении суммар-
ного срока ремонтов он составлял от 0,02 до 0,5). 
С 2011 года коэффициенты были зафиксированы 
по нижней границе диапазонов, а с 2017 года пра-
вилами оптового рынка их предполагалось закре-
пить по верхней границе.

Но Минэнерго сочло ненужным ужесточать 
правила для всей генерации, поскольку применя-
емые сейчас коэффициенты (по нижней границе 
диапазонов) «создают достаточные стимулы к вы-
полнению требований по готовности генерирую-
щего оборудования» и «адекватные финансовые 
последствия невыполнения требований», гово-
рится в пояснительной записке. Штрафы предло-
жено поднять только для редко задействованной 
на рынке генерации — не более 15% часов в году. 
Причем чем меньше времени работает такая мощ-
ность, тем выше должны быть штрафные коэффи-
циенты, говорится в документе. Источник 

”
Ъ“ на 

рынке поясняет, что предложено поднять коэф-
фициент за недопоставку мощности для редко за-
действованных генераторов до 30%. Различные ва-
рианты повышения штрафов, по его словам, обсу-
ждались несколько лет, свои варианты предлага-

ли ФАС и Минэкономики, но «вариант Минэнерго 
был выбран как самый оптимальный». Для ранжи-
рования генерации по степени загрузки предла-
гается уйти от коэффициента использования уста-
новленной мощности к фактическому количеству 
часов выработки.

В генкомпании «Т плюс» поддержали инициа-
тиву Минэнерго: «Рост коэффициентов для тех ге-
нераторов, кто работал мало часов, представляет-
ся некритичным фактором в случае 

”
Т плюс“». Но 

претензии к предложению Минэнерго есть у по-
требителей. В ассоциации «Сообщество потреби-
телей энергии» посчитали, что послабления в тре-
бованиях к поставщикам о поддержании необхо-
димого уровня готовности оборудования угрожа-
ют надежному энергоснабжению. «При этом от-
ветственность за низкую надежность и неэффек-
тивность энергосистемы регулятор перекладыва-
ет на потребителей, заставляя их оплачивать из-
быток мощности и лишние резервы»,— говорят в 
ассоциации. 

По оценке Натальи Пороховой из АКРА, с загруз-
кой менее 15% работает чуть более 6 ГВт (около 3% 
мощности). Она полагает, что ужесточение штра-
фов для мало задействованного оборудования от-
ражает тренд на рост эффективности, в том числе 
через рыночные инструменты, но объем затрону-
той мощности сравнительно мал.

Кроме того, Минэнерго предлагает устранить 
пробел в правилах рынка, касающихся получе-
ния генераторами повышенных платежей по дого-
вору поставки мощности (ДПМ) в период внепла-
новых ремонтов. Поводом послужила ситуация с 
февральской аварией блока 800 МВт на Березов-
ской ГРЭС «Юнипро» (ранее «Э.Он Россия»). Тогда 
крупные потребители (в частности, «Русал») опаса-
лись, что энергокомпания может воспользоваться 
правом на плановый ремонт блока. Как говорили 
потребители, «Юнипро» продолжала получать 7% 
(100 млн руб. в месяц) платежа по ДПМ: по сущест-
вующим правилам выплаты прекращаются, толь-
ко если превышены сроки планового ремонта. Что-
бы избежать этого, Минэнерго предложило отме-
нить оплату мощности, переведенной в плановый 
ремонт из внепланового.

Татьяна Дятел

Энергетиков решили  
сильно не наказывать
Штрафы за срыв поставок энергии  
поднимут не для всех

Крупнейшие российские метал
лурги в первом полугодии сумели 
скопить свободную наличность, 
но крупных покупок попрежнему 
не планируют, предпочитая сни
жать долги и осторожно тратиться 
на инвестпрограммы. Интересных 
активов в отрасли нет, а перспек
тивы следующего года туманны, 
объясняют аналитики.

ММК Виктора Рашникова в пятни-
цу раскрыла итоги первого полугодия 
по МСФО. Во втором квартале основ-
ные показатели выросли: EBITDA — на 
13,6%, до $560 млн, свободный денеж-
ный поток (FCF) — на 30%, до $233 млн, 
но результаты за шесть месяцев ока-
зались слабее прошлогодних. Выруч-
ка снизилась на 17,6%, до $2,6 млрд, 
EBITDA — на 17%, до $847 млн, FCF — 
на 10,8%, до $329 млн. Чистая при-
быль за полугодие выросла на 3,8%, до 
$486 млн. Во втором квартале ММК по-
лучила рекордную маржу по EBITDA 
36,1% благодаря «эффекту от реали-
зации части пакета акций компа-
нии Fortescue Metals Group (FMG) — 
$77 млн», сообщила компания, без это-
го маржа EBITDA составила бы 31,1%. На 
начало года у ММК было около 5% FMG, 
но в первом квартале компания про-
дала 2%, получив «$68 млн эффекта на 
EBITDA», а в июле реализовала акции 
на $118 млн (из средней капитализа-
ции FMG в июле $9,5 млрд это пример-
но 1,5%). Финансовый директор ММК 
Сергей Сулимов в пятницу не назвал 
оставшийся у компании пакет FMG, но 
заявил, что его планируют продать его 
до конца квартала.

До ММК за полугодие отчитались и 
два других крупнейших производи-
теля плоского проката в РФ — «Север-
сталь» Алексея Мордашова и НЛМК 
Владимира Лисина. Они также столк-
нулись с падением доходов на фоне бо-

лее низких, чем в 2015 году, цен. Вы-
ручка «Северстали» снизилась на 19,8%, 
до $2,67 млрд, EBITDA — на 31,8%, до 
$799 млн, FCF — на 51,4%, до $638 млн, 
но чистая прибыль выросла на 8,9%, 
до $878 млн. НЛМК получила $3,44 мл-
рд выручки (падение на 21%), $750 млн 
EBITDA (падение на 33%), FCF снизил-
ся на 16%, до $432 млн, чистая прибыль 
упала вдвое, до $242 млн. Все три ком-
пании активно рефинансируют и сни-
жают долги. У ММК чистый долг на ко-
нец полугодия снизился до 0,44 EBITDA 
(0,67 на конец 2015 года), до $688 млн, 

в середине июля компания объявила, 
что досрочно погасила $403 млн, остав-
шихся от привлечения свыше $1 млрд 
на строительство завода MMK Metalurji 
в Турции (аналитики считали, что это 
может свидетельствовать об активиза-
ции процесса продажи турецкого акти-
ва). «Северсталь» снизила чистый долг 
на конец полугодия до 0,3 EBITDA с 0,4 
на конец 2015 года, до $511 млн, и в ию-
ле погасила облигации на $255 млн. 
Чистый долг НЛМК, напротив, вырос 
до 0,7 EBITDA ($1,16 млрд) с 0,6 на ко-
нец года, но компания рефинансирова-
ла $571 млн долга с выплатой в 2017–
2018 годах, выпустив евробонды на 
$700 млн с погашением в 2023 году.

Но несмотря на низкую закредито-
ванность и наличие свободных средств 
(у НЛМК на конец полугодия было 
$1,6 млрд, у «Северстали» — $2,06 мл-
рд, у ММК — $880 млн), компании не 
планируют сделок M&A, предпочи-

тая направлять средства на снижение 
долга, дивиденды и инвестпрограм-
мы. «Мы не видим возможностей на 
рынке»,— говорил в июле о перспек-
тивах покупок заместитель гендирек-
тора «Северстали» по финансам и эко-
номике Алексей Куличенко. ММК на-
правит свободные средства на сниже-
ние долга, а в сентябре совет директо-
ров может утвердить дивидендную по-
литику, предполагающую выплаты от 
30% из FCF (сейчас — не менее 20% от 
прибыли), сказал господин Сулимов. 
Весной 2017 года ММК обсудит, что де-

лать с избыточной наличностью, но не 
планирует крупных сделок M&A, они 
не вписываются в стратегию, уточнил 
он. Гендиректор НЛМК Олег Багрин в 
июле заявлял бельгийскому Trends-
Tendances, что компания может нара-
стить мощности по выплавке стали 
с 16 млн т до 20 млн т к 2020 году. Но 
уже 27 июля он уточнял, что рост мо-
жет быть достигнут и за счет расшивки 
узких мест и строительства новых про-
катных мощностей.

НЛМК и ММК, вероятно, могло бы 
быть интересно увеличить вертикаль-
ную интеграцию в уголь и руду, говорит 
Андрей Лобазов из АТОН, но привлека-
тельных активов на продажу в отрасли 
нет, и акционеры предпочитают на-
правлять деньги на органическое раз-
витие и дивиденды. К тому же, добавля-
ет он, неясно, каким будет 2017 год, и за-
пасы ликвидности не помешают.

Анатолий Джумайло

Металлурги занялись 
самосохранением
Компании копят свободную наличность

 4,5 миллиарда долларов  свободных 
средств было на конец июня у ММК, НЛМК 
и «Северстали» вместе взятых
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
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деловые новости

АПХ «Мираторг», сокращавший 
с 2014 года свою розничную 
сеть, вновь занялся ее расши
рением. Только в этом году 
за счет Москвы и Подмосковья 
холдинг может увеличить чи
сло магазинов почти в полто
ра раза, потратив на это мини
мум 600 млн руб. Эксперты 
 отмечают, что в регионе есть 
«потенциал для развития», 
но очень высока конкуренция 
за покупателя.

О расширении сети фирменных 
магазинов «Мираторга» 

”
Ъ“ расска-

зал консультант по недвижимости. 
По его словам, торговые площади 
компания активно ищет в Москов-
ском регионе. Речь идет об откры-
тии десятков магазинов, один из ко-
торых будет флагманским в Мо-
скве. В этом году «Мираторг» плани-
рует увеличить розничную сеть на 
40%, подтверждает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, слышавший об этом от 
участников рынка. С начала года, 
по его словам, «Мираторг» уже от-
крыл десять магазинов, доведя их 
число до 48 (в Москве и области, 
Белгороде и Брянске), а до конца го-
да планирует создать еще более де-

сятка точек. В самом «Мираторге» 
планы по развитию розницы не 
комментируют.

Развитие розницы «Мираторг» 
начал в 2010 году. Спустя два года 

президент и совладелец холдинга 
Виктор Линник говорил о намере-
нии расширить сеть до 500 точек, 
но на начало 2014 года их было око-
ло 90. «В 2012–2013 годах 

”
Мира-

торг“ вел активную экспансию за 

счет супермаркетов площадью 
1 тыс. кв. м, выбирая при этом не са-
мые подходящие локации с неболь-
шой проходимостью или слишком 
высокими арендными ставками»,— 
говорит господин Бурмистров. В 
итоге компания закрыла более 50 
убыточных магазинов.

С середины 2015 года «Мира-
торг» провел реконцепцию сети, 
сократил среднюю площадь мага-
зинов на 30–40%, оптимизировал 
ассортимент и сделал цены доступ-
нее, уточнил глава «Infoline-Анали-
тики». Сейчас, по его данным, сред-
няя торговая площадь супермарке-
тов «Мираторга» составляет около 
600 кв. м, сеть также включает один 
гипермаркет на 3,1 тыс. кв. м. Вло-
жения в один супермаркета на 
арендованной площадке составля-
ют от 30 млн руб., подсчитал Миха-
ил Бурмистров, то есть затраты аг-
рохолдинга на расширение сети в 
2016 году могут составить от 
600 млн руб.

• Магазинами «Мираторга» управ-
ляет ООО «Продмир», дочерняя 
структура агрохолдинга. В 2015 
 году выручка ООО была 4,93 млрд 
руб., чистый убыток — 854,7 млн 
руб. (данные базы «СПАРК-Интер-

факс»). Выручка всего АПХ за 2015 
год  составила 96,3 млрд руб.
В Московском регионе у супер-

маркетов «Мираторга» есть потенци-
ал для развития, там высока кон-
центрация клиентов среднего клас-
са, полагает господин Бурмистров. 
В то же время, отмечает он, здесь до-
статочно жесткая конкуренция за 
площади и покупателя. Управляю-
щий партнер Colliers International в 
России Николай Казанский добав-
ляет, что доля свободных площадей 
в регионе за последние два года вы-
росла с 5–7% до 15%, поэтому найти 
подходящие площадки будет не 
очень сложно.

О планах по развитию собствен-
ной розницы говорил в этом году 
основатель и гендиректор крупней-
шего российского производителя 
индейки «Евродон» Вадим Ванеев. У 
его компании есть сеть «Мясной гра-
дус» в Ростовской области, в планах 
открыть до 50 точек в Москве в тече-
ние пяти лет. Столичные магазины 
«Евродона» будут работать в том же 
формате, что и «Мясной градус» (мясо 
и напитки), сейчас группа ищет парт-
нера среди алкогольных дистрибуто-
ров, сказал господин Ванеев.

Анатолий Костырев

«Мираторг» прирастает Подмосковьем
Агрохолдинг возобновил развитие собственных магазинов

Фантастический боевик «Отряд 
самоубийц» может побить ре
корд российских сборов за пер
вый уикенд, заработав 1 млрд 
руб., несмотря на многочис
ленные негативные отзывы. 
В день релиза фильм собрал 
 более 250 млн руб., что уже ста
ло лучшим для отечественного 
рынка показателем.

Российский бокс-офис боевика 
«Отряд самоубийц», снятого по сю-
жетам DC Comics, в первые четыре 
дня проката может достигнуть 1 мл-
рд руб. на около 1,1 тыс. экранов. Это 
станет рекордом стартовых сборов в 
России, прогнозируют в Kinodata.
pro. Оценка сделана, исходя из сбо-
ров фильма в первый четверг: они 
превысили 250 млн руб., что являет-
ся наибольшим для России старто-
вым показателем, пояснил аналитик 
издания Сергей Лавров. Ранее ре-
кордный бокс-офис первого дня про-
ката принадлежал фильму Marvel 
«Железный человек-3» (189 млн руб., 
прокатчик WDSSPR). Рекорд первого 
уикенда установил другой комикс 
Marvel «Дэдпул», с бокс-офисом 
890 млн руб. (Fox), по данным «Бюл-
летеня кинопрокатчика».

В «Бюллетене кинопрокатчика» 
прогнозируют сборы фильма по ито-
гам уикенда на уровне лишь 650 млн 
руб. Аналитик издания Андрей Бе-

лый объясняет большой разрыв 
между оценками оригинальностью 
картины: «Это не сиквельный про-
ект, поэтому сложно оценить его кас-
совый потенциал, хотя понятно, что 
сборы будут большими».

Гендиректор «Каропроката» 
Алексей Рязанцев подтверждает, 
что фильм может собрать 1 млрд 
руб., но при этом прокатчик будет 
удовлетворен и бокс-офисом в 800–
900 млн руб. «Конечно, мы понима-
ем, что выходные в августе нельзя 
сравнивать с выходными в марте 
или декабре, но надеемся, что сара-
фанное радио сработает хорошо, 
жара будет не слишком сильной, а с 
дач все уже вернулись»,— говорит 
господин Рязанцев. Он считает, что 
фильм может рассчитывать на хоро-

шую кассу и из-за рейтинга «16+»: то 
есть в кинотеатры вполне могут по-
пасть 14–15-летние подростки, ко-
торые выглядят старше 16, но млад-
ше 18 лет.

В США в первые три дня проката 
фильм предположительно заработа-
ет до $140 млн при заявленном бюд-
жете в $175 млн. Всего в мировом 
прокате создатели боевика могут со-
брать около $800 млн, пишет 
Business Insider. 

При этом реакция критиков на 
фильм была большей частью нега-
тивной. Так, по данным Rotten 
Tomatoes, только 27% критиков дали 
картине положительные отзывы. На-
пример, в рецензии The Hollywood 
Reporter указывается, что режиссер 
Дэвид Эйр «смог собрать в фильме 

звездную команду суперзлодеев, но 
так и не понял, что с ней делать даль-
ше». В ответ фанаты комиксов DC со-
здали петицию, в которой потребо-
вали закрыть агрегатор. Пользовате-
ли «Кинопоиска» оценили фильм в 
7,2 балла из 10.

Аналитик «Бюллетеня кинопро-
катчика» Андрей Белый указывает, 
что старт фильма не всегда зависит 
от его качества, поскольку зрители 
не знают, что их ждет, и оценивают 
актеров, авторов и т. д. В начале про-
ката важнее промоушен, а прокатчи-
ки «Отряда самоубийц» уделили про-
движению фильма большое внима-
ние, добавляет он.

Алексей Рязанцев считает, что «ху-
же, когда к фильму равнодушны». По 
его словам, положительных отзывов 
все же больше, а люди, которые 
услышали критичные оценки, захо-
тят сами пойти в кинотеатры, чтобы 
сформировать собственное мнение.

В России наибольшую кассу с на-
чала года собрал мультфильм «Зверо-
полис» (WDSSPR), заработавший око-
ло 2 мрлд руб.— это второй результат 
в истории российского проката. Пер-
вый принадлежит фантастической 
драме «Аватар» (3,6 млрд руб.; «20 век 
Фокс»). «Отряд самоубийц» вряд ли 
побьет эти рекорды, отмечают в 
Kinodata.pro.

Елизавета Макарова

Самоубийцы выжили в прокате
Фантастический боевик может установить рекорд стартовых сборов в России

По ним обычные операторы долж-
ны оплачивать существенным опера-
торам разницу стоимости пропуска 
трафика, если тариф первых окажет-
ся выше того, который государство 
установило для вторых. Причем пре-
дыдущая версия документа предпола-
гала, что возмещение будет платиться 
и за трафик, проходящий по сетям су-
щественных операторов транзитом, 
что раскритиковали крупнейшие со-
товые компании. По оценке МТС, 
«МегаФона» и «Вымпелкома», расходы 
сотовых операторов за услуги сущест-
венных в таком случае могли сово-
купно вырасти на 15 млрд руб., гово-
рилось в отзыве на проект. При опла-
те возмещения только за трафик, ини-
циированный в сетях существенных 
операторов, расходы сотовых выра-
стут на 5 млрд руб. в год.

В «Ростелекоме» текущую редак-
цию проекта считают «в целом обо-
снованной». «Компенсационный ме-
ханизм за услуги пропуска трафика 
между фиксированными и мобиль-
ными операторами станет шагом к 
поэтапному установлению зеркаль-
ных межоператорских тарифов. Ме-
ра позволит сблизить тарифы на 
пропуск трафика у фиксированных 
и мобильных операторов, устранить 
существующий дисбаланс и выров-
нять условия для конкуренции»,— 
говорят в «Ростелекоме».

У других участников рынка со-
храняются претензии к документу. 
В МТС и «МегаФоне» считают необ-
ходимым отменить институт суще-
ственных операторов как таковой. 
По мнению заместителя гендирек-
тора МТТ Андрея Ажигирова, меха-
низм возмещения поставит опера-
торов в неравные условия. «

”
Росте-

леком“ выступает за установление 
единого тарифа на завершение тра-
фика на свою сеть — 0,57 руб. за ми-
нуту. Если проект примут в теку-
щем виде, существенные операто-
ры будут получать от сотовых воз-
мещение 0,38 руб. за минуту и смо-
гут устанавливать более выгодные 
тарифы на подобные звонки для 
абонентов»,— отмечает он. Обязать 
сотовые компании компенсиро-
вать разницу в тарифах на пропуск 
трафика остальным фиксирован-
ным и виртуальным мобильным 
операторам государство не может, 
так как регулирует только тарифы 
существенных. «Рынок фиксиро-
ванной связи может монополизи-
роваться, ведь основной трафик от 
фиксированных абонентов идет на 
мобильные сети»,— указывает Анд-
рей Ажигиров. По оценке МТТ, вве-
дение механизма возмещения для 
существенных операторов приве-
дет к снижению дохода компании 
от услуг по пропуску трафика и 
услуг связи на 11 млрд руб.

Анна Балашова

Право голоса  
запуталось в сетях

МТС объявила о продаже контр
ольного пакета в сотовом опера
торе Universal Mobile Systems 
(UMS) узбекской стороне. Если 
в 2012–2013 годах МТС букваль
но выдавили из Узбекистана 
на фоне антикоррупционной 
кампании, то сейчас сотовый 
оператор уходит оттуда «по сво
ей инициативе», сохранив «нор
мальные рабочие отношения 
с правительством Узбекистана».

Покупателем 50,01% UMS стал 
Центр радиосвязи, радиовещания и 
телевидения (ГУП ЦРРТ) при Мини-
стерстве по развитию информаци-
онных технологий и коммуника-
ций Узбекистана, сообщила МТС в 
пятницу.

UMS подтвердила, что ГУП ЦРРТ 
целиком купило долю МТС. В ре-
зультате госструктура, владевшая 
49,99% UMS, получила 100% этой 
компании. «Изменение состава уч-
редителей не повлияет на деятель-
ность UMS, стратегию долгосрочно-
го развития, которую компания 
успешно реализует, и не отразится 
на клиентах»,— сообщила UMS. «По 
ряду бизнес-причин и иным обстоя-
тельствам МТС решила продать 
свою долю в совместном предприя-
тии UMS»,— сказал вице-президент 
МТС, директор бизнес-единицы «За-
рубежные компании» Андрей Смел-
ков. МТС не раскрывает сумму сдел-

ки. «Интерфакс» предполагал, что 
доля МТС будет выкуплена по сим-
волической цене. «МТС — инициа-
тор продажи доли, с правительством 
Узбекистана у нас нормальные рабо-
чие отношения»,— отметили в МТС.

UMS начала оказывать услуги 
1 декабря 2014 года на основании 
мирового соглашения Узбекистана 
и МТС, подписанного в июле 2014 
года. UMS использует инфраструкту-
ру и оборудование компании 
«Уздунробита», принадлежавшей 
МТС с 2004 по 2013 год, до того как 
ее конфисковали власти страны, 
а МТС была выдавлена с этого рынка 
на фоне развернувшейся антикор-
рупционной кампании. В первом 
квартале 2016 года UMS принесла 2% 
выручки группы МТС, которая со-
ставила 108,1 млрд руб. Согласно от-
четности МТС, UMS убыточна. При 
этом в 2015 году МТС вложила в UMS 
2,195 млрд руб., а за первые три ме-
сяца 2016 года — 157 млн руб. В свя-
зи с продажей доли в UMS, МТС за-

планировала списание в размере 
около 3 млрд руб. в третьем квартале 
2016 года. Эта сумма может быть 
уточнена, предупредила МТС.

Списания коснутся и абонент-
ской базы МТС. Согласно презента-

ции оператора, в первом квартале 
2016 года у UMS было 1,3 млн або-
нентов. После продажи контроля в 
UMS МТС должна будет их вычесть 
из своей базы, рассказал 

”
Ъ“ парт-

нер AC&M Consulting Антон Погре-
бинский. «Конечно, МТС не будет 
консолидировать этих абонен-
тов»,— сказал он. На конец первого 
квартала 2016 года у МТС было 
108,3 млн абонентов.

Участники рынка ожидают и 
других последствий работы МТС в 
Узбекистане. Дело в том, что в отно-
шении МТС проводится расследо-
вание Минюста США, компания по-
дозревается в коррупционных пла-
тежах на $380 млн. Такая сумма, по 
версии Минюста США, в 2004–2009 
годах была выплачена компаниям, 

связанным с семьей президента 
страны. Телекоммуникационная 
группа Vimpelcom, владеющая в 
частности российским «Вымпелко-
мом» и узбекской Unitel, по версии 
Минюста, выплатила этим структу-
рам $133,5 млн. В конце 2015 года 
Vimpelcom зарезервировала на уре-
гулирование ситуации $900 млн, а 
в начале 2016 года подписала миро-
вое соглашение с властями США и 
Нидерландов и обязалась уплатить 
штраф $795 млн. Американские ин-
весторы ждут, что по итогам второ-
го квартала 2016 года, результаты 
которого должны объявить 18 авгу-
ста, МТС сформирует резерв из-за 
расследования по Узбекистану ли-
бо объявит о подписании мирового 
соглашения с властями США, кото-
рое будет предусматривать сущест-
венную выплату, говорил источник 

”
Ъ“. «На данный момент у нас нет 

оснований для создания резерва. 
МТС сотрудничает с ведущими рас-
следование государственными ор-
ганами США, предоставляя по их за-
просу все необходимые документы 
и информацию. Мы не имеем права 
комментировать ход расследова-
ния до момента его завершения»,— 
сообщили в МТС. Решение о прода-
же доли в UMS не связано с этим 
расследованием, подчеркнули в 
компании.

Владислав Новый

МТС покинула Узбекистан
Это приведет к потере 1,3 млн абонентов и списанию около 3 млрд рублей

По данным «Онлайнтура», на До-
миниканскую Республику сейчас 
приходится 2,7% туристических за-
просов, год назад этот показатель 
соответствовал 1%.

Исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России 
Майя Ломидзе считает, что резким 
ростом популярности Доминикан-
ская Республика во многом обязана 
туроператорам, которые начали 
развивать ее в качестве альтернати-
вы Турции и Египту — двум наибо-
лее популярным у россиян массо-
вым направлениям. «Благодаря 
сформированным туроператорам 
чартерным программам туры зна-
чительно подешевели, еще в июне 
направление в некоторых случаях 
оказывалось не дороже Греции»,— 
объясняет она.

Продажи турпакетов в Египет 
были остановлены осенью прошло-
го года после крушения следовав-
шего из Шарм-эш-Шейха в Петер-
бург самолета «Когалымавиа». Ана-
логичный мораторий на Турцию 
начал действовать в начале декабря 
прошлого года на фоне политиче-
ского кризиса между Москвой и Ан-
карой. В июле ограничения на про-
дажу турпакетов были сняты, но 
чартерное авиасообщение в Тур-
цию пока так и не восстановилось.

Доминиканская Республика — 
не единственное направление, по-
пулярность которого резко выро-
сла на фоне введения ограниче-
ний. Аналогичным примером стал 
Тунис: пользовавшееся минималь-
ной популярностью еще год назад 
направление этим летом стало ли-

дером по числу туристических за-
просов россиян, на его долю прихо-
дится 15% поисков (см. 

”
Ъ“ от 22 ию-

ля). Но в дальнейший резкий рост 
продаж туров в Доминиканскую Ре-
спублику пока верят не все. Генди-
ректор «Пегас Туристик» Анна Под-
горная рассказывает, что ее компа-
ния формирует один чартерный 
рейс раз в десять дней из Москвы и 
это соответствует объемам 2015 го-
да. «У направления, безусловно, 
есть своя целевая аудитория, но 
нужно понимать, что оно не очень 
подходит для семейного отдыха из-
за длительного перелета и специ-
фики отелей»,— поясняет топ-ме-
неджер. Представитель «Библио-
Глобуса» Игорь Антонов и вовсе от-
мечает незначительное снижение 
спроса на туры в Доминиканскую 
Республику. Но если интерес тури-
стов возрастет, заверил он, полет-
ная программа может быть опера-
тивно расширена.

Александра Мерцалова

Туристы форсируют 
Атлантику
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МЕДИАБИЗНЕС

Russ Outdoor и «Лайса» 
подали заявки  
на рекламу в метро

Компании Russ Outdoor и «Лайса» подали за-
явки на аукцион на размещение рекламы в 
московском метро в ближайшие десять лет, 
рассказали ”Ъ“ в этих компаниях. Начальная 
цена контракта — 17,6 млрд руб. Комиссия 
рассмотрит заявки 14 августа, аукцион наме-
чен на 17 августа. От «Лайсы», рекламного 
подрядчика РЖД, заявку подало ООО «Лайса 
Диджитал». 50% этой компании находится 
сейчас в залоге у Газпромбанка, следует из 
реестра сведений о юрлицах. Этот банк фи-
нансирует участие компании в аукционе, пояс-
нил ”Ъ“ гендиректор «Лайсы» Армен Газарян. 
Анна Афанасьева

3 миллиарда рублей
планирует списать МТС в третьем квартале 
2016 года в связи с продажей 50,01% 
Universal Mobile Systems

ЦИТАТА

Люди приходят в магазины 
« Мираторг» именно за мясом. 
У нас большой ассортимент, 
мы проводим акции, щупаем 
 потребителя без каких-либо 
 посредников
— Виктор Линник,
президент «Мираторга», 
в интервью  газете «Ведомости»  
в ноябре 2015 года

Лучшие сборы за первый уикенд в России и СНГ
Место Фильм Дистрибутор Сборы Дата 
   (млн руб.) релиза
1 «Дэдпул» Fox 964 11.02.2016

2 «Звездные войны: Пробуждение силы» WDSSPR 881 17.12.2015

3 «Миньоны» UPI 865 09.07.2015

4 «Форсаж-7» UPI 857 09.04.2015

5 «Мстители: Эра Альтрона» WDSSPR 818 23.04.2015

6 «Пираты Карибского моря: На странных берегах» WDSSPR 749 19.05.2011

7 «Хоббит: Битва пяти воинств» «Каро Премьер» 736 11.12.2014

8 «Железный человек-3» WDSSPR 727 02.05.2013

9 «Трансформеры: Эпоха истребления» «Централ Партнершип» 720 26.06.2014

10 «Пятьдесят оттенков серого» UPI 705 12.02.2015

Источник: «Бюллетень кинопрокатчика».   

Его поздравляет президент—председатель правления ВТБ 24  
Михаил Задорнов:
— Михаил Валерьевич, поздравляю с замечательной датой! Сил полно, от-
личная команда, огромный опыт за плечами! Желаю новых самых амбици-
озных и интересных проектов, ради которых стоит жить и работать!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 50 лет 
 председателю правления  
банка  «Российский капитал»  
Михаилу Кузовлеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

105,9

35,2 37,2

КАК РОССИЯНЕ ЛЕТАЛИ В ДОМИНИ-
КАНСКУЮ РЕСПУБЛИКУ (КОЛИЧЕСТВО 
АВИАПАССАЖИРОВ ИЗ РОССИИ, 
ТЫС. ЧЕЛОВЕК)  ИСТОЧНИК: ЦЕНТРАЛЬНЫЙ БАНК 
ДОМИНИКАНСКОЙ РЕСПУБЛИКИ.
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культура

Открытие Олимпиады в Рио 
 хочется смотреть в сравнении 
с сочинским. Но лучше не надо, 
а то выйдет нехорошо, считает 
 ГРИГОРИЙ РЕВЗИН.

Это было заявлено с самого нача-
ла, с countdown — обратного отсче-
та времени перед открытием. В Со-
чи в этой роли выступала «Азбука». 
Оттолкнувшись от церковнославян-
ской традиции записи чисел буква-
ми, мы вместо цифрового каунтдау-
на, показали кириллический алфа-
вит. Это был очаровательный идео-
логический проект — там, скажем, 
на «Е» была Екатерина Великая, а на 
«Ё» — «Ёжик в тумане», и мы понима-
ли, что «нам внятно все». И не толь-
ко мы так делали. В Лондоне был 
фильм, выхватывающий цифры из 
реалий английской жизни: номе-
ра домов, уличную рекламу, оцен-
ки учеников в школе и т. д. Это бы-
ло представление Англии через част-
ную жизнь, идею закономерной слу-
чайности. Абсурд в стиле Люиса Кэр-
ролла, порядок, в котором 49 — это 
цена фикуса в цветочном магази-
не, а 50 — это номер дома в Оксфор-
де, и они идут один за другим, хотя 
и в обратном порядке. В Рио на по-
лу стадиона высвечивались черные 
цифры 9, 8, 7, 6… Ничего не говорим, 
просто считаем.

Фернанду Мейреллиш, главный 
режиссер Рио, своей целью поставил 
«сделать бюджет открытия на поря-
док дешевле, чем это было в Лондо-
не». «Тратить деньги как сумасшед-
ший я не хочу, это стыдно в стране, 
где нет денег на образование»,— по-
яснил он. Вряд ли кто-нибудь пом-
нит, но Дэнни Бойл, главный режис-
сер Лондона, заявил перед открыти-
ем: «Мы не можем и не будем сорев-
новаться с Пекином, наше открытие 
должно быть радикально дешевле». 
Есть страны, где гордятся своей бе-
режливостью, есть — где гордятся 
бедностью. У нас другие духовные 
скрепы. Шоу в Сочи — продукт ино-
го уровня, чем в Рио, сравнивать не-
возможно. Поэтому, вероятно, Конс-
тантин Эрнст и решил, чтоб уж и не 
сравнивали, и на «Первом канале» 
трансляция постоянно перебива-
лась рекламой, иногда разрезавшей 
постановку в ключевых местах. Крас-
норечивый, хотя и не великодуш-
ный жест: пусть не с тем бюджетом, 
но все ж коллеги.

На что повлияло сокращение 
бюджета? Если в целом, то это бы-
ло открытие, в котором отсутство-
вала большая форма — даже при-
зраков Оперы, которую привел в Со-
чи Андрей Болтенко, или драмати-
ческого театра, который был в Лон-
доне у Дени Бойла, или имперско-
го парада, который показал в Пеки-
не Чжан Имоу, в Рио не было. Был га-
ла-концерт, который иногда наме-
кал, что он мог и разрастись до кар-
навала, но бюджетного. Шоу выстро-
ено по схеме «сцена—танцпол» — 
последний раз так делали в Лос-Ан-
джелесе в 1984 году. Все происхо-
дило в нижнем регистре, ни деко-
раций, ни шоу в воздухе не было — 
так не делают начиная с прорывно-
го открытия 2000 года в Сиднее, где 
режиссеры впервые заставили шоу 
взлететь. Если вы помните гениаль-
ные декорации Георгия Цыпина 
в Сочи — острова, тройку, созвездия 
спортсменов, то поймете, насколько 
работа без верхних регистров обед-

няет постановку. Некоторые обяза-
тельные элементы программы про-
сто отсутствовали. Например, на от-
крытии в Рио вообще не представля-
ли талисманов Олимпиады — тако-
го не было с 1950-х годов. Обязатель-
ный ритуал отпускания голубей то-
же отсутствовал. Вместо этого вели-
кий кенийский бегун Кипчоге Кей-
но, которого наградили почетным 
оливковым венком, выбежал полу-
чать свою награду со свитой из де-
тей, несущих бумажных змеев (то, 
что это голуби, не опознал ни один 
комментатор). Если вспомнить, что 
в Сочи этой сцене соответствовал 
дивный номер Дианы Вишнёвой, то 
разница в уровне открытий станет 
совсем понятной — есть пионерская 
самодеятельность, а есть професси-
ональное искусство. Наконец, каме-
ры были выставлены применитель-
но к бедности — танцпол (как назло 
в форме свободного пятна) не вле-
зал в кадр, крупные планы лиц зри-
телей шли только с одной трибуны 
(для всемирного начальства), ни од-
ной эмоции рядового зрителя пой-
мать не удалось. Неуважение Эрнста 
понятно — телевидение технически 
будто вернулось на 35 лет назад.

И тем не менее это все равно за-
нимательно. Кроме того, скажу, что 
в соображениях о деньгах на образо-
вание есть свой резон, а Пьер де Ку-
бертен, думаю, мыслил формат от-
крытия скорее в бразильском, чем 
в сочинском духе. Он опирался на 
античные описания Олимпиад, там 
олимпийские спортсмены прирав-
нивались к богам, а их появлению 
предшествовали немудрящие танцы 

местных жителей, которые как бы 
призывали богов, но никак не спо-
рили с ними по уровню. В Олимпий-
ской хартии сказано, что принимаю-
щая сторона делает представление, 
где рассказывает о своей истории, 
географии и культуре — это именно 
танцы местных племен, а главное — 
парад спортсменов и зажжение огня. 
В пафосных открытиях Сочи, Лондо-
на, Пекина, Турина, Афин этот ба-
ланс не соблюдался, и возникало ма-
сло масляное. Олимпиада — сама по 
себе грандиозное шоу, чего ее укра-
шать еще одним? Бразильцы баланс 
соблюли.

Но как! Представление открылось 
государственным гимном Бразилии. 
Его исполнял Паулину да Виола, ко-
торому сейчас 74 года. Он очень зна-
менитый камерный певец, гимн 
он пел сидя, соло, под гитару, очень 
проникновенным, тихим, добрым 
и надтреснутым образом. По мане-
ре это напоминало позднее пение 
Булата Окуджавы. Сразу так пред-
ставилась дача, веранда, небольшая 
компания, прекрасные минуты дру-
жества и гармонии. Даниэла Томас, 
второй главный режиссер откры-
тия,— она театральный режиссер 
и прославилась постановками Че-
хова, так что это, наверное, она при-
думала. Это фантастически действо-
вало! У нас, напомню, государствен-
ный гимн исполнял хор Сретенско-
го монастыря, это было мощно, са-
крально и государственно. И не ска-
зать, чтобы ненавязчиво указывало 
на то, что вы давайте не подпевай-
те, а молитесь, всерьез молитесь, да. 
А бразильцы — это такие ребята, ко-
торые любят как-то собраться вече-
ром на веранде и попеть государст-
венный гимн. Очень все же разные 
народы. У нас такое можно предста-
вить разве что на даче у Никиты Ми-
халкова — вот так в охотку, под на-

строение, для себя, «предками дан-
ная мудрость народная»... Но, конеч-
но, идее непафосных обычаев мест-
ных народов бразильское исполне-
ние соответствовало идеально.

Первой сценой было зарожде-
ние жизни на Земле, выстроенное 
в основном средствами видеопро-
екции. Танцпол превращался в раз-
личные картины в стиле Атоса Бул-
као, для Бразилии великого абстрак-
циониста (он выходец из париж-
ской школы, а прославился работа-
ми с Оскаром Нимейером в новой 
столице страны Бразилиа — стили-
стически это похоже на ранние ра-
боты Зураба Церетели в Сухуми). По 
абстрактным декоративным панно 
Булкао ползали не лишенные эле-
гантности конструкции, изобража-
ющие трилобитов и морских чле-
нистоногих вообще. У критиков бы-
вают известные аберрации зрения, 
я это знаю, извиняюсь, но все же ска-
жу, что мне это напомнило веселый 
хоровод веловеялок и велосеялок на 
открытии в Сиднее и парад красно-
го трактора на открытии в Сочи — 
балет машин, который когда-то изо-
брел русский конструктивизм, те-
перь стал едва ли не обязательным 
элементом открытий. Только в Сид-
нее это был скорее иронический ха-
рактерный танец, в Сочи — парад-
ный марш, а тут нечто притягатель-
но-страшноватое, элегический та-
нец мегаскелетов.

Замечено, что если на открыти-
ях дело начинается с сотворения 
жизни на Земле, то у принимаю-
щей страны не очень большая исто-
рия и шоу будет строиться по сце-
нарию «древняя мифология—сов-
ременность», а в промежутке ма-
ло. Тут примерно так и вышло. Но 
вот что интересно. После трилоби-
тов сцену населили танцоры гаран-
тидо и капричосо. Это две группы, 
на которые разделяются участни-
ки карнавала «Бумба-Меу-Бой». Это 
у бразильцев такой важный карна-
вал, мифологический. Этот самый 
«Бумба-Меу-Бой» — бык, и сюжет 
там — убийство, а потом воскресе-
ние быка. Такой инвариант мифа 
о вечном воскресении, помесь кор-
риды с христианством. Чисто пла-
стически это главный фестиваль ка-
поэйры в Бразилии, и эти самые га-
рантидо и капричосо — так сказать 
партии убийства и воскресения бы-
ка. Так вот всю эту историю про бы-
ка они даже рассказывать не стали. 
Это фантастика, так никто не дела-
ет, все стремятся как-то передать 
важный национальный смысл. Нет, 
серьезно, они даже этого быка, ко-
торого зарезали, а он воскрес, не 
вывели. Это все равно как мы бы по-
казывали бал Наташи Ростовой без 
Наташи Ростовой. Только настрое-
ние. Впрочем, я, конечно, не специ-
алист, но мне кажется, что сама ка-
поэйра была изумительна. Это бы-
ла кульминация, жалко, что плохо 
снято, в экран влезало не целиком. 
Но, с другой стороны, приятно, что 
сохранились деньги на образова-
ние. Капоэйра — это, напомню, не-
что промежуточное между танца-
ми и дракой, знакомый нам по лю-
бым провинциальным танцам сю-
жет, чем, вероятно, и объясняется 
растущая популярность капоэйры 
в России.

Про Фернанду Мейреллиша, бра-
зильского Эрнста, нужно знать две 

вещи. Во-первых, он по образова-
нию архитектор, причем он учился 
в 1980-е, когда в Бразилии архитек-
тор должен был быть лицом очень 
социально озабоченным, прямо сов-
сем левым, а еще — контркультур-
ным, как бы в сторону хиппи. То есть 
таким, каким в Европе было приня-
то быть в 1960-е или сейчас. А во-вто-
рых — что он снял прекраснейший 
фильм «Город Бога» (2002), посвящен-
ный тяжелой жизни бразильской фа-
велы, из которой нельзя вырваться 
ни в физическом, ни в метафизиче-
ском смысле. Поэтому понятно, что 
центральная сцена открытия была 
посвящена жизни фавел и диалогу 
между 1960-ми и современностью. 
Там были эффектные проходы бра-
зильских звезд, супермодель Жизел 
Бюндхен изображала «Девушку из 
Ипанемы», танцевала Леа Т — пер-
вая бразильская женщина-трансген-
дер (об этом мы в трансляции умол-
чали, а она у них такая же знамени-
тость, как у нас первая женщина-кос-
монавт). Но смысл задавался имен-
но диалогом между 1960-ми и совре-
менностью, и центральной сценой 
был дуэт-дуэль между Дзекко Пого-
дино, отвечавшего за ретро, и рэпе-
ром Марчелло D-2.

В Бразилии принято говорить об 
архитектуре, имея в виду под этим 
Оскара Нимейера. Но вот парадокс, 
хотя Мейреллиш архитектор, там 
почти не было ничего про Нимейе-
ра, кроме разве боковой сцены, где 
произносили клятвы: ее сделали 
в форме яйца вкрутую, разрезанно-
го пополам, очень по-нимейеров-
ски. А так, хотя все декорации совре-
менности были про город, но в этом 
городе не было ни одного узнавае-
мого здания. Не так, как у Болтенко 
и Цыпина, когда в сцене «Моя Мо-
сква» узнавались московские высот-
ки и Тверская, не как у Дэнни Бой-
ла, где появлялся Тауэрский мост,— 
а вот просто безымянный город с фа-
велами на заднем плане и городской 
площадью на танцполе. Сценогра-
фически это было очень просто, по-
шестидесятнически. Эпизод, где ак-
теры собирают из ящиков стену, от-
гораживающую их от зрителя, а по-
том разрушают ее, прорываясь к не-
му,— это просто Таганка Юрия Лю-
бимова, удивительно, что таким язы-
ком можно говорить сегодня. Там, 
кстати, из-за стены вылетал самолет 
Сантоса-Дюмона — как они счита-
ют, первого в мире воздухоплавате-
ля, и он потом взлетал над Рио, что-
бы уж как-то показать, где мы,— это 
был апофеоз всего фрагмента, выре-
занный в трансляции «Первого кана-
ла» и замененный рекламой.

Но действие было именно в безы-
мянном городе. На танцующую тол-
пу на площади сверху проецирова-
лись мелкие серые квадратики, ко-
торые дергались в ритме рэпа, укла-
дывались и переукладывались в раз-
личные порядки и танцевали вме-
сте с людьми. В общем, Мейреллиш 
оказался не просто архитектором, 
а записным урбанистом. Неваж-
но, какой город, главное — это бла-
гоустройство, среда, общественное 
пространство. Главная сцена откры-
тия Олимпиады — пафосный балет 
плиткоукладки, ну кто бы знал?! То, 
что работы по благоустройству мо-
гут оказаться столь значимыми в ми-
ровом масштабе (все же открытие 
Олимпиады!),— это, конечно, факт, 

исполненный радостных заветов. 
Нам следовало сделать главой рос-
сийской делегации Сергея Семено-
вича Собянина или хотя бы Петра 
Павловича Бирюкова.

Символом этой Олимпиады явля-
ется процветший пацифик, что ярко 
показывает соединение хипповых 
1960-х с экологической современ-
ностью. После танцев собравшимся 
на стадионе зрителям и миллионам 
по телевизору была показана крат-
кая презентация про глобальное по-
тепление. Для всех тех, кто с ним бо-
рется, это, конечно, был такой же 
праздник, как предыдущая сцена 
для урбанистов. Но тема оказалась 
перспективнее, потому что дальше 
оказалось, что всем спортсменам пе-
ред парадом выдаются семена, на 
входе они укладывали их в особые 
шкафы, а потом, когда парад закон-
чился, эти шкафы вывезли на танц-
пол, они взорвались и образовали 
процветшие олимпийские кольца.

Как урбанист я подтверждаю, что 
в благоустройстве важна не только 
тема укладки плитки, но и озелене-
ния, да и Сергей Семенович бы под-
твердил. Но все же вставлять в от-
крытие Олимпиады презентацию 
с графиками температур и подтопле-
ниями береговой линии вследствие 
таяния льдов — это, я вам скажу, дей-
ствительно новое слово. Если бы они 
это станцевали, кто бы спорил, но 
вот так, в упор, показывать по всему 
миру шесть слайдов в Рowerpoint? 
Если так пойдет, то на следующей 
Олимпиаде нас ждет доклад главы 
государства по вопросам макроэко-
номики. А где же радость единения, 
эмоциональный подъем, катарсис?

Но он был. Для меня централь-
ным моментом всей трансляции 
(и его показали по всему миру, я смо-
трел несколько) был следующий. 
Когда шли спортсмены, камера ло-
вила их в трех местах — на входе 
у шкафа с семенами, потом общий 
вид делегации и крупный план для 
селфи. Эти три картинки дополня-
лись четвертой — на трибуне для 
ВИПов показывался глава государ-
ства, спортсмены которого прохо-
дили в эту минуту. И вот пошла рос-
сийская сборная в своих пиджаках 
с кантиками, которые так странно 
выглядели в Москве и так фантасти-
чески вписались в Рио,— там все бы-
ли с кантиками. И камера показала 
того, кого опознала как главу рос-
сийской делегации. Он прыгал, при-
плясывал, махал флагом, улыбался 
и пел — он был совершенно счаст-
лив. Это был глава Bosco Михаил Кус-
нирович.

И это была единственная челове-
ческая эмоция на все крупные пла-
ны, потому что остальные главы го-
сударств хранили на лице прото-
кольное выражение, а Куснирович 
не хранил. Стало ясно — там атмос-
фера, там дух, там происходящее за-
хватывает тебя без остатка, несмо-
тря на экономию средств для разви-
тия образования. Российская сбор-
ная прошла и выглядела совершен-
но как другие сборные. Даже не та-
кая большая, как обычно. То, что 
они потом еще боролись за мир, 
клялись, зажигали олимпийский 
огонь, было не так уже важно. Для 
меня Олимпиада началась, когда 
я увидел на трибуне в Рио танцую-
щего с флагом счастливого Михаи-
ла Куснировича.

ЦЕРЕМОНИЯ ОЛИМПИАДА

Карнавал по карману
Что было и чего не было на открытии Игр в Рио-де-Жанейро 
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В Музее Москвы к 120-летнему юбилею  
открылась выставка «Азбука музея».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Каннские недели в российском 
прокате продолжаются — на 
этот раз зритель увидит участ-
вовавшую в основном конкур-
се «Джульетту», драму о распа-
де семейных связей от Педро 
Альмодовара. После серии ра-
зочаровывающих картин в его 
карьере «Джульетта» наконец на-
поминает об истинном величии 
испанского режиссера. Надрыв-
ное кино в фирменных красках 
Альмодовара посмотрела ЕЛЕНА 
КРАВЦУН.

Фильм о чувстве вины, способ-
ном разрушить даже самые крепкие 
отношения, Альмодовар снял, явно 
вдохновляясь классическими гол-
ливудскими мелодрамами. Именно 
на чувстве вины (матери перед до-
черью в случае с «Джульеттой») зача-
стую строились сюжеты мелодрам, 
вошедших в мировую историю ки-
но. Достаточно вспомнить пронзи-
тельную «Стеллу Даллас» Кинга Видо-
ра 1937 года или одну из вершин гол-
ливудской мелодрамы «Имитацию 
жизни» 1959 года. Тема распада се-
мейных связей из-за невозможности 
изжить тотальное чувство вины ста-
новится всепоглощающей в новой 
картине Альмодовара. Сюжет «Джу-

льетты» базируется на трех расска-
зах, объединенных одной героиней 
(«Шанс», «Скоро» и «Молчание»), ка-
надской писательницы Элис Манро, 
лауреата Нобелевской премии по ли-
тературе 2013 года. Альмодовар пер-
воначально намеревался использо-
вать истории в качестве основы для 

своего первого англоязычного филь-
ма, действие которого происходило 
бы в Нью-Йорке, но в конце концов 
остался в Мадриде. Интересно и то, 
что режиссер хотел, чтобы Джульетту 
во всех ее возрастах сыграла Мерил 
Стрип, с которой Альмодовар даже 
предварительно договорился, но впо-
следствии отказался и от этой идеи.

Джульетта (Эмма Суарес) — пре-
подаватель литературы, вместе со 
своим возлюбленным Лоренцо (Да-
рио Грандинетти) она собирается 
покинуть Мадрид и переехать жить 

в Португалию. Однако случай вме-
шивается в ее, казалось бы, разме-
ренную жизнь. На улице она стал-
кивается с Беатрис, подругой сво-
ей дочери Антии, c которой у Джу-
льетты нет связи уже 12 лет. Девуш-
ка рассказывает ей, что видела Ан-
тию и даже успела выяснить, что та 
замужем и у нее трое детей. Всего не-
сколько слов об исчезнувшей доче-
ри побуждают Джульетту разорвать 
отношения с Лоренцо и, хочется ду-
мать, вновь отправиться на поиски 
дочери. Но вместо этого она садится 
за написание автобиографии в фор-
ме длинного слезливого письма Ан-
тии. В итоге «Джульетта» оборачи-
вается несостоявшимся роуд-муви, 
где героиня вместо реальных по-
пыток найти дочь путешествует по 
волнам своей памяти, а с ней и Аль-
модовар — по своей. Вот она, моло-
дая и задорная (Джульетту в молодо-
сти играет другая актриса — Адриа-
на Угарте), едет в поезде и знакомит-
ся с будущим отцом своего ребенка, 
привлекательным женатым рыба-
ком Хуаном, однако их встреча ом-
рачается самоубийством случайно-
го соседа по купе Джульетты, которо-
му она постыдилась уделить внима-
ние. Это выразительное происшест-

вие впервые рождает в душе герои-
ни комплекс вины, с него начинают-
ся ее отношения с Хуаном и им же за-
кончатся: после их ссоры он выйдет 
в бушующее море и уже не вернется.

Помимо психологического ис-
следования чувства вины, постепен-
но превращающегося в наваждение, 
Альмодовар в своем фильме пытает-
ся столкнуть старый и новый миры. 
Молодость Джульетты приходится 
на 1980-е годы, демонтаж франкизма 
в Испании уже состоялся, страна по-
степенно приобретала современный 
облик, каждый мог открыть себя за-
ново. В 1977 году прошли первые пар-
ламентские выборы с участием жен-
щин, а только в следующем году изме-
на жены и использование противоза-
чаточных средств перестают рассма-
триваться в Гражданском кодексе как 
уголовное преступление. Джульетта 
у Альмодовара выглядит настоящей 
эмансипе, после рождения ребенка 
она всерьез думает вернуться к собст-
венной карьере. За что экономка Ху-
ана Мириам, олицетворение мира 
старого, ее строго отчитывает: «Про-
фессия женщины — ее семья. Если 
ты хочешь ее сохранить, лучшее, что 
ты можешь сделать, это остаться до-
ма». «Как бы не так»,— отвечает Джу-

льетта, и провидение тут же наказы-
вает ее роковой утратой, оборачиваю-
щейся крахом ее семьи. Значит ли это, 
что Альмодовар, всегда воспевавший 
женщин, самодостаточных и силь-
ных, вдруг стал сторонником консер-
вативных взглядов? В ряду всех его ге-
роинь Джульетта действительно вы-
глядит самой потерянной. Это в зна-
чительной степени перекликается 
и с настроением самого режиссера, 
которого современный мир и нынеш-
няя Испания скорее пугают.

После серии разочаровывающих 
фильмов («Разомкнутые объятия», 
«Кожа, в которой я живу» и неловкая 
комедия «Я очень возбужден») Аль-
модовар вернулся с нежным камер-
ным кино. И хотя он все еще не на 
пике своего дара, в «Джульетте» при-
сутствуют все особенности его сти-
ля — игра с цветом и фактурой, ре-
льефные женские образы. При этом 
режиссер не стремится к зрелищно-
сти, в значительной степени погу-
бившей его последние картины. Это 
тихая, эмоциональная, растерянная 
лента с открытым финалом похожа 
на уютное одеяло, сотканное из вос-
поминаний, в которое сам Альмодо-
вар кутается, лишь бы не замечать 
произошедших изменений.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Женщина на слабую долю
«Джульетта» Педро Альмодовара

В фильме «Джульетта» Педро  
Альмодовар отказывается 
от блеска и мишуры последних 
картин в пользу кухонной  
драмы  ФОТО KINOPOISK.RU

Открытие Олимпиады в Рио — 
гала-концерт, который иног-
да намекал, что он мог и раз-
растись до карнавала, но бюд-
жетного  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Матчами «Спартак»—«Крылья Советов», 
«Краснодар»—«Терек» завершится второй тур 
чемпионата России

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ТРАНСФЕРЫ

Поль Погба подорожал в 120 раз
«Манчестер Юнайтед» отдаст за футболиста €120 млн

Наиболее обсуждаемый транс-
фер нынешнего лета, похоже, 
все же состоится в ближайшее 
время. Вчера руководство ту-
ринского «Ювентуса» дало полу-
защитнику команды Полю Пог-
ба разрешение на прохождение 
медосмотра в «Манчестер Юнай-
тед». После этого должно после-
довать подписание контракта, 
согласно которому Погба может 
стать самым дорогим футболи-
стом в истории. Туринцы запро-
сили за лидера сборной Франции 
€120 млн.

Полузащитник сборной Франции 
и туринского «Ювентуса» Поль Пог-
ба в ближайшие дни может получить 
статус самого дорогого футболиста в 
истории. Вчера руководство «Ювен-
туса» официально разрешило фут-
болисту пройти медобследование в 
«Манчестер Юнайтед», на протяже-
нии всего лета предпринимавшем 
попытки заполучить его к себе. От-
метим, что главный тренер «Манчес-
тер Юнайтед» Жозе Моуринью отка-
зался комментировать сообщение 
о скором завершении перехода По-
гба. Сам футболист также уклонил-
ся от развернутых комментариев, за-
метив лишь, что, «когда говорят все 
сразу, ничего не понятно». «Давайте 
поговорим позже»,— написал Поль 
Погба в своем аккаунте в Twitter. Тем 
не менее очевидные вещи отрицать 
бессмысленно — прохождение ме-
добследования всегда предшествует 
подписанию контракта. Так что пере-
ход Погба, если манчестерские вра-
чи не выявят у него серьезных про-
блем со здоровьем, можно считать 
практически состоявшимся.

В истории с переходом Поля Пог-
ба наиболее интересным фактором, 
конечно, является цена, которую 
«Манчестер Юнайтед» за него запла-
тит. Официальной информации на 
сей счет, понятно, нет, но, по сообще-
ниям британских СМИ, речь идет о 
€120 млн, что почти на €20 млн боль-

ше предыдущего рекорда, установ-
ленного «Реалом» в 2013 году, когда 
мадридцы заплатили «Тоттенхему» 
€100 млн за Гарета Бейла.

Стоит отметить также, что сделка 
по Погба могла бы вообще не дойти 

даже до нынешней стадии, если бы 
в одной точке не сошлись сразу не-
сколько факторов. Начать с того, что 
Жозе Моуринью упорно требовал у 
руководства МЮ заплатить за Пог-
ба столько, сколько просят в Тури-

не. Кроме того, переходу Погба по-
способствовало то, что сам «Ювен-
тус» нацелился на форварда «Напо-
ли» Гонсало Игуаина, которого в ито-
ге смог заполучить. Но только от-
дав за него, по разным оценкам, от 
€90 млн до €95 млн, что тут же при-
вело финансы туринцев в состояние 
дисбаланса, быстро устранить кото-
рый можно было, продав Погба.

Наконец, у самого Поля Погба 
должно было возникнуть желание 
вернуться в Манчестер, где с ним 
в свое время не слишком вежливо 
обошлись. Ведь Погба уже выступал 
за «Манчестер Юнайтед» — с 2009 по 
2011 год. То была громкая история, 
разбираться в которой пришлось 
дисциплинарному комитету Между-
народной федерации футбола (FIFA), 
открывшей дело по обращению 
скромного французского «Гавра». Ру-
ководство последнего утверждало, 
что МЮ попросту украл у команды 
16-летнего Погба, посулив его роди-
телям дом в Манчестере, выплатив 
«взятку» в размере £200 тыс., а так-
же пообещав, что по достижении 
17-летнего возраста Поль Погба бу-
дет получать по £16,5 тыс. в неделю.

«Гавр» ничего в FIFA не добил-
ся, Погба подписал контракт с ман-
честерцами, но главный тренер ко-
манды Алекс Фергюсон крайне ред-
ко ставил его в состав, да и вообще 
давал понять, что перспектив у него 
в «Манчестер Юнайтед» нет, чем, как 
утверждала мать Погба, доводил иг-
рока до слез. А когда появилось пред-
ложение от «Ювентуса», семья реши-
ла его принять. Манчестерцы, к сло-
ву, не особо упорствовали, отпустив 
Погба в Турин всего за €1 млн (это бы-
ла предусмотренная правилами FIFA 
компенсация за воспитание молодо-
го игрока). Теперь они хотят получить 
его обратно, отдав в 120 раз больше.

Хорошее, что и говорить, вложе-
ние сделали в «Ювентусе» пять лет 
назад.

Афсати Джусойти

Поль Погба (на фото) обошел в списке самых дорогих футболистов мира  
Криштиану Роналду и Гарета Бейла    ФОТО REUTERS

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Покорение Оренбурга
Леонид Слуцкий одержал свою первую победу после провала на Евро

Во втором туре свою первую победу 
в нынешнем турнире одержал действую-
щий чемпион ЦСКА, который в упорней-
шей борьбе обыграл на выезде новичка 
премьер-лиги «Оренбург» — 1:0. Таким 
образом, главный тренер армейцев Ле-
онид Слуцкий выиграл свой первый офи-
циальный матч после того, как сборная 
страны под его руководством «провали-
лась» на чемпионате Европы. А вот «Зе-
нит» под руководством Мирчи Луческу 
установил клубный антирекорд: сыграв 
вничью с «Уфой», он впервые не сумел 
поразить ворота в двух первых матчах 
российского чемпионата.

Прежде Оренбург никогда не видел мат-
чей высшего дивизиона национального 
чемпионата. Этого не случалось ни во вре-
мена СССР, ни в период новейшей истории 
России. Поэтому для хозяев встреча с ЦСКА 
оказалась исторической. Интересно, что ме-
сто ее проведения менялось дважды. Соглас-
но расписанию она должна был состояться в 
Москве, однако новая арена армейцев на 3-й 
Песчаной улице еще не достроена, и ЦСКА 
попросил соперников поменяться матчами 
первого и второго кругов. Оренбуржцы вро-
де бы согласились, но проблема была в том, 
что их собственный стадион «Газовик» на тот 
момент находился в состоянии реконструк-
ции и не получил лицензию не проведение 
игр премьер-лиги. Был вариант сыграть в 
Уфе, расположенной примерно в 350 км. 
Однако в итоге совместная комиссия РФС и 
РФПЛ, приезжавшая в Оренбург, дала добро 
на организацию матчей на «Газовике», вме-
щающем всего лишь около 6 тыс. зрителей. 
Только тогда билеты, стоимость которых по 
местным меркам была весьма высока — до 
3 тыс. руб.— поступили в продажу.

Этим, впрочем, предыстория матча не 
ограничилась: из-за жары его начало при-
шлось перенести с 16:00 на 18:00 местно-
го времени. К тому часу, когда футболисты 
вышли на поле, одна его половина уже нахо-
дилась в тени, однако температура воздуха 
до самого финального свистка все равно пре-
вышала 32 градуса, поэтому оба тайма пре-
рывались перерывами на водопой.

Чемпионы России приехали в Оренбург, 
не сумев забить ни в матче Суперкубка про-
тив «Зенита», в котором они потерпели по-
ражение 0:1, ни во встрече первого тура с 
«Анжи», завершившейся нулевой ничьей. 
И снова были близки к тому, чтобы поки-
нуть поле без забитых голов. В первом тай-
ме реальный шанс упустил Марио Фернан-
дес, попавший в штангу, а во втором до по-
ры до времени самым опасным моментом 
у ворот новичков премьер-лиги был удар 
Зорана Тошича, который отразил безоши-
бочно действовавший белорусский вра-
тарь «Оренбурга» Александр Гутор. Хозяева 
же, в свою очередь, тоже провели несколь-
ко очень опасных атак. На 34-й минуте по-

сле розыгрыша углового и удара Анзора Са-
ная даже показалось, что мяч пересекает ли-
нию ворот, однако Игорь Акинфеев остано-
вил его в самый последний момент.

Развязка же наступила на 84-й минуте, 
когда чемпиону страны удалась атака, ко-
торую можно было считать образцовой. Ма-
рио Фернандес выполнил навес с правого 
фланга, Понтус Вернблом головой скинул 
мяч Роману Еременко, и тот с ходу правой 
ногой пробил в левый от себя нижний угол. 
В данном случае Гутор был бессилен. «Орен-
бург» не сдавался и, по словам его главно-
го тренера Роберта Евдокимова, мог срав-
нять счет. Однако Акинфеев, сыгравший 
свой 201-й «сухой» матч в составе ЦСКА, в 
этот день оказался непробиваем.

Таким образом, чемпион одержал свою 
первую победу в нынешнем турнире. Однако 
выйти в лидеры она ему не помогла, посколь-
ку пермский «Амкар», забивший дома «Анжи» 
два безответных мяча, также с четырьмя оч-
ками обосновался на первом месте благодаря 
лучшей разнице забитых и пропущенных мя-
чей. В свою очередь, «Локомотив», забивший 
в Черкизово «Томи» сразу два гола с пенальти, 
упустил победу, позволив соперникам во вто-
ром тайме сравнять счет — 2:2.

А вот «Зенит», встречавшийся на выезде с 
«Уфой», открыть счет так и не сумел. Более того, 
уже в компенсированное время хозяева два-
жды имели шансы поразить ворота Юрия Ло-
дыгина. После ухода Халка, который на протя-
жении четырех лет был безоговорочным ли-
дером атаки петербургского клуба, наладить 
игру в нападении зенитовцам будет нелегко, 
тем более что Аксель Витсель, которого желает 
получить «Ювентус», тоже настроился на пере-
ход. Бельгиец, кстати, в середине второго тай-
ма имел хороший момент для взятия ворот, 
но попал в штангу, а затем упустил еще один 
шанс. В итоге под руководством нового тре-
нера — 71-летнего Мирчи Луческу — «Зенит» 
установил клубный антирекорд: впервые не 
сумел поразить ворота соперников в двух пер-
вых матчах российского чемпионата.

Евгений Федяков

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Парадокс паралимпизма

Случившееся,  уверен 
Филип Крейвен, стало след-
ствием «жажды российско-
го государства до медалей 
и его пренебрежения к мо-
рали», что вызывает у го-
сподина Крейвена «чувство 
глубокого отвращения». На-
столько, что он готов взять 
назад слова, сказанные Вла-
димиру Путину после со-
чинской Паралимпиады, 
которую господин Крейвен 
в 2014-м назвал «лучшей в 
истории».

Президент МПК также 
уверен, что у паралимпий-
ского движения не было 
иного способа защитить па-
ралимпийские ценности 
кроме как дисквалифициро-
вать ПКР. При этом господин 
Крейвен очень сочувствует 
всем россиянам, которые ли-
шаются возможности высту-
пить в Рио-де-Жанейро. 

Однако, как заявил Вла-
димир Лукин, история толь-
ко начинается. У ПКР есть 
21 день на подачу в Спор-
тивный арбитражный суд 
(CAS) протеста против ре-
шения МПК, и российская 
сторона непременно этим 
воспользуется. «Я не могу 
вмешиваться в работу ар-
битража и тем более пы-
таться оказывать давление 
на суд, но уверен, что судьи 
CAS имеют достаточно здра-
вого смысла и привержен-
ности нормам права, кото-
рые гласят, что нужно избе-
гать двойного наказания, 
презумпции виновности, 
привлечения к ответу не-
причастных. Так что повто-
рюсь: точку в деле ставить 
рано. Я вообще думаю, что 
CAS рассмотрит наше дело 
в экстренном порядке»,— 
сказал президент ПКР.

Стоит, однако, отметить, 
что перспективы на удов-
летворение иска ПКР дале-
ко не столь однозначны. Да, 
МОК, отказавшись следовать 
принципу коллективной от-
ветственности, дал важный 
сигнал, в том числе и CAS. 
Да, сам CAS, принимая ре-
шение по делу Всероссий-
ской федерации легкой ат-
летики (ВФЛА), пытавшейся 
оспорить решение о ее дис-
квалификации Международ-
ной федерации легкой атле-
тики (IAAF), также отметил, 
что ответственность долж-
на быть индивидуальной. 

Но ведь CAS иск ВФЛА оста-
вил без удовлетворения. Су-
дьи просто сочли, что не мо-
гут отменить решение IAAF, 
раз уж ее регламент предус-
матривает наказание в ви-
де дисквалификации одно-
го из членов (национальные 
федерации, вступая в между-
народную, признают ее пра-
вила). К слову, ровно те же 
основания лежали в реше-
нии CAS, когда суд откло-
нил протест Федерации тя-
желой атлетики России, так-
же не допущенной вышесто-
ящей международной струк-
турой к участию в Олимпиа-
де. А ведь решение, приня-
тое МПК, в принципе ничем 
не отличается от вышеоз-
наченных. Так что юристам 
ПКР придется сильно поста-
раться, чтобы выйти из этой 
истории победителями.

Афсати Джусойти

Первый мяч ЦСКА в новом сезоне  
забил Роман Еременко (слева)    
ФОТО МИХАИЛА ДОКУДОВСКОГО

Российского  
триалониста Дениса  
Кунгурцева лишили  
возможности стать 
чемпионом Паралим-
пийских игр-2016    
ФОТО PARALYMP.RU

К О Н Т Е К С Т
М Е Ж Д У Н А Р О Д Н А Я  Ф Е Д Е Р А Ц И Я  С Т Р Е Л Ь Б Ы  И З  Л У К А  
В Ы С Т У П И Л А  В  З А Щ И Т У  Р О С С И Й С К И Х  П А Р А Л И М П И Й Ц Е В

Международная федерация 
стрельбы из лука (WA) сделает все 
возможное, чтобы защитить права 
«чистых» российских паралимпий-
цев, говорится в заявлении на офи-
циальном сайте организации.

«Запрет IPC на участие россий-
ских спортсменов противоречит 
ключевым принципам честной игры. 

WA 26 июля получила уведомление 
от IPC, что ни один лучник не фигу-
рировал в докладе Ричарда Макла-
рена. Данный запрет несправедлив 
для ”чистых“ спортсменов. Решение 
Международного олимпийского 
комитета по российским спор-
тсменам имело четкие критерии 
и позволило ”чистым“ спортсменам 

выступить на ОИ-2016… Между-
народная федерация стрельбы 
из лука сделает все возможное 
для защиты ”чистых“ спортсменов 
из России и будет думать, какие 
шаги предпринять. Исполнительный 
комитет WA соберется 8 августа 
и обсудит решение IPC»,— говорит-
ся в заявлении. «Р-Спорт»

Второй тур
«Уфа»—«Зенит» 0:0
«Арсенал»—«Рубин» 1:0 
Шевченко, 21

«Оренбург»—ЦСКА 0:1
Еременко, 84

«Амкар»—«Анжи» 2:0
Анене, 31; Зайцев, 88. Удаление: Жиров («Анжи»), 64 (2 ж.к.)

«Локомотив»—«Томь» 2:2
Шкулетич, 13 (пен.); Самедов, 33 (пен.) — Бикфалви, 76; Пугин, 85

Самые дорогие трансферы в истории (€ млн)
Игрок Откуда Куда Год Цена
1. Поль Погба (Франция) «Ювентус» «Манчестер Юнайтед» 2016 120

2. Гарет Бейл (Уэльс) «Тоттенхем» «Реал» 2013 100

3. Гонсало Игуаин (Аргентина) «Наполи» «Ювентус» 2016 94,7

4. Криштиану Роналду (Португалия) «Манчестер Юнайтед» «Реал» 2009 94

5. Зинедин Зидан (Франция) «Ювентус» «Реал» 2001 73,5

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Амкар» 2 1 1 0 2:0 4
2. ЦСКА 2 1 1 0 1:0 4
3. «Спартак» 1 1 0 0 4:0 3
4. «Краснодар» 1 1 0 0 3:0 3
5. «Урал» 1 1 0 0 2:0 3
6. «Ростов» 1 1 0 0 1:0 3
7. «Терек» 1 1 0 0 1:0 3
8. «Арсенал» 2 1 0 1 1:4 3
9. «Локомотив» 2 0 2 0 2:2 2 
10. «Зенит» 2 0 2 0 0:0 2
11. «Рубин» 2 0 1 1 0:1 1
12. «Уфа» 2 0 1 1 0:2 1
13. «Анжи» 2 0 1 1 0:2 1
14. «Томь» 2 0 1 1 2:5 1
15. «Крылья Советов» 1 0 0 1 0:1 0
16. «Оренбург» 2 0 0 2 0:2 0
Матч «Ростов»—«Урал» завершился после подписания номера 
в печать. Сегодня встречаются: «Спартак»—«Крылья Советов», 
«Краснодар»—«Терек».

с1

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Турнир Grand Chess Tour  
в Сент-Луисе (США)
Второй тур. Левон Аронян (Армения)—Петр Свидлер (Рос-
сия) 1:0. Фабиано Каруана (США)—Веселин Топалов (Болгария) 
0,5:0,5. Максим Вашье-Лаграв (Франция)—Вишванатан Ананд 
(Индия) 0:1. Хикару Накамура (США)—Аниш Гири (Нидерланды) 
1:0. Дин Лижэнь (Китай)—Уэсли Со (США) 0,5:0,5.
Положение участников. 1–4. Ананд, Аронян, Со, Топалов — 
по 1,5 очка. 5–7. Лижэнь, Каруана, Накамура — по 1. 8–9. Ва-
шье-Лаграв, Гири — по 0,5. 10. Свидлер — 0.

Футбол
Суперкубок Франции
ПСЖ—«Лион» 4:1 (Пасторе, 9; Моура,19; Бен-Арфа, 34; Курза-
ва, 54 — Толиссо, 87).

Суперкубок Англии

«Лестер»—«Манчестер Юнайтед» 1:2 (Варди, 52 — Лингард, 
32; Ибрахимович, 83).
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